
А нет плохих людей: 
рассказы Василия 
Шукшина поставили 
в Театре Гоголя

ТРЕНД Все больше россиян выбирают золото 
как вид сбережений

Слитки общества

Евгений Шестаков

П
обеда со значительным 
перевесом на президент-
ских выборах в Аргенти-

не Хавьера Милея выглядит со-
бытием предсказуемым, но от 
этого не менее невероятным.  
Дело не только в эксцентричной 
внешности нового аргентинско-
го лидера и его не менее ради-
кальных взглядах на все — от 
экономики до вопросов клима-
та. На первый взгляд, щедро раз-
даваемые в ходе предвыборной 
кампании Милеем обещания 
настолько пропахли «популиз-
мом», что поверить на слово та-
кому кандидату кажется просто 
невозможным. Чего только сто-
ят его обещания приватизиро-
вать в нищающей стране все, 
что только возможно, желание 
взорвать Центробанк, снизить 
на 90 процентов налоги и заме-

нить национальную валюту 
песо — американским долларом, 
окончательно отдав тем самым 
Аргентину на растерзание аме-
риканским корпорациям. С та-
ким подходом Милей выглядит 
«антигероем», который продает 
страну тем, кто за это больше 
заплатит. И тем не менее значи-
тельная часть аргентинского 
общества кричит «Вамос, Ми-

лей», что переводится «давай, 
Милей», своему новому предво-
дителю и видит в его идеях слав-
ное будущее Аргентины. После 
бурной ночи подсчета голосов 
противники и сторонники Ми-
лея начинают вслух размыш-
лять, к каким последствиям 
приведет Буэнос-Айрес состо-
явшееся политическое земле-
трясение. Впрочем, ответ на во-

прос, почему для 14 миллионов 
аргентинцев не оказалось нико-
го милее господина Милея, вы-
глядит стопроцентно очевид-
ным: состоявшееся голосова-
ние — реакция отчаявшихся лю-
дей на неспособность прежних 
правительств вывести страну 
из кризиса. 

Разрушитель мифов
Сколько ни говори «сахар», 

во рту слаще не станет. Так и 
противник Милея на выборах, 
пока еще действующий ми-
нистр финансов Серхио Масса, 
сколько бы ни уверял аргентин-
цев, что способен сотворить 
экономическое чудо, веры ему 
не было и быть не могло. Масса, 
чье перонистское движение из 
последних 20 лет правило стра-
ной 16, выглядел, ско-
рее, символом упадка, 
чем надежды. 

Кирилл Каштанов

Р
оссияне предъявляют 
повышенный спрос на 
золото, объем его про-
даж в некоторых бан-
ках даже превышает 
результаты предыду-
щего года. Об этом со-
общили «Российской 
газете» представители 

отрасли и эксперты. Приобрета-
ют драгоценный металл как в 
слитках, так и размещенный на 
металлических счетах. Как го-
ворят аналитики, интерес к зо-
лоту со стороны граждан вы-
зван повышением его стоимо-
сти. А рост цен поддерживает 
интерес со стороны регулято-
ров — центральных банков в 
других странах на фоне кон-
фликта на Ближнем Востоке и 
обсуждения судьбы заморожен-
ных в Европе российских акти-
вов. Все стремятся защитить 
свои активы. 

Ежемесячные объемы про-
даж золотых слитков в среднем 
выросли на 5% по сравнению с 
прошлогодними значениями, 
сообщил директор департамен-
та частного капитала ПСБ Евге-
ний Сафонов. «Всего с начала 
года VIP-клиенты банка приоб-

рели более 5 тонн золотых слит-
ков», — поделился он. По итогам 
2022 года, как сообщал банк, 
было продано около 4 тонн зо-
лота.

Наряду с физическим золо-
том, по словам Сафонова, попу-
лярностью пользуются и метал-
лические счета. Объем средств, 
размещенных состоятельными 
клиентами на них, вырос за де-
сять месяцев 2023 года в банке 
более чем на 40%. «Наибольшим 
спросом пользуются счета в зо-
лоте — на этот металл приходит-
ся 70% объема средств на метал-
лических счетах состоятельных 
клиентов, серебро занимает 
вторую позицию — более 25%», — 
р а с с к а з а л  п р е д с та в и те л ь 
банковского сектора.

В ВТБ, в свою очередь, объем 
портфеля золота, приобретен-

ного розничными клиентами, 
достиг 52 тонн, увеличившись с 
начала года в полтора раза. 
Один из самых высоких показа-
телей реализованных слитков в 
году — на уровне 3 тонн — был за-
фиксирован в октябре, расска-
зали в банке. С марта 2022 года, 
когда перестал действовать 
НДС в размере 20% при покуп-
ке физического золота, ВТБ про-
вел более 3 тыс. сделок. Средний 
размер сделки тоже вырос — на 
42% с начала 2023 — и составил 
17 кг.

Начальник департамента 
инвестиционно-страховых 
продуктов Газпромбанка Ар-
тем Зотов рассказывает, что 
рост спроса на золотые слитки 
наблюдается по всему рынку. 
«И наш банк  не  исключе-
ние», — заявил он. По его сло-

вам, факторами увеличения 
интереса служат как информа-
ционная повестка и напряжен-
ная геополитическая ситуация 
в мире, так и регуляторные из-
менения в стране. Но анало-
гичного резкого роста спроса 
на счета в драгоценных метал-
лах (ОМС) не наблюдается, 
спрос растет органически по 
мере повышения финансовой 
грамотности и популяризации 
продукта среди населения, до-
бавил Зотов.

В банках заявляют, что инве-
стиционный спрос на драго-
ценный металл стимулировали 
резкий рост мировых цен, а 
также сильная тенденция к его 
покупке со стороны централь-
ных банков. 

Сафонов в качестве причины 
возросшего интереса к драго-
ценным металлам выделяет за-
висимость цены от курса ино-
странной валюты. «Поэтому та-
кие вложения клиенты чаще 
рассматривают как долгосроч-
ную инвестицию», — поясняет 
он и прогнозирует, что золотые 
слитки и металлические счета 
останутся одним из востребо-
ванных инструментов у состоя-
тельных клиентов и в бли-
жайшей перспективе. Там са-

мым клиенты диверсифициру-
ют активы.

«Российские частные инве-
сторы поддерживают мировой 
спрос на золото, поскольку в пе-
риоды экономической неста-
бильности этот инструмент 
позволяет в долгосрочной пер-
спективе сохранить и приумно-
жить капитал», — пояснил заме-
ститель начальника управления 
продаж инвестиционных про-
дуктов Private Banking и «При-
вилегии» ВТБ Евгений Берес-
нев. В октябре, по его словам, 
объем сделок значительно пре-
высил результаты летних меся-
цев. 

Повышенный спрос со сто-
роны частных инвесторов на ак-
тивы в золоте наблюдается на 
протяжении последних полуто-
ра лет, говорит магистр права, 
доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финан-
сов РЭУ им. Г. В. Плеханова Мери 
Валишвили. «Интерес к золо-
тым слиткам подстегнула отме-
на в марте 2022 года НДС в раз-
мере 20% на их приоб-
ретение», — указывает 
она. 

ГЕОПОЛИТИКА Новый глава Аргентины обещает сократить 
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Повышенный спрос на активы 
в золоте наблюдается на протяжении 
последних полутора лет.

А К Ц Е Н Т

Спрос на драгоценный металл 
стимулирует резкий рост мировых цен 
и тенденцию к его покупке со стороны 
центральных банков

А К Ц Е Н Т

Противники и сторонники Милея 
начинают вслух размышлять, 
к каким последствиям приведет 
Буэнос-Айрес состоявшееся 
политическое землетрясение 

Часть импортеров рискуют 
столкнуться 
с трудностями из-за 
закрытия границы 
с Финляндией

Чем опасны 
«спящие» бактерии 
в кишечнике 
и почему нельзя 
доверять БАДам? 
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многолетний лидер 
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ФИНАНСЫ Рост оплаты 
труда в России в два 
с лишним раза опередил 
инфляцию

Зарплаты взяли 
верх

Ирина Жандарова

Рост средней номинальной заработной платы в 2023 
году в два с лишним раза обогнал инфляцию. Зара-
ботки россиян выросли на 15% по итогам девяти меся-
цев, инфляция же в октябре составила 6,7%, свидетель-
ствуют данные Банка России и Росстата.

Рост доходов работающих граждан подтверждают и 
эксперты. Фактически за вычетом инфляции за девять 
месяцев реальные зарплаты в стране выросли на 9,5%, 
поясняет Павел Селезнев, декан факультета междуна-
родных экономических отношений Финансового уни-
верситета при правительстве РФ. «Можно ожидать, что 
в первом полугодии 2024 года по отношению к анало-
гичному периоду 2023 года реальные зарплаты вырас-
тут еще на 5%, отмечает он. 

Ощутимый эффект на динамику заработных плат 
окажет рост МРОТ с 1 января на 18,5%, считает Мари-
на Лопатина, эксперт Института социального анализа 
и прогнозирования РАНХиГС. Она отмечает, что на-
блюдаемый рост заработной платы — следствие роста 
спроса на труд на фоне сокращения населения трудо-
способного возраста.

Заработные платы с начала года выросли 
выше уровня инфляции в большинстве сфер 
деятельности, посчитали в FinExpertiza. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Героя публикаций «РГ» 
из Мордовии ждет новый 
процесс за расчистку 
дороги для селян

Судебный 
марафон

Валентина Зотикова, «Российская газета», Саранск

Неожиданное продолжение получило резонансное 
уголовное дело героя публикаций «РГ» Игоря Рогожи-
на из мордовского райцентра Кадошкино. По просьбам 
жителей трех сел он расчистил лесную дорогу, не спро-
сив разрешения властей. За это в декабре 2022 года 
Пролетарский суд Саранска назначил ему полгода ли-
шения свободы условно. В марте Верховный суд Мор-
довии отменил это решение и направил дело на новое 
рассмотрение. Казалось, в затянувшейся истории, на-
конец, будет поставлена точка. Однако, несмотря на 
всю абсурдность обвинений, следствие отказалось за-
крыть дело. Игоря Рогожина ждет новый процесс.

— Восемь месяцев длилось следствие, и вновь обви-
нение по той же статье, — вздыхает Игорь 
Александрович. — Это означает все заново. 
Опять процессы, вещдоки, свидетели, судьи...

ПРАВО Верховный суд 
объяснил, кто выплатит 
кредит, взятый для друга

Автомобиль 
взаймы

Наталья Козлова

Споры вокруг невыплаченных гражданами 
банковских кредитов сегодня в наших судах встреча-
ются очень часто. Одна из разновидностей подобных 
проблемных споров — кредиты, которое граждане бе-
рут не для себя, а по просьбе  близких людей — родных 
или знакомых.  Чем такой кредит может для них закон-
читься и какие таит подводные камни, показало одно 
из решений Верховного суда РФ.

История началась с того, что житель Тюменской об-
ласти  хотел купить машину в кредит. Но  банки ему 
отказывали. Тогда он попросил коллегу взять для него 
автокредит, который он, конечно же, выплатит, и она 
согласилась. 

При этом женщина, как ей казалось, все предусмот-
рела — она оформила машину на себя, выдав доверен-
ность на автомобиль коллеге и посчитав это гарантией 
того, что знакомый рассчитается с долгами. Еще муж-
чина написал две расписки, в которых было сказано, 
что он  обязуется платить. И поначалу действительно 
платил, но потом тайком продал машину и перестал га-
сить кредит. 

В итоге гражданка пошла в суд и потребовала, что-
бы коллега погасил оставшийся долг. Вот только  три 
местные судебные инстанции отказали даме, потому 
что их не убедили представленные ею в суд 
расписки. Точку в этом гражданском  споре 
поставил Верховный суд РФ.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 21.11.23

Австралийский доллар 57,9645
Азербайджанский манат  52,0561
Армянский драм**  22,0028
Белорусский рубль 28,6115
Болгарский лев  49,1914

Бразильский реал  18,1172
Венгерский форинт**  25,5317
Вон Республики Корея***  68,5161
Вьетнамский донг****  36,9439
Гонконгский доллар 11,3747

Грузинский лари  32,7943
Датская крона  12,9002
Дирхам ОАЭ  24,0968
Доллар США  88,4954
Евро  96,6597

Египетский фунт*  28,6443
Индийская рупия* 10,6205
Индонезийская рупия**** 57,0791
Казахстанский тенге**  19,1222
Канадский доллар  64,4916

Катарский риал  24,3119
Киргизский сом**  99,3016
Китайский юань  12,3230
Молдавский лей*  49,5537
Новозеландский доллар  53,0972

Новый туркменский манат  25,2844
Норвежская крона*  81,4597
Польский злотый  22,1582
Румынский лей  19,4512
СДР  117,4290

Сербский динар**  82,4524
Сингапурский доллар  66,0315
Таджикский сомони*  80,8030
Таиландский бат*  25,2408
Турецкая лира*  30,8507

Узбекский сум****  72,0647
Украинская гривна* 24,4872
Фунт стерлингов  110,0263
Чешская крона*  39,2493
Шведская крона*  84,3754

Швейцарский франк  98,0776
Южноафриканский рэнд*  48,1367
Японская иена**  59,3929
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Сборная России 
в Волгограде 
разгромила 
кубинцев 
со счетом 8:0
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
хотят расширить запрет 
на усыновление детей 
иностранцами

Семья 
с гарантией

Татьяна Замахина

Граждане стран, где разрешена смена пола, не должны 
иметь право на усыновление российских детей. О раз-
работке такого законопроекта заявил глава комитета 
Госдумы по безопасности Василий Пискарев на засе-
дании Комиссии по парламентскому расследованию 
преступных действий киевского режима в отношении 
детей. 

Пискарев напомнил, что с 2013 года в РФ уже дей-
ствует запрет на усыновление детей гражданами США. 
Речь о так называемом «законе Димы Яковлева», ко-
торый был принят после истории с погибшим в США 
малышом из России, — усыновитель забыл его в своей 
машине на жаре. Этот человек не понес никакого на-
казания. «Я думаю, потому что речь шла о ребенке из 
России», — заметил Пискарев. Вместе с коллегами он 
разработал проект закона, который вводит запрет на 
усыновление российских детей для граждан тех стран, 
где разрешена смена пола. Пискарев пояснил, что речь 
идет об изменении пола в документах или путем меди-
цинского вмешательства. «Мы не можем гарантиро-
вать, что ребенок в результате усыновления не окажет-
ся в семье, где один из родителей сменит пол», — под-
черкнул депутат. Он пояснил, что это, по сути, запрет 
на усыновление детей гражданами стран НАТО.

Глава комитета обратил внимание, что в РФ уже был 
принят и вступил в силу закон о запрете смены пола 
без медицинских показаний. То есть в России на зако-
нодательном уровне исключена возможность, что ре-
бенок после усыновления окажется в однополой семье. 
Но есть пробел — вероятность попасть в иностранную 
семью, которая может оказаться таковой. «Мы должны 
добиться, чтобы российские дети росли в нормальных 
семьях, — уверен глава комитета. — Предлагаю внести 
данный законопроект от всех членов нашей комиссии, 
которые представляют разные фракции».  

СОВФЕД Антон Силуанов 
рассказал сенаторам 
об особенностях бюджета

Испытают 
на «цифру» 

Дмитрий Гончарук

Уже в следующем году для отдельных видов бюджет-
ных расходов минфин и Банк России начнут исполь-
зовать цифровой рубль, а с 2025-го минфин расширит 
возможности регионов для уменьшения их кредитной 
задолженности. Об этом вчера сообщил глава ведом-
ства Антон Силуанов, которого пригласили на расши-
ренное заседание Комитета Совета Федерации по бюд-
жету и финрынкам.

«Бюджет составлен в непростых условиях с учетом 
реализации приоритетов, с одной стороны, и, с другой 
стороны, он обеспечивает задачи макроэкономической 
стабильности и сбалансированности, о которых гово-
рил президент», — констатировал Силуанов. Если ны-
нешняя ценовая ситуация сохранится, то Фонд наци-
онального благосостояния будет пополняться, а бюд-
жетный дефицит не превысит одного процента ВВП. 
Прогнозируется, что ликвидная часть фонда к концу 
2026 года будет на уровне 3,5% ВВП. «Это далеко от тех 
уровней безопасного объема ликвидности, который мы 
сами себе законо-
дательно определя-
ем», — отметил он.

Сенатор Евгений 
Савченко поинтере-
совался, планиру-
ется ли применять 
в торгово-закупоч-
ной деятельности 
закон о цифровом 
рубле, вступивший 
в силу еще в августе. 
Напомним, цифро-
вой рубль — это но-
вая электронная 
форма российской валюты, ее выпускают в качестве 
альтернативы классическим наличным и безналичным 
деньгам. Такие рубли могут использовать для любых 
транзакций и эквивалентны по стоимости обычным.

По словам Силуанова, использование цифрового 
рубля в бюджетном процессе обсуждали в минувшую 
пятницу на совещании у председателя ЦБ Эльвиры На-
биуллиной. «Договорились о том, что начиная со сле-
дующего года проведем пилот по отдельным расходам, 
где будем применять цифровой рубль», — сказал он. Ми-
нистр обратил внимание на то, что цифровой рубль ва-
жен не только для переводов и расчетов, поскольку его 
обращение обеспечивает практически нулевые комис-
сии, но и в отраслях, где необходимо гарантировать це-
левое использование средств. Это социальные выпла-
ты, определенные субсидии на закупки или оказание 
тех или иных услуг. 

Один из новых источников пополнения бюджета — 
налог на сверхприбыль крупных компаний, которые за 
2021—2022 годы заработали более одного миллиарда 
рублей. «Мы планировали привлечь порядка 300 мил-
лиардов рублей. Сейчас из той суммы, которую мы пла-
нировали, поступило около 40 миллиардов рублей, но 
основной период уплаты будет ноябрь-декабрь. Поэто-
му до конца года, мы надеемся, планируемая цифра бу-
дет выполнена», — проинформировал Силуанов.

Кроме того, минфин разрабатывает меры для умень-
шения кредитной задолженности регионов перед фе-
деральным бюджетом. Пока что их общая долговая на-
грузка составляет около 23% от налоговых и неналого-
вых доходов, но по отдельным регионам приближается 
к 100% или даже превышает этот рубеж. «В целом мы 
верим, что у субъектов РФ ситуация с бюджетом устой-
чивая, есть запасы ликвидности в текущем году. В сле-
дующем году основные бюджетообразующие нало-
ги прогнозируются с ростом. Это, например, налог на 
прибыль, налог на доходы физических лиц», — продол-
жил Антон Силуанов. Глава комитета Анатолий Арта-
монов высказал мнение, что регионам стоит разрешить 
вкладывать средства от реструктуризации бюджетных 
кредитов в модернизацию объектов коммунальной ин-
фраструктуры, также он предложил уравнять подуше-
вое финансирование вузов, расположенных в столице и 
в регионах. А вот банкам, прибыль которых в этом году 
увеличилась почти в 10 раз, стоит «поумерить пыл», 
полагает Артамонов. Он призвал минфин найти для 
этого правильные инструменты. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО В регионы поступит более 250 мобильных медицинских 
комплексов

В графике приемов
Владимир Кузьмин

П
равительство полностью 
проавансирует подпи-
санные в этом году госу-

дарственные контракты на за-
купку в регионы передвижных 
медицинских комплексов, а 
также автомобилей, укомплек-
тованных специальным обо-
рудованием, сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. На эти цели до конца де-
кабря предусмотрено почти 3,7 
миллиарда рублей.

За счет этих средств в 67 
субъ ектов Федерации будет 
поставлено более 250 мобиль-

ных комплексов и машин, в том 
числе и тех, которые оснащены 
всем необходимым для проведе-
ния профилактических осмот-
ров и различных исследова-
ний. В их числе 60 медицинских 
комплексов для оказания пер-
вичной медицинской помощи, 
44 комплекса для проведения 
профилактических осмотров, 
99 комплексов для проведения 
флюорографии и маммографии, 
50 автомобилей, укомплекто-
ванных медицинским оборудо-
ванием. «Они станут работать 
в небольших населенных пунк-
тах, что важно для повышения 
качества и доступности меди-

цины», — отметил Мишустин 
на оперативном совещании со 
своими заместителями. Техни-
ка должна поступить в регионы 
до конца первого квартала 2024 
года.

Еще раньше должен зара-
ботать Якутский республи-
канский онкологический дис-
пансер с радиологическим 
отделением. Он включает по-
ликлинику, которая рассчи-
тана более чем на 200 посеще-
ний в смену, и стационар на 180 
мест. Объект находится в высо-
кой степени готовности, и что-
бы ввести его в эксплуатацию 
до конца этого года, правитель-
ство выделило 1,26 миллиар-
да рублей, сообщил премьер. 
«Надо продолжать делать все 
необходимое для профилакти-
ки и выявления подобных за-

болеваний на ранних стадиях, 
повышения доступности совре-
менной специализированной 
помощи для граждан всех рос-
сийских регионов», — указал 
Михаил Мишустин. Для этого 
по поручению президента ре-
ализуется профильный феде-
ральный проект, в рамках ко-
торого в стране создается необ-
ходимая инфраструктура, со-
вершенствуются процессы и 
методы оказания медицинской 
помощи.

Якутия также получит под-
держку правительства для мо-
дернизации в следующем году 
аэропорта в Олекминске. Фи-
нансирование предусмотрено 
и для Дагестана, чтобы в Махач-
кале построить еще одну взлет-
но-посадочную полосу. На эти 
проекты, сообщил глава каби-
нета министров, направят один 
миллиард рублей: «Это будет 
способствовать увеличению 
количества рейсов, и люди смо-
гут путешествовать с комфор-
том».  

ПРОЕКТ 

Предлагается 
создать портал 
для подачи 
коллективных 
исков

РАССУДИМ 
ВМЕСТЕ
Владислав Куликов

Сенатор Артем Шейкин в бли-
жайшее время планирует 
направить в правительство Рос-
сии для отзыва законопроект, 
предлагающий создать портал 
для подачи коллективных ис-
ков. Цифровая платформа поз-
волит пострадавшим гражда-
нам собираться вместе и присо-
единяться к групповым про-
цессам.

«Законопроект направлен 
на упрощение процедуры по-
дачи и рассмотрения коллек-
тивных исков в России путем 
создания единого ресурса, в ко-
тором будут содержаться све-
дения о поданных и будущих 
коллективных исках. Также 
предлагается уменьшить коли-
чество истцов для признания 
иска коллективным до десяти, — 
сообщил «РГ» член Комитета 
Совета Федерации по консти-
туционному законодательству 
и государственному строитель-
ству Артем Шейкин. — Целью 
изменений является повыше-
ние заинтересованности гра-
ждан в защите своих прав и воз-
мещении ущерба, что особен-
но актуально в контексте роста 
объема утечек персональных 
данных россиян».

Сенатор напомнил, что пра-
во подавать коллективные 
иски у граждан появилось еще 
в октябре 2019 года. Люди мо-
гут объединяться, допустим, 
чтобы подать коллективный 
иск к коммунальщикам. Поче-
му оставили их дом без отопле-
ния? Или попробовать сообща 
засудить продавца косметики, 
тайком подмешавшего в шам-
пуни какое-то вредное веще-
ство. И так далее.

Но собраться вместе бывает 
проблемой. Поэтому предлага-
ется упростить людям задачу. 
На специальном портале мож-
но будет узнать, нет ли товари-
щей по несчастью.

Как подчеркивается в по-
яснительной записке к подго-
товленному проекту, «прак-
тика демонстрирует результа-
тивность применения инсти-
тута групповых исков при их 
рассмотрении, однако низкую 
эффективность работы инсти-
тута в части инициирования су-
допроизводства».

Проще говоря: если гражда-
не собираются вместе, то ча-
сто достигают успеха в суде. 
Проблема только в том, чтобы 
собраться вместе.

«На протяжении всего пе-
риода функционирования 
института групповых исков 
доля таких дел от общего чис-
ла рассмотренных составляет 
не более 0,003 процента, — го-
ворится в пояснительной за-
писке. — Так, в 2022 году в РФ 
было рассмотрено 770 груп-
повых исков в рамках гра-
жданского судопроизводства 
и 70 — в рамках администра-
тивного судопроизводства, ар-
битражными судами окончено 
производством 61 дело этой ка-
тегории».

По итогам работы судов 
в 1-м полугодии 2023 года 
рассмотрено 418 групповых ис-
ков в рамках гражданского су-
допроизводства и 17 — в рамках 
административного судопроиз-
водства, арбитражными суда-
ми окончено производством 
151 дело этой категории.

Нередко бывает так, что по-
страдавших от действий ка-
кой-нибудь компании тысячи и 
даже сотни тысяч. Но иск пода-
ют лишь десятки. 

«В настоящее время в Рос-
сийской Федерации отсутству-
ет единый ресурс, агрегирую-
щий сведения о планируемых к 
подаче или уже поданных кол-
лективных исках, — рассказы-
вает разработчик проекта. — В 
связи с этим законопроектом 
предлагается внести измене-
ния в процессуальное зако-
нодательство, устанавливаю-
щее порядок опубликования 
предложения о присоединении 
к требованию о защите прав и 
законных интересов группы 
лиц в информационной систе-
ме, определенной Верховным 
судом РФ, Судебным депар-
таментом при ВС РФ».  Михаил Мишустин выделил 1,2 млрд рублей на достройку онкодиспансера в Якутии. 

Минимальный 
порог для подачи 
групповых исков 
предлагается
снизить до десяти 
человек

Минфин и ЦБ
проведут пилот 
цифрового рубля 
в отдельных видах 
бюджетных
расходов

Между тем

Правительство выделило более трех миллиардов рублей на единовре-

менные выплаты ветеранам, награжденным медалью «За оборону Ле-

нинграда» или знаком «Жителю блокадного Ленинграда». Каждый полу-

чит по 50 тысяч рублей. Выплаты предусмотрены для 60 тысяч человек. 

Они предназначены как для блокадников, живущих в России, так и для 

тех, кто проживает в Абхазии, Южной Осетии, Приднестровье, Латвии, 

Литве и Эстонии. Решение приурочено к 80-летию полного освобожде-

ния Ленинграда от фашистской блокады.Р
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Надо продолжать делать
все необходимое для профилактики
и выявления онкологических
заболеваний на ранних стадиях

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин открыл движение
новых автобусов и троллейбусов в регионах России

По своему маршруту 

Айсель Герейханова

В 
Д е н ь  р а б о т н и к а 
транспорта, который 
отмечается 20 ноя-
бря, 12 российских 
регионов получили 
новые троллейбусы, 
автобусы и электро-
бусы — всего почти 
570 единиц техни-

ки.  В церемонии по видеосвя-
зи принял участие президент 
РФ Владимир Путин. Он отме-
тил, что общественный транс-
порт становится все более по-
пулярным и востребованным, а 
значит, надо повышать его ско-
рость и комфорт.

В начале своего выступле-
ния Путин поздравил всех ра-
ботников транспортной сфе-
ры с праздником. «Благодаря 
вашему профессионализму и 
самоотдаче ритмично ведутся 
воздушные, сухопутные и вод-
ные перевозки, обеспечивается 
стабильное функционирование 
всей транспортной системы на-
шей большой страны, в том чис-
ле и северного завоза. Спасибо 
вам за этот огромный, напря-
женный труд», — сказал глава 
государства.

Президент заявил, что пред-
стоит реализовать масштаб-
ные проекты по строитель-
ству и модернизации транс-
портной инфраструктуры. «На 
всех видах транспорта нужно и 
дальше формировать удобные 
маршруты, внедрять передо-
вые цифровые сервисы и при-
ложения для пассажиров и биз-

неса», — сказал он. Путин также 
поручил повышать скорость и 
комфортность самих поездок. 
«Особенно это касается обще-
ственного транспорта, кото-
рый становится все более по-
пулярным. Люди выбирают его 
как более быстрый и экономич-
ный. В нашей стране только ав-
тобусами, троллейбусами и 
трамваями каждый год в общей 
сложности перевозится свыше 
10 миллиардов человек», — ска-
зал президент. По его словам, 
необходимо комплексно улуч-
шать систему таких перевозок, 
причем не только в крупных 
агломерациях, но и в средних и 
малых городах.

Среди ключевых приори-
тетов — ежегодное обновле-
ние техники, а значит, сниже-
ние среднего возраста парка 
общественного транспорта по 
всей стране. Президент расска-
зал, что для помощи регионам в 
этом вопросе специально были 
задействованы новые меха-
низмы финансовой поддержки 
регионов — казначейские кре-
диты. «На эти цели выделено 50 
миллиардов рублей. В текущем 
году за счет этих средств регио-
нам передается около трех ты-

сяч автобусов», — сообщил пре-
зидент.

Кроме того,  широко ис-
пользуются механизмы льгот-
ного лизинга, привлекаются 
средства Фонда национально-
го благосостояния, субсидиру-
ются проекты по развитию го-
родского наземного электри-
ческого транспорта. Всего до 
конца года в регионы посту-
пит порядка 5,5 тысячи авто-
бусов, электробусов и трамва-
ев. «А значит, для многих на-
ших граждан использование 
общественного транспорта ста-
нет более удобным и безопас-
ным», — заключил Путин. Пре-
зидент заявил, что  ждет от пра-
вительства предложений по на-
ращиванию темпов обновления 
общественного транспорта в 
регионах.

В свою очередь глава мин-
транса Виталий Савельев под-
твердил статистикой, что обще-
ственный транспорт становит-
ся все более популярным. По его 
словам, перевозки пассажиров 
в общественном транспорте за 
девять месяцев этого года уве-
личились на 4,5% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2022 года и составили 11 млрд 

человек. Кроме того, министр 
сообщил, что до конца 2024 бу-
дет обеспечена поставка око-
ло 12,5 тысячи транспортных 
средств в регионы. «На текущий 
момент обеспечена поставка 
1658 транспортных средств, в 
том числе сегодня мы передаем 
567 транспортных средств в 12 
регионов страны», — сказал он. 
Савельев  также напомнил, что 
новым регионам России в теку-
щем году планируется передать 
более 600 автобусов различно-
го класса.

Президент спросил  у вице-
премьера Марата Хуснуллина, 
смогут ли регионы сформиро-
вать заказ по общественному 
транспорту на вторую поло-
вину следующего года. «Без-
условно, могут. Мы вообще по 
вашему поручению собрали 
все проекты по обновлению 
общественного транспорта в 
проект «Мобильный город», 
это было прямое ваше пору-
чение по итогам Госсовета», 
— сказал он. По словам вице-
премьера, в этот проект собра-
ли все автобусы, электробусы, 
электрички, трамваи, троллей-
бусы и вагоны метро. «Вообще 
цифра в перспективе до 2030 
года — порядка 600 миллиар-
дов. Регионы все выбирают», — 
добавил он.

В мероприятии принимал 
участие и глава Чечни Рамзан 
Кадыров. Он поблагодарил пре-
зидента  за помощь в восстанов-
лении транспортной сферы в 
республике и в целом за внима-
ние к Чечне. «Я хотел бы пере-

дать от наших старейшин сло-
ва такие, что они меня ругают за 
то, что вы не приезжаете к нам 
в республику», — сказал Кады-
ров и пригласил главу государ-
ства в Чечню. Путин в свою оче-
редь вспомнил, что когда-то об-
суждался перенос столицы Чеч-
ни, но теперь такие мысли ка-
жутся странными на фоне заме-
чательного Грозного. «Людям, 
которые живут там, спасибо за 
то, что сделано, ну и вам, конеч-
но, тоже. Продолжим эту сов-
местную работу, безусловно, и 
дальше», — сказал президент. 

В заключение Путин дал 
символический старт поставке 
крупной партии новой техники 
для общественного транспор-
та нескольким регионам стра-
ны.  «Делаю это с удовольстви-
ем: разрешаю», — сказал он на 
просьбу Савельева разрешить 
движение.  «В добрый путь. 
Поехали!» — скомандовал ми-
нистр, и новые автобусы, трол-
лейбусы, электробусы с гудка-
ми  разъехались по своим марш-
рутам.

Отметим, что в мероприятии 
участвовали главы пяти регио-
нов России: Амурской, Волго-
градской, Нижегородской и 
Оренбургской областей, Чечен-
ской Республики. Техника пере-
дана также Республике Баш-
кортостан, Калужской, Мур-
манской, Новосибирской и Ро-
стовской областям, Пермскому 
и Ставропольскому краям.  

Владимир Путин призвал повышать 
скорость и комфорт общественного 
транспорта. 

А К Ц Е Н Т

Всего до конца года в регионы поступит 
порядка 5,5 тысячи автобусов,
электробусов и трамваев
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ФАКТЫ

УКРАИНСКИХ СТУДЕНТОВ ОТПРАВЯТ НА ФРОНТ

Иван Петров

З
аконопроект по мобили-
зации, воинскому уче-
ту и прохождению воен-

ной службы в Вооруженных си-
лах Украины (ВСУ) готовится к 
регистрации в Верховной раде. 
Об этом накануне сообщила де-
путат пропрезидентской фрак-
ции «Слуга народа» Марья-
на Безуглая. По ее словам, до-
кумент, в частности, позволит 
призывать в украинскую ар-
мию заключенных и студентов. 
«Расширяется перечень лиц, 
которые ставятся на воинский 
учет. В частности, те, кто до при-
обретения гражданства Укра-
ины прошли военную службу 
в других государствах, а так-
же те, которые были осуждены 
за совершение уголовного пре-
ступления и приговорены к ли-
шению свободы, ограничению 
свободы, в том числе с освобо-
ждением от отбывания наказа-
ния», — написала депутат у себя 
на странице в соцсети.

Как пояснила Безуглая, из-
менения коснутся и «правил 
призыва на военную службу 
лиц, получающих высшее об-
разование». По словам депута-
та, на Украине в последние два 
года количество желающих по-
лучить высшее образование 
возросло в два-три раза. И это, 
уверена парламентарий, вызва-
но возможностью получения 
отсрочки от призыва в армию 
на время обучения. 

«Изменения в законопроек-
те позволят устранить возмож-
ность избежать призыва путем 
получения второго, третьего 
среднего специального или выс-
шего образования», — уточнила 
Безуглая. 

Ранее украинский незави-
симый антикоррупционный 
центр NGL.mediа сообщал, что 
мужчины призывного возрас-
та на Украине ринулись массо-
во поступать в высшие учебные 
заведения, чтобы  избежать мо-
билизации. Так, в текущем году 
студентами на Украине стали 
порядка 110 тысяч человек.

Также предлагается сузить 
круг лиц, имеющих право на 
отсрочку от призыва по уходу 
за инвалидами. Парламента-
рий сообщила, что следует со-
кратить круг граждан, имею-
щих право на отсрочку по уходу 
за лицом с инвалидностью I и II 
группы, чтобы предотвратить 
оформление «фиктивных ухо-
дов» за лицами, нуждающими-
ся в нем. На сегодняшний день 
право на отсрочку на прохожде-
ние военной службы на Украи-
не имеют лица, занятые посто-
янным уходом за родителями 
жены (супруга). Изменениями 
же предусматривается предо-
ставить право на отсрочку ли-
цам, ухаживающим только за 
своими родителями. 

Также, по словам Безуглой, 
избежать призыва смогут толь-
ко члены семьи первой степени 
родства (родители, дети супру-

га или жены). Согласно новым 
изменениям военнообязанные, 
имеющие супругу из числа лиц 
с инвалидностью III группы, те-
ряют право на отсрочку.

Напомним, на Украине с 24 
февраля 2022 года введен ре-
жим военного положения, на 
следующий день украинский 
президент Владимир Зеленский 
подписал указ о всеобщей моби-
лизации. Выезд с Украины муж-
чин в возрасте от 18 до 60 лет на 
период действия военного поло-
жения запрещен. Повестку мо-
гут вручить в любом месте. По-
являлись видео, как это делают 
на улицах, в торговых центрах, 
в подъездах, на автозаправках и 
в кафе. 

Ранее сообщалось, что для 
«нужд фронта» на Украине ста-
ли массово призывать и жен-
щин. Причем не только на долж-
ности медперсонала и связи-
сток, но и для непосредствен-
ного участия в боевых действи-
ях. По словам экспертов, такие 
меры украинские власти пред-
принимают из-за больших по-
терь, которые понесли ВСУ в 
ходе своего провалившегося 
контрнаступления. 

Бойцов бросали в «мясные 
штурмы», чтобы числом про-
давить оборону, выстроенную 
российскими военными. Но 
подобные планы сорвались, 
российские оборонительные 
линии не были прорваны. Укра-
инские же военные понесли 
многотысячные потери.  

АРСЕНАЛ

НЕУЛОВИМЫЕ МИНОМЕТЫ 

Юрий Гаврилов

М
инобороны России по-
казало сюжет о работе 
на Краснолиманском 

направлении спецоперации 
расчета возимого 82-мм авто-
матического миномета 2Б9 «Ва-
силек» Центрального военного 
округа. В связке с минометчи-
ками боевые задачи выполняют 
корректировщики огня. 

Видео сопроводили поясне-
нием: «Получив данные о цели, 
расчет орудия прибыл на огне-
вую позицию и выполнил один 
пристрелочный выстрел. После 
получения корректировки ми-
нометчики внесли необходи-
мые поправки для точного на-
несения удара по противнику. 
Залпом осколочных боеприпа-
сов цель была уничтожена».

Cтрельбу по выявленным 
с помощью дронов опорным 
пунктам и позициям ВСУ, жи-
вой силе и легкобронированной 
технике противника такие рас-
четы обычно наносят с дально-
сти до 5 километров. Миномет 
может выпускать до 120 мин в 
минуту, и летят они в том числе 
по настильной траектории. 

Бойцы по возможности со-
кращают дистанцию до объекта 
удара, чтобы гарантированно 
достать его. Поэтому основная 
работа минометчиков, как пра-
вило, разворачивается на пере-
довой. Но при этом «Василек» 
стараются располагать так, что-
бы он был неуловимым для про-
тивника.

Одно из достоинств этого 
миномета — универсальность. 
Из «Василька» можно точно 
стрелять разными способами. 
2Б9 используется, в частности, 
как обычный миномет. В этом 
случае его заряжание произ-
водится с дула.  Но главным от-
личием орудия является его 
способность стрелять как пуш-
ка — с минимальным и даже от-
рицательным углом возвы-
шения.

К тому же «Василек» хорошо 
подходит к широко применяе-
мому нашими военными в зоне 
СВО тактическому приему «ко-

чующий (блуждающий) мино-
мет». Его суть заключается в по-
ражении опорных пунктов или 
находящейся в окопах пехоты 
противника с быстрой сменой 
огневой позиции. 

Скорость и точность уничто-
жения целей достигается благо-
даря оперативной корректи-
ровке огня с помощью беспи-
лотника. А мобильность расче-
та — тем, что миномет устанав-
ливают в кузове армейского 
грузовика, пикапа, квадроцик-
ла или легкого гусеничного тя-
гача МТ-ЛБ. 

Получили «наводку» — и тут 
же отработали по позициям 
ВСУ. Скорректировали данные 
для ведения стрельбы за счет 
переданной с дрона визуальной 
картинки — вновь ударили по 
цели. И тут же перебрались на 
другую позицию. 

Для того чтобы миномет был 
постоянно готов к применению, 
навесное оборудование, в том 
числе прицел, в момент пере-
дислокации с него не снимают.

Быстро засечь «кочующий» 
расчет и успеть нанести от-
ветный удар — задача, сложная 
даже для опытного противни-
ка. Хорошая профессиональ-
ная подготовка минометчиков 
сокращает эти шансы до ми-
нимума.

Примерно по такой же схеме 
на линии боевого соприкосно-
вения работает более тяжелый 
120-мм миномет 2С12 «Сани». 
Только возят его, как правило, 
на мощном «Урале». А исполь-
зуют для подавления огневых 
позиций противника, разруше-
ния его опорных и командно-на-
блюдательных пунктов, а также 

уничтожения вражеской тех-
ники. 

Миномет 2С12 — не только 
эффективное, но и достаточно 
удобное для транспортировки 
боевое средство. Всего за три 
минуты его можно развернуть 
в любой воронке или яме. И вы-
полнить с закрытой позиции до 
10 выстрелов в минуту. 

Минимальная дальность на-
крытия целей у «Саней» — 480 
метров, максимальная — бо-
лее 7 километров. У миномета 
2С12 весьма приличный бое-
комплект — 56 выстрелов. 

120-мм мина наносит про-
тивнику серьезный ущерб. 
Поэтому ее активно применяют 
по украинской бронетехнике, в 
том числе танкам и боевым ма-
шинам пехоты. 

Также с помощью 2С12 ар-
тиллеристы осуществляют 
контрбатарейную борьбу: уни-
чтожают минометные и орудий-
ные расчеты противника.

Тактика «кочующего» ми-
номета, которую активно при-
меняют расчеты «Васильков» 
и «Саней», родилась не в ходе 
СВО. Ее наши военные, к приме-
ру, достаточно эффективно при-
меняли в Сирии. Да и подходит 
она не только минометчикам, 
но и орудийным «номерам», а 
также танковым экипажам. 

В некоторых случаях кочую-
щие огневые средства могут ис-
пользоваться для провоцирова-
ния противника и обнаружения 
разведкой позиций его артилле-
рии. А еще легкие «кочующие» 
минометы время от времени 
применяют во вражеском тылу 
наши мобильные разведыва-
тельно-диверсионные группы.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчеты реактивных систем залпового огня БМ-21 «Град» работают на всех направлениях спецоперации. Одним залпом «Град» накрывает площадь размером в несколько футбольных полей. 

Расчет автоматического миномета 2Б9 «Василек» может производить до 120 выстрелов в минуту. 

А К Ц Е Н Т

Минимальная дальность накрытия 
целей у миномета 2С12 «Сани» — 480 мет-
ров, максимальная — более 7 километ-
ров. В боекомплект входят 56 выстрелов

МИНОБОРОНЫ

ДЕЙСТВУЮЩИЙ НА КУПЯНСКОМ НАПРАВЛЕНИИ ПРОТИВНИК ВЫДЫХАЕТСЯ 

Юрий Гаврилов

Д
остаточно взвешен-
ную оценку того, что 
сейчас происходит на 
Купянском направ-
лении спецоперации, 
дал вчера глава адми-
н и с т р а ц и и  Ха р ь -
ковской области Ви-
талий Ганчев.

«Наши ребята продолжают 
активно работать по врагу. Уни-
чтожают склады боеприпасов, 
предотвращают ротацию, пото-
му что с учетом больших потерь 
противник постоянно пытает-
ся подтянуть резервы. Поэто-
му наши парни закрепились на 
определенных позициях. Чаще 
и чаще звучит населенный 
пункт Синьковка», — расска-
зал Ганчев в эфире телеканала 
«Россия 24».

Он надеется на скорое про-
движение российских войск к 
Купянску. «Я думаю, все-таки 
противник там выдохнется, ис-
ходя из того, что сейчас проис-
ходит. Зеленский недополучает 
многое из того, что он просит. 
Будем наблюдать за ситуацией. 
Я думаю, очень скоро она изме-
нится», — пояснил Ганчев.

Напомним, что в последние 
недели минобороны неодно-

кратно сообщало об улучшении 
положения российских подраз-
делений на этом направлении. 
Военные использовали очень 
аккуратные формулировки. Но 
в реальности речь шла о посте-
пенном, но неуклонном движе-
нии линии боевого соприкосно-
вения к Купянску.

Полномасштабным наступ-
лением это вряд ли назовешь. 
Но тактические успехи Россий-
ской армии там налицо.

Что вовсе не исключает от-
ветных действий ВСУ. Против-
ник под Купянском обороня-
ется ожесточенно и периодиче-
ски безуспешно контратакует. 

К примеру, вчера в Мино-
бороны России рассказали, 
что бойцы группировки войск 
«Запад» при поддержке авиа-
ции, артиллерии и тяжелых ог-
неметных систем отразили под 

Загоруйковкой в Харьковской 
области три атаки штурмовых 
групп 30-й мехбригады ВСУ. 

«Нанесено поражение скоп-
лениям живой силы и техники 
14-й, 41-й механизированных и 
57-й мотопехотной бригад ВСУ 
в районах Куриловки, Подолов, 
Тимковки и Синьковки. Потери 
противника составили до 30 во-
еннослужащих, три автомоби-
ля, а также самоходная артилле-
рийская установка 2С1 «Гвоз-
дика», — доложили в ведомстве. 

Долгое время одной из го-
рячих точек на карте СВО 
было Запорожское направле-
ние. Спустя несколько меся-
цев отчаянных попыток ВСУ 
устроить там прорыв интен-
сивность боевых действий в 
этом регионе несколько снизи-
лась. Свою роль здесь сыграло и 
осеннее ненастье.

«Непогода  сказывается 
очень сильно. За выходные 
дни было две попытки ВСУ вы-
двинуться с тяжелой броне-
техникой. Но она вся застряла 
— сильная распутица на Оре-
ховском направлении. Поэто-
му большая часть атак была с 
применением пехоты, легких и 
боевых бронированных машин 
для ее высадки», — объяснил 
ТАСС председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов.

По его словам, из-за погоды 
для ведения разведки и коррек-
тировки артогня обеим сторо-
нам стало труднее использо-
вать беспилотники. Той же при-
чиной вызвано менее интенсив-
ное, чем раньше, применение 
ударных беспилотников и дро-
нов-камикадзе. 

«Сейчас в основном дей-
ствует пехота. Поэтому потери 
противника достаточно вели-
ки», — сказал Рогов. 

По его данным, ВСУ пере-
брасывают в подконтрольную 
Киеву часть Запорожской обла-
сти подкрепления. К линии бое-
вого соприкосновения их сна-
чала доставляют по железной 
дороге. А затем перевозят ав-
тотранспортом на Ореховское 
направление. 

О каких-то изменениях ситу-
ации на Запорожском направ-
лении в Минобороны России 
тоже не сообщали. В сводке ве-
домства сказано, что в районе 
Вербового наши войска нане-
сли поражение скоплениям жи-
вой силы и техники 82-й десант-
но-штурмовой и 71-й егерской 
бригад.  Противник потерял там 
до 20 человек и два автомобиля.

Куда больше убитых и ра-
неных за сутки было на Донец-
ком направлении. Там ВСУ не 
досчитались более 130 воен-
нослужащих убитыми и ране-
ными. 

Кроме того, были выведе-
ны из строя две украинские 
БМП и три автомобиля. В ходе 
контрбатарейной борьбы под 
нашим огнем оказались две 
гаубицы «Мста-Б», самоходка 
«Гвоздика» и орудие Д-30.

В Минобороны России так-
же сообщили, что российские 
средства ПВО в течение суток 
сбили пять вражеских беспи-
лотников и перехватили три 
реактивных снаряда амери-
канской системы залпового 
огня HIMARS.  

А К Ц Е Н Т

Средства ПВО за сутки сбили пять вра-
жеских беспилотников и перехватили 
три реактивных снаряда американской 
системы залпового огня HIMARS

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

МЫ ОБОШЛИ АМЕРИКАНЦЕВ В ОБЛАСТИ РАДИОЭЛЕКТРОННОЙ БОРЬБЫ
Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал Отече-
ства»:
— Американские военные анали-

тики в очередной раз признали 

превосходство российского ору-

жия над западным, особенно если 

речь идет о средствах радиоэлек-

тронной борьбы. В своем отчете 

доцент кафедры системной инже-

нерии Военной академии США 

«Вест-Пойнт» Викрам Миттал при-

знает, что российские системы 

РЭБ «Поле-21» подавляют высоко-

точные снаряды M982 Excalibur, 

произведенные в США. Видимо, 

для целого американского полков-

ника оказалось откровением, что 

наши средства РЭБ способны глу-

шить GPS-сигналы, необходимые 

для запускаемых украинцами сна-

рядов Excalibur. В результате сна-

ряды отклоняются от намеченного 

курса и не поражают цель.

Этот военный аналитик делает вы-

вод, что наша армия сейчас техно-

логически превосходит противни-

ка. Из-за этого ВСУ не только 

массово лишаются своих дронов, 

но и невольно обеспечивают сво-

бодную дорогу российским беспи-

лотникам.

То, что мы уже давно превосходим 

западные страны в области радио-

электронной борьбы, было понят-

но еще до начала специальной во-

енной операции. Февраль 2022 

года подтвердил репутацию рос-

сийских военных, как лучших в 

мире специалистов по радиоэлек-

тронной борьбе. Благодаря на-

шим специалистам РЭБ за счита-

ные дни была подавлена укра-

инская противовоздушная оборо-

на. Военные США и НАТО уже в 

открытую признают, что не успе-

вают реагировать на российские 

разработки в сфере РЭБ.

На второй год проведения специ-

альной военной операции амери-

канцы начали признавать, что 90 

процентов американских и евро-

пейских систем, поступающих на 

Украину, не готовы к вызовам ра-

диоэлектронной борьбы. То есть 

попросту подавляются нашими 

комплексами. Это сейчас приво-

дит к тому, что боевые возможно-

сти Российской армии по борьбе с 

украинскими высокоточными сна-

рядами и беспилотниками с каж-

дым месяцем усиливаются. То есть 

мы плавно выжимаем нашего про-

тивника из воздушного про-

странства над линией боевого со-

прикосновения, и западные кура-

торы Украины ничего поделать с 

этим не могут.

Можно говорить о том, что сейчас 

США серьезно проигрывают нам в 

сфере радиоэлектронной борьбы. 

Приблизительно так же, как 

проигрывают в гиперзвуке. У нас 

он уже есть на боевом дежурстве, 

а в США все еще проводят неудач-

ные испытания. Если говорить о 

средствах РЭБ поля боя, то с небес 

на землю украинские беспилотни-

ки и высокоточные снаряды  спус-

кают наши комплексы радиоэлек-

тронной борьбы «Поле-21».

Если говорить простыми словами, 

то это система прикрытия объек-

тов от прицельного применения 

высокоточного оружия. Впервые 

«Поле» было показано в 2013 году, 

а в 2016 году эту систему РЭБ при-

няли на вооружение Российской 

армии. Понятно, что основные ха-

рактеристики комплекса засекре-

чены. Он способен создавать не-

проницаемый купол помех и тем 

самым подавлять аппаратуру при-

вязки к глобальным спутниковым 

и радионавигационным системам. 

«Поле-21» может контролировать 

воздушное пространство в радиу-

се более 50 км. Комплекс позво-

ляет поставить в зоне своей ответ-

ственности до сотни постов ра-

диопомех.

Комплексы до начала  СВО уже 

успели себя хорошо зарекомен-

довать как на учениях, так и в зо-

нах конфликтов в Сирии и Нагор-

ном Карабахе. В том же Карабах-

ском конфликте этот комплекс по-

казал себя с очень хорошей сто-

роны. После того как он встал 

на дежурство в Степанакерте, 

там была создана зона, в которую 

не могли проникнуть ни баражиру-

ющие боеприпасы, ни беспилот-

ники. Система способна не только 

глушить сигналы, но и вносить в 

них искажения, формируя ложные 

координаты. Как только беспилот-

ники залетали в зону действия 

«Поле-21», они теряли управление 

и падали. Комплекс также умеет 

глушить сигналы всех основных 

спутниковых навигационных 

 систем.

Если говорить в целом, то помимо 

хваленых американских высоко-

точных снарядов Excalibur Россия 

научилась выводить из строя так-

же планирующие авиабомбы 

JDAM-ER, снаряды, запускаемые 

американскими пусковыми уста-

новками HIMARS, крылатые раке-

ты Storm Shadow.

В общем, все то «чудо оружие», на 

которое коллективный Запад воз-

лагал большие надежды, как выяс-

нилось, элементарно глушится, 

если находится в поле видимости 

наших комплексов РЭБ.

В ВСУ все чаще говорят, что рос-

сийские комплексы радиоэлек-

тронной борьбы стали способны 

глушить спутниковый интернет 

Starlink, предоставленный Украи-

не Илоном Маском. Вместе с тем 

хотелось бы отметить, что пока 

наша передняя линия еще недо-

статочно насыщена современны-

ми комплексами РЭБ и этот недо-

чет сейчас оперативно устраня-

ется.  

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Комплексы РЭБ подавляют 90 процентов американского и европейского оружия, поступающего на Украину. 
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РЕСУРСЫ Путь на Эльгу: Группа компаний «ЭЛСИ» 
решила разделиться на два успешных предприятия

Разворот 
к Тихому океану
Валерий Львов 

Н
а прошлой неде-
ле заметным собы-
тием российской 
угольной отрасли 
стало разделение 
активов  группы 
компаний «ЭЛСИ», 
входящей в первую 
тройку российских 

угледобывающих предприятий 
по объемам добычи и транс-
портировки угля, на две само-
стоятельные угледобывающие 
компании: дальневосточную 
«Эльга» и сибирскую «Сибан-
трацит». 

В отрасли «Эльга» ассоции-
руется с прорывными темпами 
развития Эльгинского угольно-
го месторождения, крупнейше-
го в мире месторождения пре-
миального коксующегося угля, а 
также амбициозными перспек-
тивными и, что примечательно, 
реальными проектами. Один из 
реализуемых в последнее вре-
мя, имеющих большое значение 
для развития дальневосточного 
региона, — Тихоокеанская же-
лезная дорога (ТЖД) от Эльги до 
побережья Охотского моря про-
тяженностью 626 километров. 
О ее строительстве широкой 
общественности впервые ста-
ло известно осенью прошлого 
года, а на сегодняшний день она 
построена уже на треть. Сей-
час работы по созданию пор-
та Эльга на мысе Манорский в 
Хабаровском крае, куда будут 
направляться грузы по ТЖД, в 
самом разгаре.

Это особенно актуально, по-
скольку предприятия компа-
нии работают в Республике 
Саха (Якутия), Хабаровском 
и Приморском краях, в Амур-
ской области. В Эльгинский 
угольный комплекс в Респуб-
лике Саха (Якутия) входит 
группа компаний по добыче, 
обогащению, транспортиров-
ке и реализации высококаче-
ственных коксующихся углей 
премиального качества, что 
особенно ценно — с аномаль-
но низким содержанием серы 

и фосфора. Специалисты срав-
нивают Эльгинское месторо-
ждение с такими всемирно из-
вестными австралийскими ме-
сторождениями угля, как Гуни-
елла, Гордстон и Грегори.

Благодаря высокому каче-
ству продукция Эльгинского 
угольного комплекса успешно 
конкурирует на мировом рын-
ке. При этом подавляющая доля 
экспорта приходится на стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского 
региона, что обусловлено вы-
годным географическим поло-
жением, развитием собствен-
ной логистической и портовой 
инфраструктуры.

«Сибантрацит» — еще одна 
уникальная компания с большой 
перспективой и обширными 
международными рынками сбы-
та. Она разрабатывает месторо-
ждения высококачественного 
антрацита, аналогов которому 
в мире нет. Подавляющая доля 
экспорта приходится на страны 
АТР,  ключевые потребители — 
металлурги из более 48 стран 
мира. Ядро компании состав-
ляют ведущие угольные разрезы 
Новосибирской области, а также 
несколько перспективных пред-
приятий на юге Кузбасса.

Суммарная годовая добыча 
предприятий сибирского ди-
визиона компании в 2022 году 
выросла на 8,8% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2021 года и составила около 
24,5 млн тонн. Уровень добы-
чи предприятий превысил свой 
исторический максимум, а ин-
вестиции «ЭЛСИ» в развитие 
сибирского актива составили 
15 млрд рублей.

Тандем дальневосточного и 
сибирского кластеров в рам-
ках одной компании впечат-
лял, однако столкнулся с не-
преодолимым препятствием. 
И непреодолимым оно оказа-
лось в буквальном смысле. Как 
отмечает Надежда Малыше-
ва, директор по развитию ин-
формационно-аналитическо-
го агентства «ПортНьюс», в 
течение года дефицит провоз-
ной способности железной до-

роги наблюдается на всех мар-
жинальных направлениях экс-
порта. Эксперт подчеркива-
ет, что для «ЭЛСИ» в ее преж-
нем составе структурная пере-
стройка экспорта российского 
угля в восточном направлении, 
куда пришелся прирост миро-
вого спроса на уголь, ограниче-
ние провозных мощностей ста-
ло определяющим в принятии 
инвестиционных решений в ча-
сти угольной логистики.

«На фоне острого дефици-
та провозной способности Вос-
точного железнодорожного по-
лигона и западных санкций воз-
можности сибирского дивизио-
на по вывозу своей продукции 
в структуре одной компании 
практически обнулились. В свя-
зи с этим разделение выглядит 
логичным шагом — каждая из 
структур по отдельности может 
рассчитывать на собственные 
квоты на вывоз угля», — говорит 
Малышева.

До объединения «Эльгау-
голь» располагала собственны-
ми квотами на вывоз в восточ-
ном направлении. После того 
как активы «Сибантрацита» во-
шли в состав «ЭЛСИ», доступ-
ные к вывозу объемы фактиче-
ски обнулились. Теперь же, по-
сле разделения активов, сибир-
ские предприятия смогут вер-
нуть свою «историческую» кво-
ту, размер которой составлял 
около 10 млн тонн.

Переориентация огромной 
части грузопотока на восток 
превратила Восточный полигон 
РЖД в «лабиринт фавна» для 
каждого промышленника, чья 
логистика исторически опира-
лась на рынки АТР.

Поток желающих столкнулся 
с катастрофическим наплывом 
грузов,  нехваткой квот, очере-
дями и простоями.

Эта ситуация стала спус-
ковым крючком в принятии 
решения о разделении акти-
вов двух успешно работающих 
угледобывающих компаний. 
Если вопрос вывоза огромных 
объемов (прогноз на этот год — 
23 млн тонн угля с перспекти-
вой двукратного увеличения к 
2025 году) с Эльгинского ме-
сторождения прямо сейчас ре-
шается созданием самой про-
тяженной в РФ сети частных 
железных дорог, частью кото-
рой станет ТЖД, то сибирская 
компания оказалась в неразре-
шимой «квотовой» ситуации. 
Двадцать с лишним миллио-
нов тонн добытого угля сами 
себя не только не вывезут, но и 
не получат необходимых квот 
в рамках одной компании.

Продажа угледобывающим 
холдингом «ЭЛСИ» его запад-
носибирских активов, которые 
объединены в группу «Сибан-
трацит», выглядит логичным ша-

гом с точки зрения долгосрочной 
стратегии развития холдинга, 
считают в Аналитическом цен-
тре ТЭК минэнерго (АЦ ТЭК).

Аналитики отмечают, что 
отгрузки на экспорт через се-
веро-западные терминалы 
«Ультрамар», «Ростерминалу-
голь» в Усть-Луге, а также Мур-
манский морской торговый 
порт и южные порты (терминал 
«ОТЭКО» в Тамани) не могут 
компенсировать потери от от-
сутствия поставок в восточном 
направлении.

«Развивать новые добыч-
ные и логистические мощно-
сти в условиях роста долговой 
нагрузки нецелесообразно, 
поэтому холдинг и решил скон-
центрироваться на развитии 
добычи в Якутии и Амурской 
области, а также транспортных 
проектах на Дальнем Востоке», 
— считает Сергей Дружинин, 
руководитель проекта депар-
тамента угольной промышлен-
ности АЦ ТЭК.

В конце прошлого года «Эль-
гауголь» объявила о заверше-
нии модернизации железно-
дорожного перегона Эльга — 
Улак. В результате пропускная 
способность железной дороги, 
по которой уголь попадает с ме-
сторождения на БАМ, выросла 
до 30 млн тонн готовой продук-
ции в год.

До пуска новой транспорт-
ной ветки реальные возможно-
сти компании вывезти по вос-
точному полигону были прак-
тически вдвое меньше, лишь 18 
млн тонн, что стало триггером 
для строительства ТЖД.

После полноценного запус-
ка ТЖД объемы добытого угля 
Эльгинского месторождения 
пойдут по новой магистрали, 
а высвободившиеся на БАМе 
мощности займет уголь «Ого-
джинской угольной компании», 
которая также входит в пери-
метр компании. К 2025 году бу-
дет завершено строительство 
участка от Огоджинского уголь-
ного месторождения до станции 
Февральск.

У нового собственника си-
бирских активов «Сибантра-
цита» (им стало ООО «Баш-
кирский промышленный хол-
динг»)  есть большие шансы от-
правлять продукцию в восточ-
ном направлении. Поскольку 

произошло разделение компа-
ний, каждая из них может рас-
считывать на определенное ко-
личество квот.

А к ц и о н е р ы  О О О  « У К 
«ЭЛСИ» приняли решение о 
продаже предприятий сибир-
ского дивизиона инвестору 
ООО «Башкирский промыш-
ленный холдинг», чтобы сосре-
доточить все ресурсы на раз-
витии Эльгинского угольного 
комплекса, рассказали в компа-
нии. Такая реструктуризация 
позволит сконцентрироваться 
на развитии Эльгинского уголь-
ного разреза и, в частности, соб-
ственных логистических мощ-
ностей.

Стратегией развития компа-
нии планируется довести добы-
чу и переработку угля на место-
рождении до 50 млн тонн в год. 
Провозная способность Тихо-
океанской железной дороги, 

которая связывает Эльгинское 
угольное месторождение с пор-
том Эльга, увеличится с 30 до 
50 млн тонн угля в год, а перева-
лочные мощности собственного 
порта Эльга в Охотском море в 
районе мыса Манорский Хаба-
ровского края вырастут также с 
30 до 50 млн тонн в год.

Помимо этого всестороннее 
развитие Эльгинского угольно-
го комплекса продолжится. На 
прошлой неделе компания сооб-
щила о том, что аэропорт Эльга 
принял первый рейс. 

А ООО «Эльгауголь» получи-
ло разрешение на ввод в эксплу-
атацию второй очереди место-
рождения мощностью 45 млн 
тонн в год. Разрешение выдало 
министерство промышленно-
сти и геологии Республики Саха 
(Якутия).

Очевидно, что после разде-
ления оба предприятия ока-
зываются в выигрыше. Первое 
сможет сконцентрироваться на 
развитии собственного транс-
портно-логистического кла-
стера, второе получит возмож-
ности для обеспечения вывоза 
продукции по существующей 
инфраструктуре. Что, конечно, 
сыграет в пользу как угледобы-
вающим бизнесам, так и пози-
циям страны на мировом рынке 
металлургического угля.  

Будущий порт Эльга на мысе 
Манорский в Хабаровском крае 
сейчас выглядит так.

А К Ц Е Н Т

Провозная способность Тихоокеанской 
железной дороги от Эльгинского 
угольного месторождения к порту Эльга 
вырастет с 30 до 50 млн тонн угля в год

БИЗНЕС ФАС 
усилила 
контроль 
за рекламой 

ПРИВЛЕКАТЬ 
ВНИМАНИЕ
Екатерина Свинова

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) возбудила дело в 
отношении компании «Яндекс» 
из-за нарушения рекламного за-
конодательства. Компании гро-
зит штраф 500 тыс. рублей. Это 
уже второй случай, связанный с 
нарушением компанией правил 
рекламы за месяц. Ранее антимо-
нопольная служба также оштра-
фовала Почта Банк. С 1 сентября 
начали действовать правила за 
отсутствие маркировки рекла-
мы в интернете. Подобные пре-
цеденты в будущем скажутся 
на стоимости рекламных услуг, 
считают эксперты. 

«Компания распространя-
ла рекламу с недостоверными 
сведениями о цене услуги», — 
пояснили в ФАС. Предприятие 
указывало в рекламе более низ-
кую цену на подписку «Яндекс 
Плюс», чем было на самом деле. 
В случае установления вины 
компании грозит ответствен-
ность в соответствии с Законом 
«О рекламе». 

Такие крупные компании, 
как «Яндекс», не пострадают 
материально от подобных еди-
ничных штрафов, считает экс-
перт по вопросам правовой за-
щиты бизнеса МГО «ОПОРЫ 
РОССИИ» Лариса Науменко. 
«Наибольший риск для «Яндек-
са» в данном деле — репутацион-
ный, ведь признание компании 
виновной в распространении 
недостоверной рекламы — это 
хороший шанс для конкурентов 
заявить, что у них в отличие от 
нарушителя все честно и по за-
кону», — пояснила она. 

Тем более что это уже вто-
рой за месяц резонансный слу-
чай у «Яндекса» с рекламой по-
сле эксперимента со вставкой в 
«Яндекс Станции» рекламных 
роликов, которые нельзя было 
отключить, уточнила эксперт. В 
условиях конкурентного рын-
ка широкое освещение данно-
го дела принесет больше поль-
зы, чем само наказание в виде 
штрафа, как это было недавно 
в разбирательстве ФАС в отно-
шении операторов сотовой свя-
зи, после которого компания 
МТС согласилась с требовани-
ями ФАС и отменила плату за 
безлимитную раздачу интерне-
та вслед за своими конкурента-
ми, полагает Науменко. 

Согласно Закону «О рекла-
ме», вся распространяемая на 
территории Российской Феде-
рации реклама должна быть до-
бросовестной и достоверной. 
Компании грозит штраф имен-
но за нарушение этого законо-
дательства, поясняет «РГ» ру-
ководитель экспертного центра 
по уголовно-правовой полити-
ке и исполнению судебных ак-
тов «Деловой России» Екате-
рина Авдеева. «Потребители не 
должны вводиться в заблужде-
ние информацией в рекламных 
целях, которая не соответству-
ет действительности. Рекла-
ма содержит публичную офер-
ту — потребитель, выбирая тот 
или иной сервис, услугу, товар, 
справедливо рассчитывает на 
те условия, которые заявлены 
рекламодателем», — рассказала 
эксперт. 

По словам Авдеевой, круп-
ные компании иногда зло-
употребляют монополией на 
рынке интернет-торговли, в 
одностороннем порядке отка-
зываясь от ранее заявленных 
условий. Этот прецедент, по 
сути, формирует правильный и 
цивилизованный рынок в сфе-
ре интернет-торговли, а так-
же ответственное отношение к 
рекламе, добавила она.

Вместе с тем, по мнению Нау-
менко, если будет создан преце-
дент, то в конечном итоге могут 
пострадать и небольшие компа-
нии, для которых штраф в разме-
ре от 100 до 500 тыс. рублей уже 
значителен. «А если подобные 
штрафы приобретут массовый 
характер, то стоит ожидать и по-
вышения цен на рекламу. Так как 
компании будут вынуждены за-
кладывать в «бюджеты» потен-
циальный штраф», — заключи-
ла она. Ранее ФАС оштрафовала 
на 400 тыс. рублей Почта Банк 
за неисполнение предписания 
службы прекратить распростра-
нение ненадлежащей рекламы 
финансовой услуги.  

Потребители 
не должны вво-
диться в заблуж-
дение информаци-
ей, не соответству-
ющей действи-
тельности

Вид на Эльгинский угольный разрез с высоты птичьего полета.

Тихоокеанская железная дорога строится ударными темпами.
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Изменение к опубликованному  
в «Российской газете» от 05.03.2009 г. № 37 

Перечню участков недр федерального значения  
в редакции, изложенной в «Российской газете» 

от 01.07.2023 № 119 (9064)

№ Место-
положение

Наименование 
участка недр

Вид 
полезного 

ископаемого

1
Акватория 
Балтийского 
моря

Участок недр 
федерального 
значения 
Надежда

Нефть

2 Красноярский 
край Байкаловский Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЭКСПОРТ Новые санкции 
США увеличили скидки 
на российскую нефть

Для тех,
кто в танкере

Сергей Тихонов

Дисконт на российскую нефть Urals по отношению к 
маркерному сорту Brent, который в октябре составлял 
уже меньше 10 долл., опять увеличился до 15—20 долл. 
и выше. Стоимость Urals вернулась к уровню около 60 
долл. за баррель — уровню потолка цен (price cap) для 
российской нефти, установленному в декабре 2022 
года странами G7, Евросоюзом и Австралией.

США удалось реанимировать почти не работающий 
механизм потолка цен. Но, по мнению экспертов, гово-
рить о его долгосрочном действии не приходится. Сей-
час опять начнет период сокращения дисконта, кото-
рый Россия уже проходила. К тому же эффект от санк-
ций в этот раз был достигнут на временно «падающем» 
рынке, когда мировые котировки барреля снижались. 
Уже сейчас цены мировых эталонных сортов пошли 
вверх и потянули за собой российские марки нефти.

США начали вводить санкции против танкерного 
флота, перевозящего российскую нефть еще в октябре. 
Тогда в черные списки попали два танкера Yasa Golden 
Bosphorus и SCF Primorye. Особого действия эти меры 
не произвели, рынок рос и не отреагировал на амери-
канские запреты. Теперь санкции затронули еще три 
танкера: Kazan, Ligovsky Prospect и NS Century. Четыре 
танкера принадлежат компаниям, зарегистрирован-
ным в ОАЭ, один — турецкому перевозчику. Все танке-
ры ходили под либерийским флагом.

Как отмечает глава Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Константин Симонов, было бы 
странно ожидать, что США будут только наблюдать, 
как не соблюдается придуманный ими потолок цен, и 
Россия спокойно торгует нефтью с превышением пре-
дельной стоимости. Им еще пришлось ждать с нанесе-
нием ответного удара. Долгое время рынок был за нас, 
когда цена на нефть 
росла, было опасно 
дополнительно ее 
разгонять регуля-
торными мерами. 
Момент был выбран 
идеально, когда ко-
тировки опусти-
лись к 80 долл. за 
баррель. То есть 
против нас срабо-
тало два эффекта — 
снижающейся цены 
и дополнительный 
эффект закручива-
ющихся санкций. Главная задача этих санкций США — 
создать атмосферу страха, паники и увеличить плату 
за риск, который пойдет в карман перевозчиков.

Попадание судна под санкции фактически делает 
его непригодным для эксплуатации. Как объяснил ана-
литик ФГ «Финам» Александр Потавин, таким судам 
может быть запрещен вход в порты или прохождение 
через каналы и проливы. Администрация канала или 
пролива, предоставившая такому судну лоцмана для 
проводки, может рисковать попаданием под вторич-
ные санкции, а без лоцмана проводка запрещена пра-
вилами самих проливов и каналов.

Кроме того, по мнению Симонова, у санкций США 
есть психологический эффект. Ведь под них попа-
ло всего три судна, а цены на российскую нефть сра-
зу снизились. Дело в том, создается впечатление, что 
любой перевозчик может сейчас попасть «под разда-
чу». Американское Управление по контролю за ино-
странными активами (OFAC) никак не объясняет, по-
чему были выбраны именно эти танкеры. А перед этим 
OFAC разослало письма приблизительно тридцати 
компаниям с требованием предоставить информа-
цию о перевозках и с предупреждениями, что их суда 
подозреваются в несоблюдении price cap при транс-
портировке российской нефти из портов Козьмино и 
Приморск. В результате под санкции попадают всего 
три танкера, но перевозчики начинают думать «сейчас 
ударило по ним, но потом может бабахнуть и по нам».

Также создается ощущение «токсичности» работы 
с российскими компаниями. Все три судна, предполо-
жительно, являются собственностью дочерних компа-
ний, созданных в ОАЭ российскими предпринимате-
лями. Но OFAC опять же об этом не упоминает. Это де-
лается, чтобы теоретический, например, греческий 
судовладелец думал, что «прийти» могут не только за 
российской собственностью, а за любой другой, лишь 
связанной с торговлей российской нефтью. Создается 
ощущение, атмосфера паники. Этому также способ-
ствует ожидание новых санкций Евросоюза, про кото-
рые сейчас вовсю распускают самые разнообразные 
слухи, поясняет эксперт.

Санкции ЕС, по сообщениям американских и евро-
пейских СМИ, могут полностью запретить продавать 
танкеры России для перевозки нефти и нефтепродук-
тов. А при продаже танкеров третьим странам, в до-
говоре должен быть пункт, что судно не может быть 
использовано для перевозки российского сырья или 
топлива.

Кроме этого, активно обсуждается возможность 
перекрытия Данией прохода в Балтийском море для 
российских танкеров, не имеющих европейской стра-
ховки. До 60% морской торговли российской нефтью 
идет через Балтику, но прежде, чем выйти в междуна-
родные воды, судам нужно пройти датские проливы.

Как отмечает Симонов, право прохода транспор-
та проливов зафиксировано во всех базовых докумен-
тах по морскому праву. Другое дело, что если бы наш 
танкер, под российским флагом и отечественной стра-
ховкой вез российскую нефть, то едва ли его мог кто-
то остановить. Но свой танкерный флот надо было со-
здавать много лет назад. Время было упущено. А когда 
нашу нефть везет эмиратский танкер под флагом Либе-
рии, то вопросы могут возникнуть. Хотя эксперт счи-
тает, что Дания не пойдет на закрытие проливов для 
перевозки российской нефти. В любом случае сейчас 
придется пережить очередной период ужесточения 
давления и роста дисконта на российскую нефть, счи-
тает эксперт. .  

Когда цена 
на нефть росла, 
для США было 
опасно разгонять 
ее сильнее новы-
ми санкциями
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОГНОЗ К Новому году возможны погодные аномалии 

Небо кроет 

Ольга Игнатова 

Н
ачало зимы будет 
морозным. А вот к 
Новому году может 
потеплеть, расска-
зала «Российской 
газете» заведую-
щая лаборатори-
ей Гидрометцен-
тра России Людми-

ла Паршина. В Тверской, Смо-
ленской, Ярославской, Влади-
мирской, Ивановской областях 
первый зимний месяц окажется 
холоднее обычного, сообщила 
метеоролог.

Это означает, что по ночам 
будет около 10 градусов моро-
за, а днем — минус 2—7 граду-
сов. В Коми — ночью до минус 
18, днем — до минус 12 градусов. 
В Ленинградской, Псковской и 
Новгородской областях пого-
да прогнозируется в пределах 

климатической нормы. По но-
чам там минус 4—9, днем — ноль 
— минус 5 градусов. 

В Московской области и юж-
нее — до Поволжья — температу-
ра тоже ожидается в пределах 
нормы. Это минус 6—11 ночью 
и минус 3—8 днем. При похоло-
даниях температура ночью мо-
жет понижаться до минус 13—
18 градусов, а днем быть в пре-
делах 7—12 мороза. 

На юге европейской тер-
ритории — начиная с Южно-
го Поволжья и до Крыма — теп-
лее обычного на один градус. 
По ночам около нуля, а днем — 

плюс 2—7 градусов. А вот в Ро-
стовской и Волгоградской об-
ластях вполне возможны ноч-
ные морозы до минус 8 граду-
сов. Теплее обычной темпера-
тура может оказаться и в но-
вых регионах: по ночам — минус 
2—7, днем около нуля градусов. 
В Херсонской области наиболее 
тепло — днем до плюс 5 градусов. 

На севере Красноярского 
края и в северных регионах уже 
настоящая зима — температура 
в декабре там ожидается ниже 
климатической нормы. Самые 
холодные регионы — это Эвен-
кия и Якутия: по ночам там до 

минус 35 градусов, да и днем не-
намного теплее. 

Зато на юге Урала относи-
тельно тепло. В Свердловской 
области по ночам минус 15, 
днем минус 10, что теплее обыч-
ного. Холодный декабрь ожида-
ется в Амурской области, Ха-
баровском крае, на Сахалине и 
востоке Забайкалья. По ночам 
будут трещать 25-градусные 
морозы, днем преимуществен-
но минус 15 градусов. В При-
морье помягче, но по ночам все 
равно прогнозируются 17-гра-
дусные морозы. 

По долгосрочному прогнозу, 
который имеет характер пред-
варительного, заметное потеп-
ление в столичном регионе на-
чнется после 18 декабря. Тогда 
и ночные, и дневные темпера-
туры станут положительными, 
снег сменится дождями. Ближе 
к Новому году осадки прекра-

тятся, выглянет солнце. В ново-
годнюю ночь будет слабый мо-
роз. Днем 1 января 2024 года 
минус 4 и слабый снег. 

В ближайшую неделю столич-
ный регион останется под влия-
нием холодных воздушных масс, 
приходящих с северо-запада. 
Средняя суточная температура 
в Москве в ближайшие дни будет 
ниже нормы на 3 градуса.

Так, по ночам до минус 10 
градусов. Днем - минус 5-7 гра-
дусов. Во второй половине неде-
ли начнется снег. Но в воскресе-
нье он сменится дождем.  

Финляндия не самая популярная страна у российских 
импортеров. 

СИТУАЦИЯ  Импортеры 
столкнутся с трудностями 
из-за закрытия границы
с Финляндией

Поток иссякнет 

Нина Егоршева, Валерия Лобко

Часть импортеров может столкнуться с трудностя-
ми при перевозке товаров автомобильным транспор-
том после закрытия пограничных переходов между 
Финляндией и Россией, считают эксперты.  Накануне 
в финской прессе сообщили о готовности Финляндии 
закрыть последние четыре контрольно-пропускных 
пункта на границе с Россией в ночь на 22 ноября.

Как сообщила газета IltaLehti со ссылкой на свои ис-
точники,  Финляндия готова «немедленно закрыть всю 
восточную границу». При этом официальной инфор-
мации на этот счет на официальном сайте пока нет.  Ра-
нее Финляндия уже закрыла переходы Ваалимаа — Тор-
фяновка, Нуйямаа — Брусничное, Иматра — Светогорск 
и Ниирала — Вяртсиля. 

«Ситуация по закрытию погранпереходов, конеч-
но, печальная, и, думаю, часть импортеров столкнется 
с трудностями при импорте товаров автомобильным 
видом транспорта», — говорит гендиректор компании 
«ЕвроТрансЭкспедиция» Кирилл Рассадкин.  По его 
словам, радует два фактора: пока закрытие временное, 
а Финляндия, Швеция и Норвегия — не самые популяр-
ные страны у российских импортеров. Объем грузов 
по сравнению с остальной частью Европы не такой 
большой, поэтому на большинстве россиян данное со-
бытие не скажется никоим образом, отметил он. 

В экспертном сообществе считают, что возможное 
закрытие переходов для грузоперевозок с другими 
европейскими странами также не сильно изменит по-
ложение. «У нас это направление в целом не особенно 
сильно загружено. Это связано с санкционным переч-
нем функциональных товаров, завоз которых запре-
щен в Европу», — рассказал «РГ» президент Нацио-
нальной ассоциации грузового автомобильного транс-
порта «Грузавтотранс» Владимир Матягин. По его сло-
вам, все перевозчики уже переориентировались на 
зону востока и юга — грузы везут в основном в Китай, 
Казахстан, Киргизию, Турцию или Иран. 

Он отметил, что пока компании продолжают во-
зить товары через сухопутные границы с Норвегией и 
Эстонией. Эти страны ранее также заявляли, что могут 
ограничить работу КПП на границе с Россией в случае 
большого притока людей.  

Зарплаты 
взяли верх

Сильнее всего выросла оплата труда работ-
ников, занимающихся ликвидацией загряз-
нений, — на 34%, или на 13,3 тыс. руб., до 52,4 

тыс. руб. На треть —   работников в секторе произ-
водства одежды. На уровень доходов специалистов в 
этой сфере повлиял уход зарубежных брендов. Однако 
их зарплаты до сих пор являются самыми низкими. 

Всего в 10 отраслях зарплаты выросли не менее чем 
на 20% с начала года. Примерно на четверть в произ-
водстве электрического оборудования — до 69,6 тыс. 
руб. и в сфере производства компьютеров, электрон-
ных и оптических изделий — до 86,5 тыс. руб. Нагрузка 
на российских производителей оборудования возрос-
ла на фоне ограничений западных поставок и по мере 
развития импортозамещения.

Рост зарплат у самых низкооплачиваемых сотруд-
ников приводит к снижению зарплатного неравенства. 
Расхождение между доходами самых высокооплачива-
емых и низкооплачиваемых 20%-ных групп постепен-
но сокращается — с 7,9 до 7,7 раза, отмечает Селезнев. 
Также наблюдается снижение межотраслевого зар-
платного неравен-
ства. «В 2023 году 
разница в средних 
зарплатах меж-
ду наиболее и наи-
менее оплачивае-
мыми профессиями 
сократилась с 6,4 
до 5,3 раза», — го-
ворит президент 
FinExpertiza Елена 
Трубникова. 

Сокращение раз-
ницы зарплат высо-
ко- и низкооплачи-
ваемых специалистов объясняется повышением МРОТ. 
«Недостаток кадров провоцирует также переток из 
плохо оплачиваемых отраслей туда, где платят луч-
ше. Что приводит к сокращению разрыва между высо-
кооплачиваемыми и низкооплачиваемыми сотрудни-
ками», — поясняет Селезнев.

Пока межотраслевой разрыв сокращается мини-
мально, констатирует эксперт. Самые низкие зарпла-
ты в стране действительно подросли. Но зарплаты рас-
тут и там, где они сейчас высокие. Переток происходит 
среди тех специалистов, которым квалификация поз-
воляет уйти на предприятия с высоким уровнем зар-
плат. А в целом этот процесс тормозит необходимость 
переобучения.

По абсолютному уровню зарплат в стране лидиру-
ют специалисты нефтегазовой промышленности, про-
граммисты, финансисты. «То есть представители си-
стемообразующих отраслей и наиболее квалифициро-
ванные кадры», — объясняет Елена Трубникова. Самые 
высокие зарплаты в России получают нефтяники и га-
зовики — 176,7 тыс. руб., программисты — 157,4 тыс. 
руб., финансисты и страховщики — 155,5 тыс. руб. и 
представители авиационной отрасли — 151,9 тыс. руб.

Ниже уровня инфляции в 2023 году выросли зар-
платы в сфере оказания услуг для бизнеса, права и бу-
хучета, подбора персонала. А представители игорно-
го бизнеса и вовсе потеряли с начала 2023 года 3,5% 
дохода.   
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— Депутат ГД сравнил расходы офисных работников 
и удаленных
rg.ru/art/2672312 

Слитки общества
Золото демонстрирует 
наиболее стабильный 
уровень цен как в сред-

несрочном, так и в долгосроч-
ном периодах. 

Кроме того,  привычные 
всем иностранные валюты — 
доллары и евро — теряют свою 
аудиторию ввиду резких коле-
баний курса, в связи с чем ин-
весторы не могут спрогнози-
ровать и нивелировать возни-
кающие риски», — отмечает 
эксперт. 

По словам Валишвили, с 
начала 2023 года спрос стал 
несколько снижаться. Одна-
ко в октябре мировые цены на 
золото поднялись в связи с эс-
калацией конфликта на Ближ-
нем Востоке. Это вызвало рост 
мировых котировок, вновь 
подстегнув спрос со стороны 
частных инвесторов. Но, как 
подчеркнула эксперт, единого 
направления динамики спроса 
и продаж в финансовых органи-
зациях не наблюдается.

Слова Валишвили подтвер-
ждает объем продаж золотых 
слитков в банке «Открытие», 
который по сравнению с прош-
лым годом снизился, рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе. «На по-
вышенный спрос в 2022 году по-
влияли ряд факторов, в том чис-
ле отмена НДС 20% на продажу 
слитков драгоценных металлов 
физическим лицам и привлека-
тельная цена. 

Сейчас существенная часть 
повышенного внутреннего 

спроса на слитки удовлетво-
рена, а цена практически в два 
раза выше, чем год назад, что 
оказывает влияние на спрос», — 
отмечают в банке.

Золото привлекательно для 
инвесторов с точки зрения вло-
жений в низкорискованные ак-
тивы и как инструмент дивер-
сификации портфеля. Драго-
ценный металл выглядит при-
влекательно и на среднесроч-
ную перспективу с учетом ожи-
даемого прохождения пика 
ужесточения монетарной по-
литики Федеральной резерв-
ной системы США, отмечает 
эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмит-
рий Пучкарев. 

Также и с точки зрения госу-
дарства золото в золотовалют-
ных резервах сейчас выступа-
ет одной из немногих относи-
тельно безрисковых альтерна-
тив доллару. «Вопрос здесь не 
столько в привлекательности, 
сколько в отсутствии других 
подходящих вариантов», — по-
яснил он.

Классическая парадигма 
на финансовых рынках заклю-
чается в том, что при высоких 
банковских ставках цена на 
золото должна снижаться: ин-
весторы перекладываются из 
драгоценных металлов в об-
лигации для получения гаран-
тированной возросшей доход-
ности. 

Но в последние несколько 
лет, как отмечает эксперт по 

инвестициям Николай Рясков, 
такая корреляция была нару-
шена. «Это связано во многом 
с ситуацией, которая сложи-
лась вокруг России, когда был 
наложен арест на часть золото-
валютных резервов со стороны 
стран G7», — говорит он. С это-
го момента восприятие рынка 
казначейских облигаций США 
поменялось, и большинство 
центральных банков отреаги-
ровали на это событие одно-
значно, начав покупку золота и 
«перекладку» своих резервов, 
объяснил Рясков. Поэтому сей-
час спрос на золото остается 
высоким в том числе из-за того, 
что его покупают регуляторы и 
держат у себя.

«Цены на золото остаются 
в этом диапазоне 1800—2000 
долл. (за тройскую унцию. — 
Прим. «РГ»), — указывает Ряс-
ков. — Если поддержка есть, то 
вряд ли золото сильно упадет». 

Объем предложения доста-
точно ограниченный, так что 
стоимость золота будет рас-
ти. «Очень сложно найти но-
вые крупные месторождения в 
принципе в мире. Поэтому сто-
имость разведки растет, стои-
мость добычи растет, издерж-
ки на производство золота рас-
тут», — подытожил Рясков.   

Цены на золото остаются в диапазоне 1800—2000 долл. за тройскую унцию и вряд ли будут сильно снижаться.

АЛКОГОЛЬ Цены на божоле 
выросли в полтора раза

Нуво не ново

Татьяна Карабут

Из-за повышения пошлин на 
вина из  недружественных 
стран цены на французское бо-
жоле нуво выросли в полтора 
раза, в связи с чем импортеры 
резко сократили его поставки. 
Но найти молодое французское 
вино в магазинах по-прежнему 
можно. К тому же российские 
виноделы понемногу осваива-
ют эту технологию и разливают 
свои молодые вина.

О росте цен на божоле «Рос-
сийской газете» рассказал ру-
ководитель винного портфеля 
Luding Group Евгений Щерба-
ков. Пошлины на вино из не-
дружественных стран были уве-
личены с 15% до 20% с августа 
этого года. По словам Щербако-
ва, по этой причине в этом году 
Luding отказалась от поставок 
этого вина и выпустила моло-
дое вино собственного произ-
водства. По объему продаж оно 
не уступает французским ана-
логам, утверждает Щербаков.

Многие поставщики, кото-
рые раньше импортировали бо-
жоле регулярно, сейчас пере-
стали это делать из-за сложно-
стей в логистике, говорит ис-
полнительный директор вино-
торговой компании Fort Алек-
сандр Липилин.

«В России это, скорее, мар-
кетинговая история, но не тра-
диция. Такое вино важно по-
ставить на полку именно в тре-
тий четверг ноября, потому что 
об этом пишут медиа и вокруг 
темы возникает ажиотаж», — 
считает эксперт. По его словам, 
70% того, что ввозится, прода-
ется с третьего четверга ноя-
бря и до конца месяца. Остатки 
продаются плохо, поскольку это 
вино уже воспринимается как 
испорченное.

Да и сейчас мода на праздник 
молодого вина уходит: растет 
спрос на более выдержанные 
вина, отмечает Липилин.

Праздник молодого вина 
был популярен у нас в стра-
не в начале 2000-х годов, сей-
час он сходит на нет, согласен 
вице-президент Российской 
ассоциации экспертов рынка 
ретейла, руководитель инфор-
мационного центра WineRetail 
Александр Ставцев. И все же 
французское божоле нуво есть 
в России, и доехало оно в этом 

году вовремя. Причем не толь-
ко в рестораны, но и в магази-
ны за Уралом, утверждает он. 
В ковид были проблемы с логи-
стикой, в прошлом году к это-
му добавились сложности с 
платежами, но его тоже везли, 
напоминает он.

В российском законодатель-
стве есть понятие «молодое 
вино» — это вино, которое бути-
лируется в год урожая. И у нас в 
стране некоторые виноделы его 
производят. Хотя в целом тема 
молодого вина у наших произ-
водителей не очень популяр-
на, потому что это требует бы-
строй работы дистрибутерской 
сети, которую могут обеспе-
чить только крупные произво-
дители, рассказывает Ставцев.

Молодое вино — продукт 
очень нишевый, но у него есть 
свой потребитель, который го-
тов платить за это вино. Если 
раньше молодые вина продава-
лись на полке до 300 руб. за бу-
тылку, то сейчас они стоят 400—
500 руб. Такой рост цен связан 
не столько с логистикой, сколь-
ко с ростом лояльности потре-
бителей к российским молодым 
винам. В Ставрополе даже про-
водился день чихиря — это ана-
лог французского божоле. Ана-
логичные праздники проводи-
лись на Кубани и в Крыму, гово-
рит Ставцев. Потенциал у таких 
вин определенно есть, считает 
эксперт.

Праздник молодого вина 
божоле отмечается во многих 
странах, такая традиция есть не 
только во Франции. Но именно 
вина из французского региона 
Божоле получили всемирную 
известность, как «молодые». 
Но сейчас праздник отмечается 
уже не с таким размахом, сказы-
вается усложнение вкусов лю-
бителей вина по всему миру.  

— Ученые предупредили 
об экстремальных природных 
явлениях из-за феномена 
Эль-Ниньо
rg.ru/art/2687255 

— Читайте также: Курс евро 
останется ниже 100 рублей. 
Эксперт дал прогноз 
по валютному рынку
rg.ru/art/2686550 
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На европейской территории первый 
зимний месяц окажется холоднее 
обычного.

Несмотря на рост 
цен, в России 
французское 
божоле нуво есть 
и в ресторанах, 
и в магазинах

Зарплаты растут 
в самых низко-
оплачиваемых 
отраслях, снижая 
межотраслевое 
неравенство

А К Ц Е Н Т

В новогоднюю ночь в Москве 
будет слабый мороз

ФИНАНСЫ 

Курс рубля 
укрепился 
до показателей 
июля 

РАСТУЩИЙ 
ИНТЕРЕС
Роман Маркелов

Курс российской валюты начал 
первый торговый день этой не-
дели с заметного укрепления к 
доллару и евро. В перспективе 
рубль может укрепиться еще, 
не исключено даже, что дол-
лар может приблизиться к от-
метке в 80 руб., допускают ана-
литики.

Торги в понедельник завер-
шились на отметке в 88,4 руб. 
за долл. (укрепление на 1,6 
руб. по сравнению с уровнем 
открытия) и в 96,7 руб. за евро 
(укрепление на 1,12 руб.), сле-
дует из данных Мосбиржи. На 
минимуме в понедельник дол-
лар опускался до 88,14 руб., а 
евро — до 96,29 руб. В послед-
ний раз они столько стоили в 
начале июля.

«Подорожанию рубля 
способствует приближение 
налогового периода. Пик фи-
скальных платежей приходит-
ся на начало следующей не-
дели. Многие экспортеры за-
ранее продают для этих целей 
иностранную валюту», — по-
ясняет эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин. По его словам, 
укрепление рубля способству-
ет и росту котировок облига-
ций федерального займа (ОФЗ). 
Это снижает и вероятность 
ускорения инфляции.

В целом условия укрепления 
рубля пока не меняются: дей-
ствует указ об обязательной 
продаже валюты экспортера-
ми, высокая ключевая ставка 
Банка России на уровне 15%, 
подготовка к налоговым пла-
тежам и отсутствие высокого 
спроса на валюту со стороны 
уходящего иностранного биз-
неса, перечисляет ведущий 
аналитик по глобальным ис-
следованиям «Открытие Инве-
стиции», эксперт «Открытие 
Research» Андрей Кочетков. 

«Поэтому перспективы 
движения в сторону 85, а то и 
82—83 руб. за долл. становятся 
вполне реальными. На этих зна-
чениях можно ожидать смяг-
чения указа об обязательной 
продаже, так как более сильный 
рубль уже негативно скажется 
на бюджетных поступлениях», 
— говорит эксперт.

Но следует помнить, что 
снижением котировок ино-
странной валюты, вероятно, 
воспользуются импортеры, на-
селение и другие участники 
рынка для покупок, так как де-
вальвационные ожидания мо-
гут оставаться повышенными, 
считает главный аналитик Сов-
комбанка Наталья Ващелюк.
По ее мнению, в декабре рубль 
может все же перейти к ослаб-
лению на фоне возможного ро-
ста государственных и потре-
бительских расходов, а также 
более низких нефтяных коти-
ровок. Курс доллара может вер-
нуться к отметке 95 руб., допус-
кает она.  

АВТОПРОМ 

Минпромторг 
предложил 
перенести 
уплату 
утильсбора

СРЕДСТВА 
УСПЕЮТ 
ОБЕРНУТЬСЯ
Алексей Любовецкий

Минпромторг подготовил 
предложение по переносу сро-
ков уплаты утилизационного 
сбора автопроизводителями в 
2024 году за четвертый квартал 
2023 года и первый — третий 
кварталы 2024 года на декабрь 
2024 года. Об этом «Россий-
ской газете» сообщили в пресс-
службе минпромторга.

Проект направлен на меж-
ведомственное согласование 
и уже поддержан минэконом-
развития.

«Соответствующая мера 
направлена на поддержку пред-
приятий, осуществляющих 
производство автомобилей на 
территории Российской Феде-
рации в рамках специальных 
инвестиционных контрактов», 
— говорится в заявлении.

Ранее замглавы минпром-
торга Альберт Каримов объяс-
нил, что перенос выплаты ути-
лизационного сбора направлен 
на решение проблем дефици-
та оборотных средств у авто-
производителей.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

С ПРОТЯНУТОЙ РУКОЙ

Нива Миракян, «Российская газета», Италия

Благотворительная организация Ватикана Caritas об-
народовала результаты доклада с говорящим названи-
ем «Потерять все», согласно которому в прошлом году 
каждый десятый житель Италии жил в условиях абсо-
лютной нищеты. Эксперты отмечают, что спустя 30 лет 
после публикации первого исследования такая пробле-
ма, как бедность, на Апеннинах приобрела совершен-
но иной окрас. От-
мечается, что сего-
дня абсолютных 
бедняков — более 5 
миллионов 674 ты-
сяч человек (на 357 
тысяч больше по 
сравнению с 2021 
годом), что соот-
ветствует 9,7 про-
цента населения. В 
докладе также де-
лается акцент на то, 
что в сложной жиз-
ненной ситуации на 
этот раз оказались не только пенсионеры, но и работа-
ющие семьи. Так, 14 процентов детей и подростков по 
всей стране живут за чертой бедности, а среди моло-
дежи в возрасте от 18 до 34 лет ее уровень превышает 
11 процентов. В последнее время этим гражданам при-
ходится посещать немногочисленные супермаркеты, 
где выдают продукты бесплатно. Правда, спасает это 
лишь тех, кому не нужно снимать квартиру и платить 
за коммуналку по полной программе. Исследователи 
предупреждают, что в обозримом будущем цифры бу-
дут неуклонно расти. Так с 1 января 2024 года в Италии 
прекратит действие соцпрограмма «базовый доход», 
которая была направлена на улучшение жизни безра-
ботных и малоимущих жителей.  

ПРОЕЗДОМ 
ПО БАЛКАНАМ 
Александр Гасюк

Генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг на-
чал пятидневное турне по Балканам. Поездка высо-
копоставленного чиновника в Боснию и Герцеговину 
(БиГ), Косово, Сербию и Северную Македонию при-
звана укрепить позиции альянса в регионе, а также до-
биться солидарности с Брюсселем в отношении России 
от двух сохраняющих нейтралитет балканских госу-
дарств.

Ситуация в отдельных странах региона действи-
тельно взрывоопасная и в НАТО стремятся изо всех 
сил держать ее под контролем. Накануне норвежец 
прибыл Сараево. Здесь он планирует посетить мест-
ный штаб НАТО, главная задача которого заключает-
ся в «содействии реформам боснийских вооруженных 
сил по натовским стандартам». Согласно размещенной 
на официальном сайте альянса информации, перегово-
ры запланированы с представителями властей респуб-
лики и с высоким представителем по БиГ Кристианом 
Шмидтом. При этом легитимность последнего, назна-
ченного в наруше-
ние установленных 
процедур и без со-
гласования с Cов-
безом ООН, у мно-
гих вызывает со-
мнения. 21 ноября 
Столтенберг пере-
местится в Косово. 
В непризнанном 
большей частью 
международного 
сообщества крае 
генсек НАТО также проведет встречи с местными по-
литиками, посетит расположение контингента KFOR 
(миротворческие силы НАТО), а также проинспекти-
рует функционирующие в Приштине натовские струк-
туры. Примечательно, что визит Столтенберга в Косо-
во пройдет всего через несколько недель после резкой 
эскалации конфликта между косоварами-албанцами и 
сербским населением на севере края. По словам посла 
России в Сербии Александра Боцан-Харченко, в ходе 
конфликта силы KFOR оказывали содействие косова-
рам в их насильственной акции в отношении сербско-
го населения края, тем самым способствуя эскалации 
напряженности в Косове.

Этот инцидент, без сомнения, станет одним из 
пунктов переговоров Столтенберга с руководством 
Сербии, куда представитель НАТО прибудет 21 ноя-
бря. В Белграде у него запланированы переговоры с 
сербским президентом Александром Вучичем, премье-
ром Аной Брнабич и другими чиновниками, придер-
живающимися политики лавирования между Западом 
и Востоком. От ряда более принципиальных полити-
ков в правительстве Сербии западники путем шанта-
жа уже избавились. Так, в начале ноября под угрозой 
введения санкций против Белграда свой пост покинул 
глава Агентства безопасности и информации Сербии 
Александр Вулин, которого посчитали недостаточно 
лояльным Западу.

Как себя чувствует генсек НАТО, прибывая в стра-
ну, которую альянс подверг безжалостным бомбар-
дировкам во время натовской агрессии в 1999 году, 
— вопрос риторический. Это, впрочем, не мешает 
Брюсселю активно заигрывать с пытающимся сохра-
нять нейтралитет Белградом и развивать сотрудни-
чество по военной линии. Так, минувшим летом на 
юге Сербии в окрестностях города Буяновац были 
организованы совместные учения «Платиновый 
волк». Маневры, в которых приняли участие более 
600 военнослужащих из США и других стран НАТО, 
прошли даже несмотря на ранее принятый прави-
тельством Сербии мораторий на участие в любых 
международных военных учениях. Что будет пытать-
ся доводить Столтенберг до Вучича, в целом понятно. 
Генсек НАТО в очередной пролоббирует углубление 
интеграции Белграда с альянсом ради «стабилизации 
региона». Укажет на необходимость солидаризиро-
ваться с Западом и ввести санкции против Москвы. 
И, конечно, дежурно призовет к нормализации отно-
шений с Приштиной. Последней точкой балканского 
турне Йенса Столтенберга станет Северная Македо-
ния, ставшая 30-м членом НАТО в 2020 году. В Ско-
пье у генсека запланированы встречи не только с ру-
ководством этой страны, но и переговоры в расши-
ренном составе с руководителями других стран-чле-
нов НАТО региона: Албании, Хорватии, Черногории 
и Словении.  

РАКУРС Джо Байден на день рождения получил рекордно низкий рейтинг за все время президентства

Первый срок не впрок
Игорь Дунаевский

Р
екордно низкий рейтинг 
за все время президент-
ства трудно назвать хо-

рошим подарком главе Бело-
го дома Джо Байдену, который 
накануне отмечал 81-й день 
рождения. Более того, именно 
статус самого пожилого прези-
дента в истории США является 
одним из факторов его непопу-
лярности.

«Для стареющего президен-
та США день рождения куса-
ется», — гласит говорящий за 
себя заголовок дружествен-
ной Байдену газеты The New 
York Times. Автор статьи ука-

зывает, что на широкую ногу 
отмечать Байден не планиро-
вал, а его стратеги ломают го-
лову над тем, как реагировать 
на тревогу избирателей по 
поводу его возраста. В Белом 
доме упорно пытаются заве-
рить журналистов и публику, 
что, несмотря на не слишком 
бодрый внешний вид, Байден 
все еще остр умом, выстраи-
вает себе напряженный рабо-
чий график и вообще много-
го добился в плане реформ, 
причем именно благодаря по-
лувековому опыту в политике. 
Однако американцев это, по-
хоже, не убеждает. Опрос The 
New York Times указывает, что 

даже среди соратников Байде-
на большинство считает, что 
он «слишком стар для прези-
дентства». А некоторые, как от-
мечает газета Politico, говорят 
об этом открыто, паникуя, что 
попытка непопулярного прези-
дента переизбраться в ноябре 
2024 года подарит путевку в 
Белый дом его заклятому кон-
куренту — Дональду Трампу.

Большой резонанс в послед-
ние недели имели слова Дэви-
да Аксельрода — видного по-
литстратега Демократической 
партии, который считается од-
ним из архитекторов победы 
связки Обама — Байден в 2008 
году. Он предложил Байдену 
крепко задуматься над своими 
планами идти на второй срок. 
Корреспондент Politico утвер-
ждает, что это взбесило главу 
Белого дома, который в узком 
кругу обозвал Акселрода «при-
дурком». Но тот упорствует, 
что шансы Байдена на переиз-
брание «даже в лучшем случае 
50 на 50». «Он думает, что ему 
удастся обхитрить природу, но 
это большой риск», — убежден 
Акселрод. Колумнист The New 
York Times считает, что совет-
ники в Белом доме «приукра-
шивают мрачные политиче-
ские прогнозы», в которые 
Байден верить отказывается.

А реальность в том, что в 
свежем соцопросе телекана-
ла NBC News рейтинг Байде-
на опустился до 40 процентов 
— минимума за все его прези-
дентство. Более того, впервые 
в опросе телеканала Байден 
уступил по поддержке Трампу: 
44 против 46 процентов.

Пока об этом вслух говорят 
немногие, но дополнительно 
усугубляет ситуацию то, что 

Байдену для мало-мальски ре-
альных шансов на переизбра-
ние нужно не просто быть на-
равне с Трампом, а заметно его 
опережать. В США избирате-
ли голосуют за главу государ-
ства не напрямую, а через си-
стему выборщиков. Принято 
считать, что из-за ее особен-
ностей при примерно равном 
числе голосов победит канди-
дат-республиканец, в то время 
как кандидату-демократу для 
победы нужен перевес над кон-
курентом не менее 4—5 процен-
тов голосов. Так, оба последних 
президента-республиканца — 
Джордж Буш-младший в 2000 
году и Дональд Трамп в 2016 
году — набрали меньше голо-
сов, чем их конкуренты-демо-
краты, однако побеждали за 
счет механизма выборщиков.

Сторонники Байдена на 
публику пытаются сделать вид, 
что все эти сирены тревоги по-
чти за год до выборов — ерунда, 
поскольку за это время цифры 
еще могут заметно изменить-
ся. Этого исключать нельзя. 
В 2016 году Трамп заметно 
уступал конкурентке Хилла-
ри Клинтон почти весь предвы-
борный сезон, но в итоге сен-
сационно победил. А в 2020 
году соцопросы скорее недо-
оценили уже Байдена, поэто-

му хоронить его шансы рано. 
Хотя больших политических 
успехов на грядущий год для 
Байдена пока не вырисовыва-
ется, да и моложе он не станет, 
нельзя исключать, что против-
ники Трампа через Фемиду все 
же добьются тюремного при-
говора для него или сумеют 
закрыть ему дорогу на выбо-
ры. Все это обещает крайне не-
предсказуемый предвыборный 
сезон в США.

Пока же союзники Байдена 
пытаются создать ему благо-
приятные условия на выбо-
рах, но это порой выходит бо-
ком. Неприятным сюрпризом 
для Белого дома стала ситуа-
ция вокруг Демократической 
партии. В 2020 году президент-
ские амбиции Байдена едва не 
оказались на обочине еще на 
старте гонки после разгром-
ных поражений на кокусах в 
штате Айова и праймериз в 
штате Нью-Гэмпшир, которые 
по традиции уже много десяти-
летий открывают предвыбор-
ный календарь в США. В лаге-
ре Байдена царили панические 
настроения, но спасла его убе-
дительная победа в штате Юж-
ная Каролина, после чего его 
кампания получила импульс 
и он все же одолел сначала оп-
понентов по праймериз, а за-

тем победил и на основных вы-
борах.

Те п е р ь  Н а ц и о н а л ь н ы й 
комитет Демократической 
партии (НКДП), памятуя о том 
опыте, решил переписать ка-
лендарь праймериз и соста-
вил его таким образом, чтобы 
они стартовали с Южной Ка-
ролины, в населении которой 
выше доля афро- и латиноаме-
риканцев, считающихся элек-
торатом демократов. Однако 
в Нью-Гэмпшире расставать-
ся со своей вековой ролью не 
пожелали, тем более что она 
прописана в местном зако-
не, и вопреки решению НКДП 
назначили свои праймериз 
первыми в календаре. Теперь 
комитет грозит строптивому 
штату санкциями. А посколь-
ку праймериз Нью-Гэмпшира 
НКДП теперь считает несанк-
ционированными, то имени 
Байдена в бюллетенях там во-
обще не будет. Конечно, это 
едва ли помешает ему побе-
дить на праймериз, где правя-
щая партия обычно огоражи-
вает своего действующего гла-
ву Белого дома от конкуренции 
со стороны однопартийцев.

Однако, как считают экс-
перты, это может обозлить 
местных избирателей и аук-
нуться ему на основных выбо-
рах. Ведь в 2020 году на глав-
ном голосовании местные 
жители все же поддержали 
Байдена, но теперь могут от-
вернуться от него. И пускай в 
Нью-Гэмпшире разыгрывается 
не так много голосов выборщи-
ков, как в более крупных шта-
тах, учитывая рейтинги главы 
Белого дома, потери на ровном 
месте – это не то, что он может 
себе позволить.  

Вамос, Милей
Потому что трудно по-
нять, как министр, при 
котором инфляция до-

стигла 140 процентов, а за чер-
той бедности оказалась почти 
половина населения, мог рас-
считывать на электоральный 
успех. С 2022 года в Аргенти-
не обсуждают, наступит ли де-
сятый по счету дефолт в 2023 
году. И выживет ли единствен-
ный конкурентоспособный сек-
тор экономики — сельское хо-
зяйство в ситуации, когда став-
ка Центробанка превысила 50 
процентов. Так что для Хавьера 
Милея заниматься разрушени-
ем созданных правящей парти-
ей мифов о процветании страны 
(до 2022 года Милей был веду-
щим еженедельного радиошоу 
«Разрушая мифы». — От ред.) 
было не сложно. Заявив о себе 
как о человеке вне системы и 
называя существующее пра-
вительство «сборищем крыс», 
избранный президент Арген-
тины убедил большинство ар-
гентинцев: хуже, чем сегодня, 
их жизнь не будет. А вот шанса 
разрушить до основания суще-
ствующую экономическую мо-
дель и на ее обломках отстроить 
новую может больше не быть. С 
чем уверенно и победил на вы-
борах. 

Аргентинский пророк  
Было бы неверным воспри-

нимать Милея в качестве мало-
образованного аргентинско-
го мечтателя и объяснять его 
электоральный успех «коллек-
тивным помешательством». В 
мае 2021 года в Аргентине был 
зафиксирован своеобразный 
рекорд — в прямом эфире де-
сять тысяч человек слушали он-
лайн-лекцию по экономике. Ее 
вместе с гватемальским полито-
логом прочитал Хавьер Милей. 
Ведь до того, как заняться по-
литикой, избранный президент 
Аргентины получил серьезное 
экономическое образование. 
А потом около 20 лет препода-
вал в вузах макро- и микроэко-
номику, монетарную политику, 
финансовые теории. Издавал на 
эти темы книги.  Работал глав-
ным и старшим экономистом, в 
том числе в банке NSBC и солид-
ном пенсионном фонде Maxima. 
Так что в своих рассуждениях 
о путях выхода аргентинской 
экономики из кризиса Милей 
вовсе не считает себя «попули-
стом». По его мнению, в исто-
рии Аргентины уже были лиде-
ры, предлагавшие аналогичные 
программы и достигшие успеха 
в оздоровлении экономики. Как 

пишут СМИ, кумиром Милея 
всегда был президент Аргенти-
ны Карлос Менем (1989—1999 
годы), который снизил инфля-
цию в стране с  2600 процентов 
до самого низкого показателя в 
мире. Да и отказ от националь-
ных валют для стран Латинской 
Америки не настолько револю-
ционен — по данным МВФ, 14 
стран в мире используют аме-
риканский доллар в качестве де-
нежной единицы, причем три из 
них расположены в Латинской 
Америке. Так что эксперимент, 
который намерен поставить 
над Аргентиной ее новый ли-
дер, в чем-то является работой 
над ошибками, совершенными 
прежними государственными 
руководителями.

Скажи мне, кто твой друг
Выглядело бы странным, 

если ультраправый политик 
Милей сохранил бы в друзьях 
страны, которых «привечало» 
прежнее, левое аргентинское 
правительство. Так что ника-
кой преемственности в этом во-
просе не ожидается. Когда зна-
чительная часть латиноаме-
риканских государств осужда-
ет действия Израиля в секторе 
Газа, новый аргентинский лидер 
уже объявил, что намерен тесно 
взаимодействовать с Вашинг-
тоном и Тель-Авивом. А вот от-
ношения с прежними партнера-
ми Буэнос-Айреса — Бразилией 
и Китаем, напротив, будут по-
ставлены на паузу по идеоло-
гическим соображениям. «Я 
не собираюсь двигаться с ком-
мунистами, потому что они не 
уважают основные параметры 
свободной торговли, свободы 
и демократии», — неоднократ-
но заявлял Милей. Но тут же де-
лал значимую для понимания 
дальнейших шагов Аргентины 
оговорку: новые власти не ста-
нут мешать бизнесу вести дела 
с объединением БРИКС, куда 
входит и Бразилия, и Китай. 
Да и в отношении возможно-
го вступления Аргентины в со-
став БРИКС с января 2024 года 
Милей также проявляет сдер-
жанность. Полученное пригла-
шение он не отвергает, но и не 
спешит им воспользоваться, 
ссылаясь на желание понять, 
какие плюсы получит страна от 
вступления. В отличие от эко-
номического трека, где Милей 
собирается все «обнулить», во 
внешней политике новый гла-
ва Аргентины старается не ру-
бить с плеча. Это также касает-
ся России, в отношениях с ко-
торой у новой команды Милея, 

безусловно, исчезнет прежняя 
доверительность в дипломати-
ческих отношениях. Но это не 
означает автоматического сво-
рачивания торговых отноше-
ний Аргентины с Москвой и вве-
дения против России санкций 
аналогичных американским. 

Пока же «экономист с бен-
зопилой», как назвали Хавьера 
Милея в британской «Гардиан», 
принимает пламенные поздрав-
ления от единомышленников, 
среди которых выделяются 
экс-президент США Дональд 
Трамп и экс-президент Брази-
лии Жаир Болсонару. И выслу-
шивает мрачные  прогнозы от 
проигравших выборы оппонен-
тов, которые предсказывают 
Аргентине общенациональные 
забастовки профсоюзов, по-
литическое насилие, давление 
на демократические институ-
ты. Выбрав Милея, Аргентина 
в который раз замерла на оче-
редной исторической развилке 
в надежде на лучшее и страхе, 
что этого лучшего так и не слу-
чится.  

Пять фактов 
о сеньоре Милее

—  Новый президент Арген-
тины называет свою младшую 
сестру Карину «мой босс» и 
«Моисей». Карина увлекается 
астрологией и спиритизмом . 
Она активно помогала Милею в 
предвыборной кампании.

— Своей семьей новый пре-
зидент Аргентины называет со-
бак. После смерти любимого ан-
глийского мастифа Конана он 
его клонировал. И сейчас с Ми-
леем живут три пса, которых он 
назвал в честь своих любимых 
экономистов — Мюрреем, Мил-
тоном и Робертом.

— Все разговоры об измене-
нии климата Милей называет 
частью «культурного марксиз-
ма», а глобальное потепление — 
ложью социализма.

—  Н е о б ы ч н а я  п р и ч е с ка 
Милея была придумана его 
консультантом по имиджу, ко-
торая вдохновлялась прическа-
ми сразу двух мужчин — Элвиса 
Пресли и Росомахи.

— Милей называет себя крип-
тоэнтузиастом. В 2021 году он 
даже рекламировал в соцсетях 
криптовалютный проект. Но в 
итоге проект не состоялся, а по-
верившие Милею вкладчики по-
теряли около 300 тысяч долла-
ров.  После чего подали на Ми-
лея в суд.  

Так вот ты какой, новый президент Аргентины Хавьер Милей.

А К Ц Е Н Т

Было бы неверным воспринимать Милея в качестве мало-
образованного аргентинского мечтателя и объяснять его 
электоральный успех «коллективным помешательством»

А К Ц Е Н Т

Даже союзники Джо Байдена опасаются, 
что попытка непопулярного президента 
переизбраться может подарить путевку 
в Белый дом его конкуренту

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
ООО «Прайм Принт»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 263 (9208) 
Дата выхода в свет: 21.11.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 3311M
Тираж 100 647
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Советники Джо Байдена заверяют, что президент остр умом и даст фору 
молодым. Но американцы почему-то не верят.

— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/2687116

В Белграде гене-
ральный секре-
тарь НАТО встре-
тится с президен-
том Вучичем

14 процентов 
детей 
и подростков 
в Италии живут 
за чертой 
 бедности
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РАКУРС Как научиться 
распознавать фейки

Компас 
для историков

Елена Новоселова

На этой неделе в Твери начнет 
работу II Школа-съезд моло-
дых историков и представи-
телей Молодежного медиацен-
тра при Министерстве науки 
и высшего образования Рос-
сийской Федерации. Тема обу-
чения этого года посвящена 
современным способам попу-
ляризации истории. Истори-
ческие фейки, которые иска-
жают суть исторических собы-
тий до неузнаваемости, — один 
из главных пороков современ-
ного медиапространства. Не-
которые, ну, например, тот, 
что запустил о начале Великой 
Отечественной войны Виктор 
Суворов в своей книге «Ледо-
кол», всплывают с завидной 
периодичностью. Однако и ис-
торики не дремлют. 

«Идет постоянная работа, 
связанная с поиском новых 
форм популяризации истории 
и вовлечения в эту работу но-
вых людей, в том числе моло-
дых людей, которые только по-
лучают высшее образование. 
Смысл в распространении ка-
чественного, верифицирован-
ного исторического знания, 
— заявил, открывая встречу с 
журналистами сопредседатель 
Российского исторического 
общества (РИО), замминистра 
науки и высшего образования 
России Константин Могилев-
ский. — В этой работе участву-
ют две большие группы людей: 
профессиональные историки и 
журналисты-медийщики — те, 
кто умеют работать с аудито-
рией, умеют доносить инфор-
мацию до читателей в привле-
кательной форме».

В этом году Школа собе-
рет специалистов не только из 

субъектов Российской Феде-
рации, но и из стран СНГ. «Гео-
графия очень широкая — от 
Мелитополя до Владивостока. 
Также в школе примут участие 
представители славянских 
университетов: Российско-Ар-
мянского,Кыргызско- Россий-
ского, Белорусско-Российско-
го», — добавил Могилевский. 

Где же профессионалы сове-
туют искать это самое «каче-
ственное и верифицированное 
историческое знание»? На этот 
вопрос ответил председатель 
правления РИО Руслан Гагку-
ев: «Один из проектов, при-
званных помочь ребятам ори-
ентироваться в информации в 
сети, — портал «РИО Компас». 
На нем размещены ссылки на 
разные исторические статьи, 
источники и другие матери-
алы, проверенные специали-
стами». По словам Гагкуева, 
проект задумывался с целью 
дать учителям и тем, кто учит-
ся в школах, на первых курсах 
университетов, ресурс, в кото-
ром бы содержались ссылки на 
исторические материалы, про-
веренные специалистами, по 
всем темам. Работа над этим 
порталом ведется уже несколь-
ко лет, и сегодня ресурс содер-
жит уже порядка 5000 ссы-
лок. «Его уникальность в том, 
что по каждому периоду ссыл-
ки просматривает специалист 
по теме. У нас создан для этого 
отдельный редакционные со-
вет. Сами по себе ссылки для 
проверки подбирают молодые 
ребята, аспиранты, кандида-
ты наук. Это хороший пример, 
когда качественный ресурс со-
здается усилиями молодого 
поколения и уже опытных про-
фессионалов в своем деле»,  — 
рассказал историк.  

УТРАТА В Кузбассе помнят, как Аман Тулеев не принял орден 
от Ельцина и ушел сразу после «Зимней вишни»

Жил по сердцу

Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область 

В
чера не стало бывше-
го губернатора Кеме-
ровской области Ама-
на Тулеева. Он ушел 
из жизни утром, не 
дожив всего полго-
да до 80-летия. «Ты 
помнишь, каким он 
был?» — спросила я у 

дочери-студентки, собираясь 
писать этот текст. «Добрым, — 
не задумываясь ответила она.  — 
От него шло тепло». И у мно-
гих жителей Кузбасса о Тулееве 
остались самые теплые воспо-
минания.

Аман Тулеев впервые попал 
в угольный регион по направ-
лению — выпускник железно-
дорожного техникума стал де-
журным по станции в поселке 
Мундыбаш. Вернулся на стан-
цию и после службы в армии. В 
1988-м был назначен началь-
ником Кемеровской железной 
дороги. Казалось бы, карьера 
построена. Но в 1990-м, нака-
нуне больших перемен, Тулеев 
становится народным депута-
том РСФСР, а затем возглавляет 
законодательную власть в Куз-
бассе. Забегая вперед, надо ска-

зать, что он несколько раз бал-
лотировался в президенты Рос-
сии. А в 1999-м отказался при-
нять от действующего руково-
дителя страны Бориса Ельцина 
орден Почета, не согласившись 
с курсом реформ, который «вел 
к развалу государства и обни-
щанию людей». Неординарная 
личность, яркий и харизматич-
ный лидер, он ставил пробле-
мы своего края и его жителей на 
первое место. 

На посту губернатора Аман 
Гумирович проработал более 
двух десятков лет — начиная с 
1997 года. Это было непростое 
и для региона, и для всей стра-
ны время. Угольная отрасль, 
перестав быть государствен-
ной, пребывала в глубоком кри-
зисе. Старожилы помнят, как 
шахтерам не платили зарпла-
ту, опасное производство было 
фактически без руля и без вет-
рил. Многие запомнили кадры, 

как шахтеры протестовали, сту-
чали касками. Это не могло не 
сказаться на обстановке в крае, 
который целиком и полностью 
зависел от угольной промыш-
ленности. И уже через несколь-
ко лет Тулеев и его команда 
смогли изменить ситуацию к 
лучшему.

«Он был именно таким руко-
водителем, в каком Кузбасс в то 
время очень нуждался», — счи-
тают сейчас многие. До сих пор 
в регионе существует традиция 
всем предприятием выходить 
на уборку территории по «ту-
леевским пятницам». И выпла-
ты отличникам учебы тоже про-
звали «тулеевскими».

 Много лет он помогал сибир-
ской отшельнице Агафье Лыко-
вой. Вещи и другую помощь от 
Амана Тулеева в таежный ту-
пик обычно доставляли с ока-
зией, облетая лесные террито-
рии в противопожарных целях. 

Широкая душа, он дарил воспо-
минания на всю жизнь: сибиряк 
нежданно-негаданно получил 
свадебный подарок от Тулее-
ва, когда его кортеж встретил-
ся на трассе с кортежем молодо-
женов… 

Точно так же стремительно 
и безоглядно Аман Тулеев дей-
ствовал во время переговоров с 
террористами, захватившими 
заложников. Это ему довелось 
делать в жизни неоднократно. 
Так, например, в начале 1990-
х он участвовал в освобожде-
нии маленькой девочки, удер-
живаемой в автобусе недалеко 
от Красной площади в Моск-
ве.  А уже в 2000-х только по-
сле переговоров Тулеева с пра-
порщиком милиции, угрожав-
шим взорвать жилой дом в Но-
вокузнецке, террориста обез-
вредили.

Он ушел в отставку добро-
вольно в 2018-м, уже после тя-
желой операции на позвоночни-
ке. В те дни, когда Кузбасс пере-
живал трагедию «Зимней виш-
ни». К слову, в числе жертв того 
страшного пожара в торговом 
центре оказалась и его юная 
родственница. «Считаю для 
себя правильным, осознанным, 
единственно верным решением. 
Потому что с таким тяжелей-

шим грузом работать на посту 
губернатора нельзя, морально 
нельзя», — обратился Аман Ту-
леев к землякам. 

Последнее место работы 
экс-губернатора – ректор Куз-
басского регионального инсти-
тута развития профессиональ-
ного образования. Перестав 
руководить областью, он сожа-
лел о том, что не ушел в отстав-
ку лет на пять раньше, до болез-
ни. Что  оказался будто в ваку-
уме: многие, даже, казалось бы, 
очень близкие, отвернулись. Но 
еще больше печалился, что уже 
не может ничем помочь тем лю-
дям, которые к нему по старой 
памяти обращаются.  

В последние годы Тулеев го-
ворил, что ощущает Кузбасс 
как живого человека. И сегодня 
самое время сказать ему про-
стое человеческое спасибо за 
все. «Ушла эпоха», — именно так 
восприняли земляки печаль-
ную новость. Прощание с Ама-
ном Тулеевым состоится зав-
тра, 22 ноября — в Музыкальном 
театре имени Боброва.  

Тулеев говорил, что ощущает 
Кузбасс как живого человека. 
Сегодня люди говорят ему спасибо. 

А К Ц Е Н Т

«Помнишь, каким он был?» — спросила я 
у дочери-студентки. «Добрым», — 
не задумываясь ответила она

А теперь — детали спора, 
который заметил пор-
тал Право.ru.

Гражданин попросил свою 
коллегу взять для него авто-
кредит. Он мечтал о машине, но 
банки ему отказывали. Та согла-
силась помочь при условии, что 
он будет погашать долг, а еще — 
возить ее по делам, если будет 
такая необходимость. 

В общем, гражданка взя-
ла в банке кредит и купила на 
свое имя иномарку. Коллега же 
со своей стороны оставил зна-
комой две расписки с подтвер-
ждением того, что он обязуется 
платить. Но в этих расписках  не 
было конкретной суммы, хотя 
то, что это именно расписки за 
долг, сомнений не было. Напри-
мер, в одной из них были указа-
ны и модель машины, и номер 
договора. 

Еще гражданин получил 
банковскую карточку на имя 
знакомой, куда начал вносить 
деньги в счет погашения креди-
та. Средства списывались с этой 
карточки, а если там их не было, 
банк брал средства с другого 
счета с деньгами заемщицы.

Но вдруг спустя полтора года 
женщина узнала, что автомо-
биль сняли с учета. Оказалось, 
что ее коллега продал машину. 

По его словам, у автомобиля по-
явились серьезные проблемы и 
он не смог его починить. Решил 
обменять авто с доплатой на 
другую иномарку. В это время 
гражданин разводился с женой 
и оформил новый джип на двою-
родного брата.

Женщина возмутилась и на-
писала заявление в полицию. В 
нем она указала на факт прода-
жи авто и объяснила, что не хоте-
ла терять право собственности 
на машину до конца расчетов. 

Гражданина вызвали в поли-
цию. Но он рассказал, что у него 
нет умысла причинить вред гра-
жданке и он продолжает гасить 
взятый для него кредит. В итоге 
проверки в возбуждении уголов-
ного дела было отказано.

Однако через несколько ме-
сяцев заемщик перестал вносить 
деньги. Банк тогда списал остав-
шийся долг из денег женщины, и 
та пошла в суд. 

Там она показала две рас-
писки, бумагу с отказом в воз-
буждении дела, где были слова, 
что гражданин погашает кредит 
знакомой. И еще принесла  вы-
писки с того самого карточного 
счета, на который он перечислял 
деньги.

Но в суде гражданка проигра-
ла. Документы не убедили судью 

в том, что  долг существует. Ведь 
нигде не была прописана  кон-
кретная сумма и не подтвержден 
размер ущерба.

С этим решением согласи-
лись апелляция и кассация. 

Тогда гражданка пошла в Вер-
ховный суд. Там сказали, что 
коллеги не приняли во внимание 
расписки, когда решили, что в 
деле нет документа об условиях 
погашения кредита. ВС заявил, 
что недоказанность размера 
ущерба — это не повод отказать 
в требованиях. Их может уста-
новить суд «исходя из доказа-
тельств, принципов справедли-
вости и соразмерности».

По мнению суда, гражданка 
представила все возможные до-
казательства, которые подтвер-
ждают обязательство ее колле-
ги.  Еще было обращено внима-
ние на то, что мужчина продал 
автомобиль тайком, подделав 
подпись в договоре купли-про-
дажи. А когда он перестал попол-
нять карту, которая у него была, 
деньги стали списывать у гра-
жданки.  Оказалось, что он ав-
томобиль продал, деньги при-
своил.  А у гражданки — ни маши-
ны, ни денег. 

В Гражданском кодексе есть 
статья 15. Она о том, что ущерб 
должен быть возмещен причи-
нителем вреда. Кроме того, за-
метила высокая инстанция, суд 
проигнорировал не только рас-
писки, но и постановления об 
отказе в возбуждении уголовно-
го дела. Там гражданин признал-
ся, что продал машину без разре-
шения знакомой, но подтвердил, 
что сам погасит кредит. В итоге 
ВС решил, что акты судов необ-
ходимо отменить, а дело отпра-
вить на новое рассмотрение.  

Определение Верховного суда 
РФ № 88-13085/2021.

Помощь знакомым во взятии кредита в банке для них, но на свое имя, 
может завершиться серьезными проблемами для заемщика.

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2687135

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда РФ читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605 

ПРАВО Федеральная 
палата адвокатов начала 
сбор оправдательных 
приговоров

Наука 
защищать 

Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов откроет на своем сайте 
специальный раздел «Оправдательные приговоры». 
Впервые в одном месте будет собрана большая подбор-
ка приговоров, в которых подсудимые услышали слово 
«невиновен». 
        Предполагается, что раздел станет большим учеб-
ным пособием не только для всех защитников страны, 
но и, хочется верить, и судей. 

«Мы должны знать и показывать положительные 
результаты наших коллег, это очень важно по несколь-
ким причинам, — сказала «РГ» президент Федеральной 
палаты адвокатов Светлана Володина. — Во-первых, та-
ким образом мы проявляем уважение к адвокатскому 
труду. Во-вторых, это то, чем можно и нужно гордить-
ся. В-третьих, в определенном смысле это ободрит тех 
наших коллег, у которых в практике оправдательный 
приговор еще не случился. Добавлю, что такая систе-
матизация полезна с точки зрения юридической эру-
диции: важно знать, как суд подходит к рассмотрению 
того или иного дела. Это также благодарность судьям, 
которые разобрались в деле и вынесли оправдатель-
ный приговор, вступивший в законную силу».

По данным Су-
дебного депар-
тамента при Вер-
ховном суде России, 
в первом полугодии 
этого года по делам, 
рассмотренным в 
общем порядке су-
дебного разбира-
тельства и с уча-
стием присяжных 
заседателей, доля 
оправдательных 
приговоров соста-
вила 0,5 процента. 

Оправданы были 966 человек, осуждены — 191 733. 
«Вместе с тем огромный процент уголовных дел 

слушается в особом порядке (когда обвиняемый при-
знает вину и судебное разбирательство в общем поряд-
ке не проводится), — продолжает Светлана Володина. — 
Так, за первое полугодие 103 357 человек были осужде-
ны при применении особого порядка, а в отношении 
24 655 человек дела прекращены. Говоря о результатах 
работы защитников в суде, справедливо ли не учиты-
вать эти показатели?»

Надо ли нам волноватьcя по поводу того, что про-
цент оправдательных приговоров невелик? На этот 
счет есть разные мнения. Представители судебной си-
стемы объясняют, что необходимо ориентироваться 
на другие критерии. 

Эксперты Ассоциации юристов России, изучившие 
судебную статистику, также подчеркивают: никаких 
особо карательных уклонов в числах и цифрах право-
судия не замечено. 

Если брать, например, не только оправдательные 
приговоры, но и прекращенные по каким-то основани-
ям дела, то получится, что каждый пятый подсудимый 
уходит из зала без судимости. Формально его биогра-
фия чиста. Впрочем, не все, чьи дела прекращены, мо-
гут считаться в полном смысле оправданными. У мно-
гих, например, дела прекращаются по истечении сро-
ков давности.

«Характеристика уголовного судопроизводства 
складывается из целого ряда взаимосвязанных факто-
ров и показателей. Изучение его эффективности толь-
ко на основе количества оправдательных приговоров 
не позволяет прийти к научно обоснованным и объек-
тивным выводам», — полагает член Ассоциации юри-
стов России Мария Спиридонова.

В свою очередь, советник Федеральной палаты ад-
вокатов РФ Сергей Насонов считает, что стабильно 
низкий процент оправдательных приговоров — тре-
вожный симптом. . 

«Само наличие оправдательных приговоров в су-
дебной статистике — показатель сущности и качества 
правосудия в стране», говорит он. 

По его словам, систематизация оправдательных 
приговоров, которую начала ФПА, имеет существен-
ное методологическое значение, поскольку позволит 
адвокатам использовать правовые позиции и форму-
лировки описательно-мотивировочной части таких 
приговоров в речах, ходатайствах и жалобах. 

«Обнародование такой информации будет способ-
ствовать повышению престижа адвокатуры и являться 
мощным мотивационным фактором для самих адво-
катов, разрушая деструктивный миф о том, что в рос-
сийском уголовном правосудии ничего не добиться, и 
адвокат лишь исполняет роль бесправного статиста», — 
говорит Сергей Насонов. 

Вот примеры из практики, которые уже нашли в 
ФПА. В Ленинградской области были оправданы двое 
сотрудников нефтяного завода, обвинявшихся в нару-
шении правил безопасности, которое повлекло взрыв 
газа, унесший жизни четырех человек. Суд счел, что 
доказательства, предъявленные стороной гособвине-
ния, недостаточны для бесспорного вывода о виновно-
сти подсудимых. 

Одного из них защищал вице-президент ФПА РФ, 
президент АП Ленинградской области Денис Лактио-
нов. По его мнению, уголовное преследование было 
продиктовано желанием правоохранителей во что бы 
то ни стало «найти виноватых».

Судебная коллегия по уголовным делам Саха-
линского областного суда оставила в силе оправда-
тельный приговор пенсионерке, ранее обвинявшейся 
в умышленном причинении тяжкого вреда здоровью 
своему сожителю, повлекшего смерть по неосторож-
ности. Обвинение пыталось оспорить вердикт присяж-
ных, но суд не согласился.  

За год судами были оправданы 966 человек. Однако при этом 
дело каждого пятого подсудимого было прекращено. 

Адвокаты смогут 
использовать пра-
вовые позиции 
из оправдатель-
ных приговоров 
в своей работе

Автомобиль взаймы
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ИНИЦИАТИВА  

Лжеврачей 
в интернете 
предложили 
блокировать

ЧЕСТНАЯ 
ПРАКТИКА
Ольга Игнатова

Противодействовать меди-
цинским фейкам в интернете, 
а также деятельности псевдо-
врачей, предложил  член Обще-
ственной палаты РФ Муслим 
Муслимов. Не имея порой даже 
медицинского образования, та-
кие консультанты раздают пуб-
лично опасные, ненаучные со-
веты по лечению, считает он.

На самом деле проблема на-
много масштабнее. Многие не 
любят ходить по врачам. А так 
называемые медицинские бло-
геры и рады стараться: они 
дают советы не только о том, 
как похудеть или очистить ки-
шечник при помощи биодоба-
вок, но берутся лечить и сердце, 
и сосуды, и онкологию. Немало 
в Сети и различных целителей. 
Еще больше — лжеюристов, обе-
щающих чуть ли не ежедневные 
прибавки к пенсии доверчивым 
пенсионерам.  

«Здоровье россиян — соци-
ально значимая тема, и борьба 
с информацией, которая может 
быть как минимум бесполезна, 
а как максимум — нанести вред 
жизни и здоровью, должна ве-
стись экспертами в области 
медицины», — подчеркивает 
руководитель проектной ко-
манды Ассоциации блогеров и 
агентств Тимур Ахмедов. 

В то же время он отмечает, 
что тут важно отделить псев-
додокторов от настоящих вра-
чей. И как раз их деятельность в 
интернет-пространстве ничего 
плохого не несет.  

«Блогеры-доктора — это 
один из очень перспектив-
ных сегментов рынка инфлю-
енс-маркетинга. После начала 
пандемии ковида и с развитием 
телемедицины в России у ауди-
тории резко вырос спрос на 
блогеров-врачей разных про-
филей: от терапевтов до пла-
стических хирургов. Современ-
ные врачи регулярно повыша-
ют квалификацию, и каждый 
свой новый сертификат о про-
фессиональной переподготов-
ке публикуют», — добавляет 
эксперт.

«Возможно, если блогеров 
с широкой аудиторией поста-
вят наравне со СМИ, то полу-
ченные при этом обязанности 
и ответственность не позволят 
им в дальнейшем делиться с 
подписчиками медицинскими 
фейками. Блогеры должны от-
вечать за все опубликованное и 
озвученное в Сети, в том числе 
своей репутацией. Даже врачи, 
не говоря о блогерах, не имею-
щих медобразования, не долж-
ны публично выражать свое 
мнение по любой медицинской 
теме, мнение должно быть 
научно доказано», —  уверен 
партнер - учредитель юридиче-
ской фирмы Bishenov&Partners 
Алим Бишенов. 

Директор Ассоциации ди-
ректоров по коммуникациям 
и корпоративным медиа Рос-
сии (АКМР) Екатерина Коляда 
рассказывает, что и сама стал-
кивалась с поддельными спе-
циалистами. «Я по работе вела  
переговоры с одной телеком-
муникационной компанией,  
позже я выяснила, что от этой 
компании услуги телемедици-
ны — консультации в эфире и 
частные онлайн-рекоменда-
ции раздавал человек, обозна-
ченный как доктор, в то время 
как по профессии он был инже-
нер и никаким доктором не яв-
лялся, но внешне был доволь-
но убедителен и зарабатывал 
своим внешним видом нема-
ло. Еще одним ярким приме-
ром явилась одна дама, которая 
в интернете выдавала себя за 
психолога. Я выступаю за про-
зрачность и законность любой 
деятельности, тем более в меди-
цине, где  главный принцип «не 
навреди» должен работать и 
подтверждаться квалификаци-
ей», — подчеркнула Коляда. 

Поэтому надо начинать ра-
боту по блокировке аккаун-
тов псевдоспециалистов. Люди 
без квалификации не должны 
присутствовать в Сети, лечить 
и раздавать советы, уверена 
эксперт.    

Даже врачи, 
не говоря уже 
о блогерах, 
не должны 
публично 
выражать свое 
мнение по любой 
медицинской теме
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Судебный марафон

Как признался Рого-
жин, самые страшные 
минуты в своей жизни 

он уже пережил — в декабре про-
шлого года, когда судья зачиты-
вала приговор. Тогда гособви-
нение запросило для подсуди-
мого 3,5 года лишения свободы. 
В набитом до отказа зале суда — 
поддержать Рогожина приехали 
жители трех сел — слышно было, 
как предательски дрожит его го-
лос, когда в последнем слове он 
наотрез отказался признавать 
себя виновным. 

Об этой истории, которая 
началась еще летом 2021 года, 
наша газета писала не раз. Лес-
ная дорога, соединявшая села 
Большая Поляна, Глушково и 
Паево с райцентром Кадошки-
но, с 90-х заросла самосевом. 
Жители просили восстановить 
ее, однако на их обращения чи-
новники не реагировали. То-
гда главы сел направили Иго-
рю Рогожину — руководителю 
отделения агрохолдинга — офи-
циальные письма с просьбой 
привести грунтовку в порядок. 
Тот бесплатно выделил людей и 
технику. Теперь по расчищен-
ной лесной дороге «скорые» и 
пожарные машины добирают-
ся до сел втрое быстрее. Одна-
ко в «благодарность» Рогожин 
получил уголовное дело. За 
33 поваленных ствола (общая 
стоимость древесины — 5381 
рубль) его обвинили в неза-
конной рубке лесных насажде-
ний в особо крупном разме-
ре (часть 3 статьи 260 УК РФ). 
Ущерб лесному фонду понача-
лу оценили в 260 тысяч руб-
лей, потом — в полмиллиона, 
а затем цифра выросла до 860 
тысяч рублей.

Позиция правоохранителей 
и чиновников регионально-

го минлесхоза тоже менялась 
несколько раз. Сначала отри-
цали сам факт существования 
дороги, потом согласились, что 
грунтовка там все же была и в 
состав лесного фонда не вхо-
дила. Но в итоге — через полго-
да после возбуждения уголов-
ного дела! — территорию доро-
ги вновь причислили к лесно-
му фонду, а прежнее заявление 
объяснили технической ошиб-
кой. Однако суд первой инстан-
ции рассудил иначе. Гособвине-
ние утверждало, что, реализуя 
«преступный умысел, направ-
ленный на расчистку лесной 
дороги», подсудимый руко-
водствовался «соображениями 
корысти»: решил-де расчистить 
короткий путь, чтобы сэконо-
мить на ГСМ для техники своего 
предприятия. Эти доводы опро-
вергли десятки свидетелей, но 
их показания просто проигно-
рировали. 

— В свое время я избирался 
районным депутатом. И знал о 
том, что люди долгие годы об-
ращались к местным властям 
с просьбами привести доро-
гу в порядок, — заявил на про-
цессе Игорь Александрович. 
— Перед тем как провести рас-
чистку, проконсультировался с 
юристом и уточнил, что закон-

ных препятствий для этого нет. 
На работы потратил около двух 
миллионов рублей и никаких 
выгод для себя не извлек. 

Приговором Пролетарского 
суда Саранска, назначившего 
подсудимому полгода лишения 
свободы условно, оказались не-
довольны все. Прокуратура со-
чла вердикт мягким и подала 
апелляцию, требуя отправить 
Рогожина в колонию на 3,5 года. 
А для земляков он стал народ-
ным героем. Расчищенная им 
грунтовка получила название 
«дорога Рогожина».

— Мы не согласны с приго-
вором, — выразила мнение зем-
ляков пенсионерка из села 
Большая Поляна Гульсум Ена-
леева. — По этой дороге еще мой 
дед на фронт уходил. Доброго 
здоровья Игорю Александрови-
чу за то, что ее в порядок при-
вел! Теперь мы, старики, когда 
в поликлинику едем, нанимаем 
такси за 200 рублей, а по объезд-
ной трассе 400 пришлось бы 
платить. Для меня это важно — 
у меня пенсия 13 тысяч. Вы по-
смотрите, до чего довели челове-
ка: он за это время седым стал.

Поэтому, когда в марте Вер-
ховный суд РМ отменил при-
говор в связи с грубейшими 
ошибками, допущенными в 

ходе следствия, и направил 
дело на новое рассмотрение, 
жители трех сел радовались. 
«Мы вновь поверили в спра-
ведливость», — говорили люди. 
Но спустя восемь месяцев ока-
залось — зря...

«В рамках проведенного до-
полнительного следствия на-
значены и проведены судебные 
землеустроительная и лесотех-
ническая экспертизы, а также 
иные следственные и процессу-
альные действия, по результа-
там которых собраны достаточ-
ные доказательства, позволяю-
щие предъявить Рогожину И.А. 
обоснованное, мотивированное 
обвинение в совершении ин-
криминируемого ему преступ-
ления, — это цитата из офици-
ального ответа, направленного 
в редакцию «РГ» пресс-службой 
МВД по РМ. — В настоящее вре-
мя обвиняемый Рогожин И.А. 
совместно со своим защитни-
ком приступил к ознакомлению 
с материалами уголовного дела 
в соответствии со статьей 217 
Уголовно-процессуального ко-
декса Российской Федерации, 
после чего уголовное дело бу-
дет направлено прокурору для 
утверждения обвинительного 
заключения и передачи уголов-
ного дела в суд для рассмотре-
ния по существу». 

— Сменилось шесть следова-
телей. А в итоге мы вновь полу-
чили прежнее дело — изменил-
ся лишь ряд формулировок: в 
частности, признается, что до-
рога там была, — пояснил адво-
кат Рогожина Саркис Геворкян. 
— Кроме того, теперь следствие 
утверждает, что в ходе рас-
чистки дорога была расширена. 
Хотя ранее эксперты признали, 
что в ходе работ не превыша-
лась прежняя ширина — 20 мет-

ров, а на отдельных участках 
это расстояние составляет 12—
13 метров. 

По  мнению защитника, 
единственно достойным вари-
антом в данном случае было бы 
закрытие уголовного дела. Од-
нако такое решение влечет за 
собой право на реабилитацию — 
а это брак в работе следствия со 
всеми вытекающими оргвыво-
дами. А значит, впереди новый 
процесс — и все для того, что-
бы отстоять пресловутую честь 
мундира. Скрипучая телега 
правосудия заехала в тупик... 

— Мы все возмущены! — го-
ворит бывшая учительница из 
села Большая Поляна Румия 
Байбекова. — Судить надо не Ро-
гожина, а тех, кто организовал 
это позорное дело. 

Правда, есть в истории и 
светлое пятно. После прогре-
мевшего на всю страну скан-
дала вокруг лесной дороги гла-
ва РМ Артем Здунов пообещал 
сельчанам, что лесную грун-
товку, столь необходимую лю-
дям, заасфальтируют. И скоро 
эти планы станут явью. «Строи-
тельство начнется в следую-
щем году, — подтвердил Сергей 
Захаркин,  замглавы Кадо-
шкинского района по строи-
тельству, транспорту, промыш-
ленности  и связи. — Проект уже 
согласован». 

— Дорогу откроют, а меня 
все еще будут судить, — невесе-
ло шутит Игорь Рогожин. — Одно 
радует — после всего случивше-
гося со мной власти все-таки по-
няли, что она нужна. Но неуже-
ли для этого нужно было запла-
тить такую цену?  

Для земляков Игорь Рогожин стал 
народным героем, пострадавшим 
за правду, но следствие по-прежне-
му считает его преступником. 

А К Ц Е Н Т

— Мы все возмущены! — говорит бывшая 
учительница из села Большая Поляна 
Румия Байбекова. — Судить надо 
не Рогожина, а тех, кто организовал 
это позорное дело

Н
И

К
О

Л
А

Й
 Г

А
Г

А
Р

И
Н

1

СУД  Вынесен 
приговор 
экс-главе 
Клинского 
района

ИЗ КРЕСЛА
НА НАРЫ
Наталья Козлова

Исключительно суровый при-
говор выслушал вчера Алек-
сандр Постригань, в прошлом 
один из высокопоставленных 
чиновников Подмосковья.

Следователь СК по Мо-
сковской области собрал та-
кие доказательства, что суд 
признал их достаточными для 
вынесения приговора не толь-
ко бывшему главе Клинского 
муниципального района, но и 
трем его сообщникам.

Этих граждан признали ви-
новными в организации пре-
ступного сообщества и участии 
в нем, в восьми случаях присво-
ении чужого имущества, в семи 
случаях мошенничества и в ле-
гализации имущества.

Вот что рассказали в СК по 
Московской области. Постри-
гань, будучи главой Клинского 
муниципального района Мо-
сковской области, с августа 
2003 года по июнь 2018 года со-
здал преступное сообщество. 
Оно состояло из трех струк-
турных подразделений. И в эту 
«бригаду» вошли чиновники 
местной администрации, пред-
приниматели и родственники 
Постриганя.

За 15 лет этой командой 
было в общей сложности совер-
шено 16 тяжких преступлений. 
Вся сумма причиненного ущер-
ба составила не менее 72 мил-
лионов рублей.

В Следственном комитете 
добавляют, что в то же время 
эти люди совершили 7 эпизо-
дов легализации имущества, а 
именно земельных участков, 
зданий, строений и сооруже-
ний, «добытых в результате со-
вершенных тяжких преступ-
лений». Общая рыночная сто-
имость легализованного чле-
нами преступного сообщества 
имущества составила не менее 
68 миллионов рублей.

В следственном ведомстве 
уточнили, что в декабре 2020 
года Александр Постригань 
уже осужден за должностные и 
коррупционное преступления, 
«совершенные при вводе недо-
строенных многоквартирных 
домов в эксплуатацию».

Бывший чиновник по перво-
му приговору вину в этих пре-
ступлениях не признал.

Вчера, как записано в приго-
воре — «путем частичного сло-
жения с ранее назначенным су-
дом наказанием», Александр 
Постригань был приговорен 
к 18 годам в колонии строгого 
режима.

Его сообщники получили 
меньше. От 5,6 до 12,6 года ли-
шения свободы в местах, дале-
ких от Московской области.

Против еще двоих соучаст-
ников этих же преступлений, 
уголовное дело уже рассмот-
рено судом. Они признаны ви-
новными и им назначено нака-
зание. Еще четверо сбежали. 
Их уголовное дело выделено в 
отдельное производство и они 
объявлены в розыск.  

 ДОРОГИ Магистраль Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе достроят в 2026 году

Связаны одной трассой
Сергей Жуков

С
троительство трассы 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе планиру-

ется завершить в 2026 году. Об 
этом в своем блоге вчера сооб-
щил мэр Москвы Сергей Со-
бянин.

По его словам, трасса про-
тяженностью 22,5 км станет 
основой дорожного каркаса 
ТиНАО и дублером МКАД на 
юге и юго-западе столицы. Она 
свяжет между собой развиваю-
щиеся районы Новой Москвы и 
четыре магистрали: Боровское, 
Киевское, Калужское и Вар-
шавское шоссе. На данный мо-
мент дорога, по оценкам строи-
телей, построена на 70 про-
центов. Возводят ее поэтапно: 
три участка уже готовы, еще 
два — проектируются и строят-
ся. В частности, первый отре-
зок — от Киевского до Калуж-
ского шоссе — заработал летом 
2018 года. Он проходит парал-
лельно перегону «Саларьево» 
— «Коммунарка» Сокольниче-
ской линии — это первый опыт 
строительства в Москве сов-
мещенной автотрассы и линии 
метро. За счет этого поселения 
Сосенское и Московский обре-
ли связь с другими населенны-
ми пунктами ТиНАО. Еще че-
рез год открылся участок от Ка-
лужского шоссе до ТПУ «Стол-
бово».

Третий участок — от Бо-
ровского до Киевского шоссе 
— запустили в январе нынеш-
него года. Здесь открыли эста-
каду, тоннель и два подземных 
пешеходных пешехода. Дорога 
связала районы Солнцево и Но-
во-Переделкино с Троицким и 
Новомосковским администра-
тивными округами. До конца 
2024 года на пересечении с Но-
воорловской улицей возведут 
еще и транспортную развязку 
протяженностью два километ-
ра, в составе которой будет пу-
тепровод.

Дорога от ТПУ «Столбо-
во» до улицы Поляны, говорят 
строители, готова более чем 
на 40 процентов. Отрезок обе-
щают закончить в 2024 году, 
пока же запущена небольшая 
часть четырехполосной дороги 
с путепроводом в районе улицы 
Александры Монаховой.

С весны этого года строится 
финальный участок магистра-
ли — от улицы Поляны до Вар-
шавского шоссе. Здесь появят-
ся эстакада, тоннель, два путе-
провода, семь подземных и три 
надземных перехода. Дорога, 
по расчетам проектировщиков, 
должна увеличить пропуск-
ную способность Варшавско-
го, Симферопольского шоссе и 
МКАД, а также улучшить транс-
портную доступность районов 
Южное Бутово и Северное Бу-
тово.  

РЕЙТИНГ Определен топ-3 
самых оплачиваемых 
работников в Москве

Везут же

Сергей Буланов

Среди всех «пролетариев» Москвы больше всего зара-
батывают таксисты — об этом говорится в исследова-
нии HeadHunter. При хорошем раскладе водители так-
си могут получать на уровне высококвалифицирован-
ных специалистов. И при этом компании-перевозчики 
по-прежнему испытывают острейший дефицит кадров.

Средняя зарплата таксиста в Москве превышает 95 
тысяч рублей. Приближаются к ним по доходам курье-
ры: судя по hh-мониторингу, развозчики еды, оргтех-
ники и других заказов способны заработать 91—94 ты-
сячи рублей в месяц. Однако заработок сильно зависит 
от рабочих часов. Чтобы получить такую сумму, курье-
рам порой приходится работать у нескольких агрега-
торов. И выполнять по паре заказов за час.

«Высокий уровень дохода водителей такси и курье-
ров связан в том числе с высокой востребованностью в 
специалистах этого профиля — водители, в частности, 
вошли в тройку самых востребованных профессий по 
итогам последних двух лет, — рассказала руководитель 
службы исследований Мария Игнатова. — За последние 
несколько лет рынки онлайн-торговли и пассажирских 
перевозок сильно выросли, из-за чего в десятки раз 
увеличилась потребность в водителях и курьерах. С 
учетом рекордно низкой безработицы в России и, как 
следствие, дефицита исполнителей во многих отрас-
лях, можно ожидать, что доходы представителей этих 
профессий будут расти и дальше».

На третьем месте оказались торговые представите-
ли. Им тоже приходится достаточно часто перемещать-
ся между городскими магазинами. Это приносит им 
порядка 75 тысяч рублей в месяц. Дальше наблюдается 
провал — у работников склада и разнорабочих средний 
заработок в Москве не превышает 64 тысяч рублей. 
Кассиры, охранники и другие «работяги» могут рас-
считывать примерно на 41 тысячу в месяц.  

АКТУАЛЬНО До завершения 
модернизации детского 
здравоохранения — 
пять лет

Другая 
медицина

Любовь Проценко

Поздравить детских врачей со Всемирным днем педиа-
тра, который вчера отмечали и в России, и во многих 
других странах, мэр Москвы Сергей Собянин приехал 
в детскую поликлинику № 32. В ее филиале № 3 на ули-
це Ольховской, 35, только в июне закончился капре-
монт. Так что главе города нужно было посмотреть, как 
работается медикам в новых условиях.

Четырехэтажное здание поликлиники в ходе ре-
конструкции было практически перестроено. Строи-
лось оно как взрослая поликлиника, а у детских амбу-
латорий совсем другие нормы. Чтобы привести кор-
пус в соответствие с ними, пришлось разрабатывать 
новый проект. Говоря о том, что жителям Красносель-
ского района об-
новленная поли-
клиника пришлась 
по душе, главврач 
Заурбек Кодзо-
ев привел цифры: 
«Раньше, пока фи-
лиал находился в 
жилом доме на ули-
це Русаковской, к 
нему было прикреп-
лено 3600 детей, 
а сейчас — больше 
5 тысяч. Совсем другие условия привлекают и роди-
телей наших пациентов, и лучших специалистов даже 
из федеральных центров, которые теперь хотят у нас 
работать».

Нравятся москвичам не только красивый фасад и 
удобная планировка, выполненная по единому мо-
сковскому стандарту. Помимо участковых врачей из 
специалистов в филиале прежде были только невропа-
толог, офтальмолог, отоларинголог и хирург, а теперь к 
ним добавились эндокринолог, кардиолог, уролог, ор-
топед-травматолог и гинеколог.  Получили доктора и 
суперсовременное оборудование. «Взять хотя бы циф-
ровой рентген — малодозовый, совершенно безопас-
ный и для детей, и для родителей, которые держат ма-
лышей, — продолжает Кодзоев. — Проводим мы теперь у 
себя и электроэнцелографию, больше не надо отправ-
лять пациентов на обследование в Морозовскую боль-
ницу. У офтальмолога в распоряжении — целый кабинет 
охраны зрения. В наше время, когда у детей в руках ча-
сами гаджеты, очень важно вовремя заметить ухудше-
ние зрения — ведь при таком оборудовании этот про-
цесс можно остановить и даже сделать обратимым».

В поликлинике № 32 реконструировали и фили-
ал № 2, сейчас ведутся работы по обновлению филиа-
ла № 1, впереди обновление и в головном здании. «Ре-
конструкция всех детских поликлиник города завер-
шится к концу 2025 года», — заявил Собянин. А еще 
спустя три года после этого планируется закончить 
модернизацию всей инфраструктуры детского здра-
воохранения. Глава города напомнил, что многое уже 
сделано. Построены новая Морозовская больница, дет-
ские корпуса в Коммунарке, Зеленограде. Отремонти-
ровали и переоснастили и ряд других детских больниц.

Близится к концу сооружение нового комплекса 
больницы св. Владимира. На очереди — строительство 
еще одного нового многопрофильного детского стаци-
онара. Его планируется возвести в районе Филевский 
парк, на улице Алябьева, 7/33. Общей площадью до 120 
тыс. кв. м, он будет иметь  широкий спектр технологий 
для оказания детям плановой и экстренной помощи.  

Так будет выглядеть новый многопрофильный детский стацио-
нар на западе Москвы. 

Реконструкция 
всех детских поли-
клиник завер-
шится к концу 
2025 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕОЖИДАННО Ученые 
утверждают: гнев 
помогает решать задачи

Похвала 
от Аристотеля  

Аркадий Симонов 

О пользе гнева пишут в журнале в Journal of Personality 
and Social Psychology психологи из Техасского универ-
ситета. К такому выводу они пришли, проводя экспе-
рименты, в которых участвовало более 1000 добро-
вольцев. Им показывали разные картинки, которые 
должны были вызывать разные эмоции: грусть, гнев, 
желание заполучить что-нибудь и т. д. А затем предло-
жили решить разные задачи — головоломки, ребусы, 
судоку, а также они играли в сложные компьютерные 
игры. Оказалось, гнев лучше всего помогал достичь 
цели: было больше правильных ответов,  повышалась 
скорость реакции, человек активнее искал обманные 
маневры, которые помогали ему выиграть. Другие 
эмоции не могли похвастаться таким эффектом. 

В принципе, этого можно было ожидать, ведь гнев 
активирует наши эмоции, заставляет активно искать 
выход из сложных ситуации. Но  проблемы бывают 
разные, и гнев далеко не всегда бывает полезен. Ска-
жем, вряд ли он лучший советчик, когда ведутся пере-
говоры и надо найти компромисс. Да и люди бывают 
разные, с разным темпераментом. Одному действи-
тельно необходимо «распалиться», чтобы решить за-
дачу, а другому, наоборот, успокоиться. 

Словом, работа американских ученых дает по-
вод более тщательно разобраться с гневом. Возмож-
но, удастся найти конкретные «приложения», когда 
его искусственная активация действительно сможет 
помочь решать какие-то непростые задачи. Кстати, 
древнегреческий философ Аристотель относил гнев к 
добродетелям. В его сочинении «Никомахова этика» 
говорится: «Кто гневается по справедливому поводу 
на тех, кто этого заслуживает, достоин похвалы».  

ИННОВАЦИИ Разработки 
сибирских ученых 
спасают тайгу 
и помогают оборонке

Порох 
из тростника 

Алексей Хадаев, 
«Российская газета», Новосибирск

Эта разработка сибирских ученых один из удачных 
примеров преодоления санкций и внедрения достиже-
ний науки в производство. Речь идет о получении цел-
люлозы из нового вида растительного сырья. По дан-
ным Росстата, в 2022 году в России было произведено 
8, 77 миллиона тонн целлюлозы. Это сырье можно на-
звать по-своему уникальным. Оно входит в состав це-
лого спектра продуктов — бумаги, красок, клея, строй-
материалов, искусственных волокон, пороха и далее 
по списку. Неудивительно, что при таком спросе под 
топор идут тысячи гектаров тайги. Вырубают леса бы-
стро, а восстанавливаются они десятилетиями. 

Ученые давно ищут, как заменить целлюлозу. 
Например, можно использовать однолетние культу-
ры — коноплю и лен, но их нужно сеять каждый год, а 
это значительные дополнительные расходы. Ученые 
ФИЦ Института цитологии и генетики (ИЦиГ) СО РАН 
предложили изготавливать целлюлозу не из древеси-
ны, а из быстро растущего многолетнего дальневос-
точного тростника.

— Первоначально была поставлена задача — решить 
оборонную проблему, — говорит главный научный со-
трудник ИЦиГ СО РАН Сергей Пельтек. — Как известно, 
из высококачественной целлюлозы получают порох. 
Но после распада СССР использовавшийся для этого 
хлопок стал импортным продуктом. Чем его заменить? 
Мы стали перебирать свою коллекцию и обратили вни-
мание на тростник под названием мискантус. 

Этот злак использовался для укрепления берегов 
озера Чаны в Новосибирской области, у него мощная 
корневая система, и он может расти на слабо засолен-
ных почвах. Мискантус неприхотлив, быстро растет и 
образует большую биомассу с высоким содержанием 
целлюлозы.

На основе дикого тростника ученые вывели 
культурный сорт, повысив его морозоустойчивость и 
адаптировав к агротехническому возделыванию. Его 
назвали мискантус «Сорановский». С одного гектара 
можно получать в среднем до четырех тонн целлюлозы 
в год, а при хорошем урожае — 6—8 тонн. Плантация ра-
ботоспособна как минимум четверть века, а начинать 
скашивать тростник можно уже на третий год после 
посева. Собранный мискантус содержит до 45 процен-
тов целлюлозы, и в основном это ее наиболее ценная 
разновидность — альфа-целлюлоза.

Производство целлюлозы из мискантуса сейчас на-
лажено на опытном заводе в Московской области. Бо-
лее того, на предприятии пошли дальше. Здесь кроме 
получения из тростника стратегического сырья вне-
дряют технологии по изготовлению биоразлагаемых 
упаковочных материалов, а также целлюлозного во-
локна как для текстильной промышленности, так и для 
переработки в углеродное. Последнее используется 
для выпуска легких и прочных композитных материа-
лов, необходимых в авиастроении, автопроме и других 
отраслях.

Определена площадка для подобного проекта и в 
Новосибирской области — Искитимский район.   

ЭКСКЛЮЗИВ Микробиологи нашли у человека второй мозг 

Скажи, что ты ешь

Юрий Медведев 

П
очему микрофло-
ру кишечника на-
з ы в а ю т  в т о р ы м 
мозгом человека? 
Как она связана с 
аутизмом? Когда 
будет создана пери-
одическая система 
«микробиом — бо-

лезнь»? В чем Гиппократ опере-
дил свое время?

Об этом корреспондент «РГ» 
беседует с профессором Вале-
рием Даниленко, заведующим  
отделом генетических основ 
биотехнологии Института об-
щей генетики им. Н.И. Вавило-
ва РАН.

Считается, что бум микро-
биома начался с удивитель-
ного эксперимента амери-
канских ученых. Они взяли 
бактерии из кишечника ху-
дых мышей и  пересадили их 
«толстякам», и те начали 
быстро терять вес. Это ис-
следование сразу стало миро-
вой сенсацией. Говоря образ-
но, человек открыл для себя 
планету бактерий, как Ко-
лумб открыл Америку. Сего-
дня с микробиомом связаны 
большие надежды на побе-
ду над многими болезнями 
и  старением. Давайте пред-
ставим это наше почти все.

В А Л Е Р И Й  Д А Н И Л Е Н К О : Если рань-
ше науке было известно всего 
несколько сотен видов бакте-
рий, населяющих кишечник, то 
сейчас счет идет уже на тысячи.  
Их удалось выявить благодаря 
новым методам исследования 
геномов, суперкомпьютерам и 
цифровым технологиям.  Счита-
ется, что в кишечнике находит-
ся около 2—3 кг бактерий в зави-
симости от массы человека. Эти 
тысячи видов делятся на рода, 
семейства и т.д. Последний уро-
вень — это штаммы, их уже сот-
ни тысяч. Интересно, что сово-
купность генов в этих бактери-
ях в 100 раз больше, чем в гено-
ме человека. 

Бактерии находятся в сим-
биозе с нашим организмом, 
участвуют во многих его функ-
циях. Можно без преувеличе-
ния сказать, что благодаря им 
мы выживаем. Ведь «свои» бак-
терии защищают нас от чужа-
ков, в том числе и смертельно 
опасных. 

Члены этого семейства все 
полезные или, как говорит-
ся, в семье не без урода? Есть 
вредные?  

ВАЛЕРИЙ ДАНИЛЕНКО:  Есть безуслов-
ные полезные, а есть услов-
но-патогенные. Они могут дол-
гое время «спать», но в опреде-
ленных условиях, получив ка-
кой-то сигнал от организма или 
внешней среды, проснуться и 
активно вытеснять полезных. 
Тогда начинаются проблемы со 
здоровьем.

 Сегодня специалисты назы-
вают микробиом кишечни-
ка вторым мозгом человека. 
Многих такая аналогия, пря-
мо скажем, шокирует. Ка-
жется, эти два  понятия со-
вершенно несовместны.

ВАЛЕРИЙ ДАНИЛЕНКО: Впервые ми-
кробиом кишечника назвал 
вторым мозгом известный бри-
танский ученый Майкл Гершон 
в конце 90-х годов  прошлого 
века. И тогда многих ученых это 
заявление действительно  шо-
кировало. Понадобилось более 
15 лет, чтобы термин стал об-
щепринятым. Почему? Выясни-
лось, что микробиом кишечни-
ка вырабатывает все те же веще-
ства, нейромедиаторы и гормо-
ны, что и нейроны мозга, а так-
же клетки энтеральной нерв-
ной системы. Это, в частности, 
гормон удовольствия дофамин, 
гормон серотонин и другие. Бо-
лее того, все эти «визитеры» из 
кишечника легко  преодолевают 
гематоэнцефалический барьер, 
который не пропускает  в мозг 
многие вещества, в том числе и 
лекарства. Словом, второй мозг 
в кишечнике признан научным 
фактом. Это еще один  орган че-
ловека.   

 А зачем вообще кишечнику 
вырабатывать «мозговые» 
нейромедиаторы? Может, он 
дублер мозга? Запасной вари-
ант, на экстренные случаи, 
когда мозгу их не хватает?   

ВАЛЕРИЙ ДАНИЛЕНКО: Так сложилось 
в ходе эволюции. Является ли 
микробиом  дублером или нет? 
Иногда он точно не дублер,  а 
управленец. Ведь микробиом — 
это первая линия, где организм 
встречается с внешней средой. 
И не только, когда работает с 
пищей. Например, когда из-за 
сильного стресса наш мозг впа-
дает в ступор, то именно микро-
биом первым выдает ему сиг-
нал, что делать. Как отвечать 
на стресс. Словом,  микробиом 
влияет на все,  что с нами проис-
ходит, включая наше поведение, 
когнитивные свойства, заболе-
вания. Так что в термине «вто-
рой мозг» нет никакого преуве-
личения.  

 Сегодня наука уже знает, что 
такое идеальный микробиом, 
а что аномалия?  

ВАЛЕРИЙ ДАНИЛЕНКО:  Да, наука зна-
ет, каким должен быть микро-
биом здорового человека. Ко-
нечно, «идеалы» для разных 
этнорегиональных групп и для 
разных возрастов разные. В на-
шем институте мы предложили 
классификацию «нормы» для 
разных популяций людей и  для 
каждого человека персональ-
но, в зависимости от возраста. 
В итоге определили так назы-
ваемую сигнатуру. Это восемь 
ключевых видов бактерий, ко-
торые вырабатывают важней-
шие для поддержания здоро-
вья вещества — иммуномоду-
лирующие, противовоспали-
тельные, нейромодулирующие 
и т.д. В эту восьмерку входят, в 
частности, лактобактерии, би-
фидобактерии, аккермансии, 
фекалибактерии и др.  При от-
сутствии даже одного из них мо-
гут «проснуться» свои услов-
ные патогены или проникнуть в 
организм чужеродные вредные 
бактерии, провоцируя различ-
ные болезни. 

Еще Гиппократ говорил: мы 
то, что мы едим. Что сейчас 
в очередной еще раз подтвер-
ждается ситуацией с микро-
биомом.  Ведь он, прежде всего, 
зависит от нашего меню. Но 
люди на планете живут в са-
мых разных условиях, едят са-
мую разную пищу. Неужели в 
каждом живет именно эта 
обязательная стабильная 
восьмерка микробов?

ВАЛЕРИЙ ДАНИЛЕНКО: Да, если  чело-
век здоров, то набор ключевых 
видов  бактерий в  кишечнике 
примерно одинаковый. Разни-
ца только в их соотношении. 
Кстати, были проведены ис-
следования микробиома сель-
ских жителей и горожан России 
и других стран. Оказалось, что 
по микрофлоре горожан рос-
сийского города, американско-
го и европейского в значитель-
ной степени схожи. То есть на 
уровне кишечника мы видим 
результат глобализации, кото-
рая сегодня охватила мир. Люди 
в разных точках планеты по-
требляют одну и ту же синтети-
ческую, сильно обработанную 
пищу, используют антибиотики 
и т.д. Поэтому у них какие-то по-
лезные бактерии «задавлены», 
зато буйным цветом расцвета-
ют условно-патогенные. Нару-
шение баланса  вызывает самые 
разные болезни. И совсем иная 
картина у селян. У них микро-
биом близок  к норме, вырабо-
танной многолетней адаптаци-
ей к данному региону.

Итак, наука знает, что та-
кое микробиом здорового че-
ловека и  может выявить 
аномалии. Отсюда напра-
шивается следующий шаг: со-
здать аналог периодической 
системы: вот такая комби-
нация бактерий — вот такая 
болезнь. 

ВАЛЕРИЙ ДАНИЛЕНКО:  На данный мо-
мент такой однозначной зави-
симости нет. Ведь каждый че-
ловек очень специфичен, а за-
дача очень многофакторная. 
Поэтому предстоит огромная 

работа, и, прежде всего, нужна 
статистика по большому числу 
людей. Но перспектива уже сей-
час понятна: каждый должен 
иметь паспорт своих бактерий. 
Это позволит на самой ранней 
стадии, когда еще нет очевид-
ных симптомов болезни, обна-
ружить, что ваша микрофлора 
стала сдвигаться в сторону та-
кой-то болезни.

Сейчас в мире происходит 
бум  исследований микробио-
ма, выходит огромное количе-
ство статей.   Например, мы изу-
чаем его связь с нейродегенера-
тивными болезнями, в частно-
сти,  аутизма детей. Уже уста-
новлено, что есть корреляция 
между этой болезнью и опреде-
ленной комбинацией из восьми 
микробов, а также их генов. Эта 
работа была опубликована в 
журнале Nature Neuroscience в 
июле этого года. Сейчас эти ис-
следования продолжаются.

И все же давайте проясним 
ситуацию. Вот у человека 
есть конкретная болезнь. Изу-
чаем его микробиом и видим, 
что в значимой восьмерке ми-

кробов нарушена «здоровая 
комбинация». Какие-то па-
раметры вышли за критиче-
ские пороги. Что делать? Вро-
де бы ответ очевиден — попра-
вить дисбаланс. Запустить 
в организм порцию недоста-
ющих микробов. И прощай 
болезнь! Кстати, сегодня 
на рынке уже предлагают-
ся пробиотики, которые, как 
утверждают продавцы, ис-
правляют микробиом и из-
бавляют от болезней.

ВАЛЕРИЙ ДАНИЛЕНКО:  Простая схе-
ма — нет конкретной бакте-
рии, добавили и вылечили — 
напрямую не работает. Ведь эта 
«восьмерка» — только верши-
на айсберга.  Не буду вдавать-
ся в детали, скажу только, что 
вся игра с коррекцией микро-
биома идет на уровне штаммов 
бактерий, а их сотни тысяч. Ка-
кой из них нарушен у больного, 
это сложнейший вопрос, и сей-
час биомедицинская наука это 
изучает.

Теперь о пробиотиках. Да,  
их можно купить в аптеках. По 
сути, это всевозможные БАДы. 
Как утверждают производи-
тели, они являются чуть ли не 
панацеей от многих недугов 
человека. Но как они действу-
ют и против каких заболева-
ний, неизвестно. Такой стрель-
бой по воробьям можно прине-
сти больше вреда, чем пользы. 
Поэтому нужно создавать ле-
карства, так называемые фар-
мабиотики,  у которых известен 
механизм борьбы с конкрет-
ными болезнями. Они должны 
пройти все стадии доклиниче-
ских и клинических испытаний, 
доказана их эффективность и 
безопасность. Только тогда их 
можно признать лекарства-
ми и рекомендовать для при-
менения.

Это позиция ученого, но люди 
не хотят ждать. Они хотят 
получить эффект здесь и сей-
час. Такой спрос удовлетворя-
ет  реклама, которая предла-
гает проверку и коррекцию 

микробиома. Причем это не 
какие- то «темные» фирмы, 
а известные научные органи-
зации. Кстати, эксперимент 
с худыми и толстыми мы-
шами продемонстрировал са-
мый простой способ победить 
ожирение. Пересадили тол-
стякам бактерии худых, и 
минус килограммы…  

ВАЛЕРИЙ ДАНИЛЕНКО: Что можно де-
монстрировать на крысах, дале-
ко не всегда приемлемо для че-
ловека. Представьте, что вы взя-
ли у донора все его бактерии и 
тем или иным способом переса-
дили их больному. Как показы-
вает практика, подобные опы-
ты — это большой риск.  Один 
из главных — отторжение. Ведь 
в нашем кишечнике уже живут 
«аксакалы», их признала наша 
иммунная система. И естествен-
но, что она с большой неохотой 
впускает чужаков. У человека 
поднимается температура, по-
являются другие нежелатель-
ные реакции.  

Более того, уже известны 
смертельные случае после та-
ких пересадок. Ведь организм 
здорового донора может поми-
мо полезных бактерий нести и 
патогены, скажем, у него мо-
жет быть склонность к онколо-
гии. Словом, здесь пока много 
белых пятен.  Задача ученых, 
понять, какие виды бактерий 
можно запускать в данный ор-
ганизм, как, в каком количе-
стве и т.д. А какие бактерии для 
него категорически запреще-
ны. Рисковать можно только в 
самом крайнем случае, когда 
у человека тяжелейшая фор-
ма болезни и все испробован-
ные методы лечения не помо-
гли. Этим сейчас занимается 
во многих странах так называ-
емая фекальная транспланто-
логия. 

В целом можно сказать, что 
сегодня в микробиоме видят ко-
лоссальные возможности для 
прорыва в медицине. Судя по 
масштабам работ во всем мире,  
скоро появится большой ассор-
тимент фармабиотиков, кото-
рые будут лечить от разных бо-
лезней, вплоть до самых опас-
ных. У человека будет паспорт  
микробиома. Периодически 
сверяя его с реальностью, мож-
но при  необходимости заранее 
вносить необходимые коррек-
тивы. Уже сейчас происходит 
переход от пробиотиков БАДов 
к фармабиотикам на основе жи-
вых биотерапевтических препа-
ратов и постбиотиков. На  рын-
ке есть полдюжины таких пре-
паратов, включая «психобио-
тики», и около 500 находятся 
на стадии доклинических и кли-
нических исследований. В Рос-
сии такие исследования также 
успешно проводятся, в том чис-
ле и в Институте общей генети-
ки РАН. 

 А можно, перефразируя Гип-
пократа, сказать, мы — это 
состояние нашего микро-
биома?  

ВАЛЕРИЙ ДАНИЛЕНКО: Думаю, зна-
менитый врач не стал бы с этим 
спорить. А в завершение хочу 
обратить внимание на важней-
ший момент. Несколько дней 
назад президент страны подпи-
сал документ о развитии при-
родоподобных технологий. Ра-
боты с микробиомом именно 
такая технология. Надеемся, 
что в планируемой Концепции 
природоподобных технологий 
микробиом человека и как ис-
точник фармакологически ак-
тивных веществ, в том числе 
для создания специализирован-
ных продуктов питания, и  как 
объект для коррекции болезней 
займет достойное место.  

А К Ц Е Н Т

Каждый будет иметь паспорт
своего микробиома. Это позволит
на самой ранней стадии обнаружить 
аномалии и предупредить болезни

КЛИМАТ Таяние 
ледников 
Антарктиды 
уже 
не остановить 

ВРЕМЯ УШЛО

Андрей Меркулов 

Уже в ближайшее десятилетие 
скорость таяния гигантских 
ледников Антарктиды намного 
вырастет, все они превратят-
ся в воду и поднимут уровень 
Мирового океана на 5 метров. И 
самое главное: этот вселенский 
катаклизм уже неминуем. Он не 
зависит от того, сможет ли че-
ловечество уменьшить выбро-
сы парниковых газов и остано-
вить глобальное потепление на 
уровне предусмотренных Па-
рижским соглашением по кли-
мату 1,5 градуса в сравнении с 
доиндустриальным периодом. 
По мнению исследователей, 
чтобы сохранить антарктиче-
скую ледяную шапку, необхо-
димо было бороться с измене-
нием климата несколько деся-
тилетий назад. В настоящее же 
время контроль над этим про-
цессом уже утерян.

Такой вывод сделали бри-
танские ученые, построив раз-
личные сценарии климата.  
Прогноз очень тревожный. На-
верняка у него найдутся оппо-
ненты, которые приведут свои 
аргументы. Но с тем, что потеп-
ление идет гораздо быстрее, 
чем еще недавно предполагали 
ученые, сегодня согласны прак-
тически все. И к этому надо 
срочно готовиться, корректи-
ровать планы адаптации.  

Отметим, что Антарктида 
далеко не лидер по скорости та-
яния ледников. Особенно бы-
стро они тают в Гренландии. По 
оценкам многих климатолов, 
если они исчезнут полностью, 
уровень воды Мирового океа-
на поднимется на 7 метров, то 
есть еще больше, чем в случае 
таяния ледников Антарктиды. 
И тогда человечеству по пол-
ной программе грозят самые 
апокалиптические сценарии, 
которыми сегодня в изобилии 
наводнены социальные сети. 
Остается надеяться, что сцена-
рии «катастрофистов» слиш-
ком мрачные, что климат ра-
ботает циклически и постепен-
но вернется к норме. А также, 
что человечество сумеет найти 
способы хотя бы затормозить 
его наступление.   

ФАУНА Слоны 
обращаются 
друг к другу 
по имени

СВОИХ ЗНАЮТ 

Сергей Деменко 

Это открытие в очередной раз 
меняет представление о когни-
тивных способностях живот-
ных. Конечно, слон — один из 
самых умных представителей 
фауны, он хорошо изучен нау-
кой. Но недавно международ-
ная группа ученых сообщила 
о настоящей сенсации: афри-
канские слоны обращаются 
друг к другу по имени. Ничего 
подобного ранее не было заме-
чено в мире фауны. 

Известно, что некоторые 
животные способны обращать-
ся к сородичам звуками и пере-
давать информацию, напри-
мер, о пище или приближаю-
щихся хищниках. Но эти звуки 
работают на уровне инстинкта, 
не являются «социальными». 

Слоны, по утверждению 
ученых, единственные на на-
шей планете животные, кото-
рые, как и люди, дают друг дру-
гу имена. К такому выводу они 
пришли, изучая африканских 
слонов. Всего было зафикси-
ровано 527 различных криков. 
На первый взгляд для нашего 
уха это почти одинаковые зву-
ки. Чтобы отличить обраще-
ния слонов, то есть «имена», 
от остальных звуков, была ис-
пользована компьютерная мо-
дель. Логика ученых довольно 
очевидна. Если обращаясь к од-
ному и тому же слону, его то-
варищи издавали один и тот же 
звук, то это и было его имя. Зна-
чит, в данном сообществе все 
особи поименованы и именно 
так общаются друг с другом. 

Отметим, что по именам об-
ращаются друг к другу дельфи-
ны и попугаи. Но есть принци-
пиальное отличие: они имена 
не дают, а лишь имитируют зву-
ки, которые издает сам адре-
сат. Фактически, каждая особь 
сама дает себе «имя», издавая 
определенный звук. Слоны же — 
единственные животные, ко-
торые дают имена своим соро-
дичам. Но вот вопрос, как это 
происходит? Может, на общем 
совете стада голосованием при-
сваивают имена? Остается наде-
яться, что новое исследование 
даст ответ и на этот вопрос.  

Валерий Даниленко: Совокупность генов в бактериях микробиома в 100 раз 
больше, чем в геноме человека. 
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Одному необходимо «распалиться», чтобы решить проблему, 
а другому, наоборот, успокоиться. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТРАСЛЬ На Кубани дальнейшее развитие малого бизнеса в АПК связывают с объединением
свободных землепашцев

Зачем фермеру АККОР
Татьяна Павловская, 
Краснодарский край 

Н
а Кубани насчи-
т ы в а е т с я  о к о л о 
13 тысяч фермер-
ских и примерно 
один миллион лич-
ных подсобных хо-
зяйств. Они обра-
батывают более 
миллиона гекта-

ров пахотной земли и произ-
водят треть зерна в крае, около 
60 процентов овощей и 10 про-
центов молока. Однако в регио-
нальной Ассоциации крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и 
сельскохозяйственных коопе-
ративов (АККОР) — отраслевом 
союзе, созданном еще в 1990 
году, состоят лишь 1700 ферме-
ров. Что мешает объединению 
свободных землепашцев?

Съезд уполномочен заявить
В Краснодарском крае фер-

мерский сектор сегодня в эконо-
мическом плане самый много-
численный и мощный в стране. 
Но выжил он в неравной борьбе, 
ибо здешним свободным зем-
лепашцам пришлось пережить 
бездумное развитие агрохол-
дингов, обернувшееся образо-
ванием латифундий. Сложно и 
долго, но ситуация постепенно 
менялась. Потому что большим 
и маленьким начальникам на-
конец стало понятно, что успеш-
ное развитие сельских террито-
рий зависит не от агробаронов, 
живущих, как правило, не в ста-
ницах, а в столицах, а от тех, кто 
землю обрабатывает.

Зеленый свет развитию фер-
мерства на Кубани дал губер-
натор Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев. Возглавив 
регион, он активно включился 
в решение проблем представи-
телей малого аграрного бизне-
са. Старался не пропускать ни 
одного регионального съезда 
АККОР, хотя с трибуны в адрес 
властей всех уровней зачастую 
звучали серьезные претензии. 
Так, в повестку 34-го съезда АК-
КОР Краснодарского края, про-
шедшего в станице Полтавской, 
вошел важный пункт — вырабо-
тать справедливый механизм 

ценообразования. Съезд про-
ходил в середине сентября. На-
строение у аграриев было не-
веселым. Ведь в самый разгар 
уборочной кампании и в усло-
виях приближающейся осенней 
посевной оптовые цены на ди-
зельное топливо подскочили на 
30—50 процентов. Подорожали 
и другие ресурсы, а продукция 
селян, напротив, подешевела. О 
диспаритете цен с тревогой го-
ворил с трибуны съезда пред-
седатель АККОР Кубани Алек-
сандр Шипулин.

— Например, килограмм ам-
миачной селитры в начале этого 
года стоил 14 рублей, а в сентя-
бре — более 25, — констатировал 
он. — В то же время цену на пше-
ницу третьего класса «с комбай-
на» земледельцам предлагают 
близкую к себестоимости, а по-
рой и ниже. Мы в очередной раз 
заявляем о необходимости от-
мены пошлин, поскольку они 
напрямую влияют на формиро-
вание цены на зерновые и мас-
личные культуры.

Делегаты съезда от имени 
фермеров Кубани направили об-
ращение в Минсельхоз России. 
Они считают, что рост цен на 
ресурсы, которые нужны агра-
риям, не должен превышать го-
довой уровень инфляции. И по-
требовали приравнять долю вы-

деляемой малым хозяйствам 
господдержки к доле произво-
димой ими сельскохозяйствен-
ной продукции. 

Реакция на массовые жало-
бы на нехватку дизельного топ-
лива и резкий рост стоимости 
ГСМ последовала незамедли-
тельно. Настроение делегатов 
съезда коллегам передал прези-
дент АККОР России, первый за-
меститель председателя Коми-
тета Госдумы по аграрным во-
просам Владимир Плотников. 

«Тема вышла на первый план. 
Вячеслав Володин каждое пле-
нарное заседание Госдумы на-
чинал с мониторинга ситуации. 
Вопрос поддержки аграриев 
обсуждали вместе с правитель-
ством», — рассказал депутат. Как 

только для стабилизации цен на 
внутреннем рынке были введе-
ны временные ограничения на 
экспорт автомобильного бензи-
на и дизельного топлива, Влади-
мир Плотников проинформиро-
вал об этом кубанцев. 

Старейшины ведут за собой
У первых кубанских ферме-

ров уже давно есть внуки, а у 
некоторых и правнуки. Одна-
ко фермеры не собираются на 
покой, они по-прежнему лиде-

ры организации, которую сами 
когда-то создавали. Два десяти-
летия АККОР края возглавлял 
Виктор Сергеев. В июне 2020 
года он погиб, спасая тонущего 
ребенка. Трагедия стала ударом 
для всего сообщества. Найти за-
мену Сергееву, умевшему соблю-
дать баланс интересов фермеров 
и власти, было непросто. 

Остро встал вопрос: кто заме-
нит его? Ошибка в выборе была 
чревата массой проблем. Это 
прекрасно понимал один из са-
мых авторитетных фермеров 
региона Александр Шипулин. 
Поэтому, когда ему предложи-
ли стать председателем краевой 
ассоциации, он согласился, хотя 
возглавлял в то время федераль-
ный совет АККОР.  «Кубань — моя 
родина, здесь, в Ленинградском 
районе, расположено хозяйство 
«Теплый стан», которое я осно-
вал, здесь живут мои дети и вну-
ки», — объясняет свой выбор 
Александр Владимирович.  

Два созыва — в общей слож-
ности шесть лет — он был чле-
ном Общественной палаты РФ. 
Сейчас входит в Общественный 
совет при Минсельхозе России. 

Поэтому в столице Шипулин бы-
вает достаточно часто. Но теперь 
его главные заботы связаны с 
аграрными проблемами родной 
Кубани. Фермерские интересы 
он отстаивает на всех уровнях и 
всегда искренне радуется успе-
хам своих земляков.

Так, на недавнем краевом 
празднике урожая наград были 
удостоены лучшие кубанские 
аграрии.  Роман Ковалев, глава 
успешного хозяйства из Крас-
ноармейского района, стал дву-
кратным победителем минув-
шей жатвы. Одну чемпионскую 
ленту получил за рекордную 
урожайность пшеницы (в сред-
нем 75 центнеров с гектара — и 
это в аномально засушливый 
год), а вторую ему вручили за 
лучший в крае урожай риса. 
Кстати, во время сентябрьско-
го фермерского съезда губерна-
тор Кубани побывал в хозяйстве 
рекордсмена и убедился, как тот 
умело ведет свое дело.

Под стать Ковалеву еще один 
кубанский старейшина — Петр 
Емельянов.  На базе его хозяй-
ства в Белореченском районе 
проходил прошлогодний фер-

мерский съезд.  Там было что 
посмотреть: поливное земледе-
лие, зарыбленные пруды, круг-
логодичная сельскохозяйствен-
ная ярмарка и даже свой ресто-
ран. И хотя это давно уже Груп-
па компаний «Емельянов и К», 
Петр Михайлович не только по-

прежнему входит в АККОР, но и 
является заместителем предсе-
дателя краевого совета. «Я часть 
этой прекрасной фермерской се-
мьи, в ней хочу и остаться», — го-
ворит он. Емельянов часто кри-
тикует чиновников, даже книгу 
под названием «Неприкаянная 
власть» им посвятил. Но спорить 
с ним достаточно сложно, ибо 
наши чиновники порой действи-
тельно не ведают, что творят…

Сила в кооперации
По мнению лидера кубанских 

фермеров Александра Шипули-
на, сегодня нужна новая аграр-
ная политика:

— Она должна быть направле-
на на конкретного человека, жи-
вущего и работающего на земле. 
Для этого необходима сильная 
организация, способная отста-
ивать общие интересы. Чтобы 
успешно конкурировать с круп-
ным бизнесом, фермерам нужно 
объединяться. Ведь наш АККОР — 
единственный отраслевой союз, 
созданный «снизу» еще в 1990 
году для того, чтобы представ-
лять интересы фермеров на всех 
уровнях власти. Игнорирование 
профессионального отраслево-
го сообщества чревато больши-
ми рисками: в  случае принятия 
важных решений, касающихся 
нашей общей деятельности, раз-
общенные и  неорганизованные 
фермерские заявления «навер-
ху» просто никто не услышит.

Сегодня общим делом для 
всех фермеров Кубани стала под-
держка участников СВО и их се-

мей. Во всех хуторах и станицах 
они собирают помощь для бой-
цов. Как рассказал глава АККОР 
Брюховецкого района Сергей 
Коваленко, его коллеги еще 
несколько месяцев назад переда-
ли бойцам казачьего доброволь-
ческого отряда «Барс-10» два 
укомплектованных всем необхо-
димым автомобиля УАЗ, а сейчас 
к отправке на передовую гото-
вятся еще два автомобиля повы-
шенной проходимости. 

Подобных примеров много. 
В рядах СВО сейчас находятся 
сами фермеры, их дети и внуки. 
А те, кто остался дома, продол-
жают растить хлеб, ухаживать 
за животными, перерабаты-
вать продукцию. Самые эффек-
тивные из них объединяются в 
кооперативы. В числе первых 
на это решилась Ирина Казани-
на из Павловского района. Она 
потомственный фермер. Благо-
даря гранту на развитие семей-
ных животноводческих ферм, 
полученному по линии регио-
нального минсельхоза, еще ее 
отец Василий Ляшенко создал 
современное молочное произ-
водство, которое ежедневно дает 
13 тонн молока. Внушительные 
объемы получают и в окрестных 
личных подворьях.  Казанина 
объединила всех в кооператив и с 
помощью государственной под-
держки создала такую же совре-
менную переработку. Теперь 
школьники и детсадовцы всего 
района получают высококаче-
ственные молочные продукты, 
произведенные их земляками.   

Участники 34-го съезда кубанского 
АККОР, в том числе губернатор края 
Вениамин Кондратьев 
(второй справа), осмотрели 
фермерское хозяйство.

А К Ц Е Н Т

Сегодня общим делом для всех
фермеров Кубани стала поддержка 
участников СВО и их семей ПОЗИЦИЯ

Вениамин Кондратьев, 
губернатор Краснодарского края:
— У нас самый многочисленный в России сектор сред-

него и малого агробизнеса. Это производители каче-

ственной и экологически чистой продукции, которую 

ценят жители края и всей страны. На их поддержку в 

2023 году в бюджете заложено около трех миллиар-

дов рублей. Часть преференций направляем на коо-

перацию. Ведь чтобы успешно конкурировать на 

рынке, важно начать выпускать готовую продукцию с 

добавленной стоимостью. По отдельности фермерам 

сложно это сделать — купить необходимую технику 

или перерабатывающие линии. А объединившись на 

стадии переработки, они смогут начать конкуриро-

вать на рынке даже с крупными агрохолдингами. Для 

этого на поддержку начинающих кооперативов в 

2023 году направили 55 миллионов рублей. Выплачи-

ваем субсидию в рамках нацпроекта «Малое и сред-

нее предпринимательство». Недавно запустили но-

вую программу «Опорный фермер». По ней аграрии 

могут получить субсидии до пяти миллионов рублей 

на приобретение оборудования или техники.

Сейчас в крае более 160 сельхозкооперативов, 

объединяющих 2,4 тысячи фермеров. Они показывают 

быстрый рост: за год в 2,5 раза увеличили выручку и на 

76 процентов объемы продукции. Это наглядный при-

мер того, какие результаты дает кооперация. Мы увиде-

ли это и на Кубанской ярмарке, где традиционно коопе-

ративы представляют свои достижения. В перспективе 

все эти инструменты кооперации должны привести к 

устойчивому развитию как сельхозпереработки, так и 

всего аграрного сектора и сельских территорий.
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АПК Отечественные предприниматели предлагают аграриям самые современные технологии

Выбираем свое

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 12+

При любых погодных усло-
виях можно заготовить и со-
хранить на длительный период 
качественные корма, упаковав 
их в специальную пленку для 
хранения без консервантов. 
Технологию под названием 
«Сенаж в упаковке» уже 20 лет 
успешно применяют в Европе. 
Теперь специализированные 
сельхозмашины выпускают и 
в России: они сходят с конвей-
ера Краснокамского РМЗ, рас-
положенного недалеко от Пер-
ми. Свыше 10 лет партнерами 
завода были итальянские про-
изводители сельхозтехники. 
Разработанная европейцами 
технология заготовки кормов 
«Сенаж в упаковке», была рос-
сиянами усовершенствована. 
В «пермском» варианте «Се-
наж в линию» используется 
скоростной упаковщик, обе-
спечивающий 50-процентную 
экономию расходных матери-
алов. Эта технология подходит 

мясным и молочным агрохо-
зяйствам от 50 до нескольких 
тысяч голов КРС, коз, овец, 
буйволов, лошадей. Она не 
требует использования тяжё-

лой техники и большого чис-
ла сотрудников. Легкие трак-
тора и прицепная техника ме-
нее требовательны к крепости 
дёрна. Они могут выезжать в 

те поля, где тонут комбайны. 
Одни и те же трактора могут 
использоваться на разных тех-
нологических этапах: на коше-
нии, вспушивании, валкова-

нии, подборе, погрузке, транс-
портировке. Маленькое хозяй-
ство может обойтись одним 
трактором и набором прицеп-
ной техники, также не нужны 
капитальные строения, тран-
шеи и силосные ямы. 

Как считают специали-
сты, техника, выпускаемая на 
Краснокамском РМЗ, просто 
незаменима для животновод-
ческих хозяйств. Сибирские 
аграрии, и в первую очередь 
фермеры, ее ее уже оценили. 
Теперь эта возможность поя-
вилась и у южан. Обучающие 
семинары на выставке «ЮГА-
ГРО» проводят специалисты 
Центра содействия развитию 
молочного и мясного живот-
новодства, которые являются 
партнерами российского за-
вода.  

Контакты: agro@krmz.info 
Справки по телефону:  
+7 (342) 255-40-51

Краснодарский край — один 
из ведущих регионов России 
по селекции и семеноводству. 
Именно здесь, в столице Кубани, 
находится завод с уникальной 
технологической линией очист-
ки и калибровки, полностью ис-
ключающий травмирование се-
мян подсолнечника.

Современное предприятие 
было спроектировано и постро-
ено компанией «Новые техноло-
гии», которая в течение 24 лет 
занимается семеноводством 
гибридного подсолнечника. Из-
вестно, что качественная под-
готовка семян может повысить 
урожайность любого гибри-
да, как минимум, на 15-30 про-
центов. Но прежде нужно полу-
чить высокоурожайные гибри-
ды, обладающие хозяйственной 
ценностью. Их производством 
специалисты компании занима-
ются в содружестве с учеными и 
товаропроизводителями.

Подсолнечник в полевых се-
вооборотах — одна из самых эф-
фективных культур. Растущий 
спрос сделал ее важным источ-
ником прибыли в растениевод-
стве. Не случайно в России са-
мое большое в мире подсолнеч-

ное поле — почти восемь миллио-
нов гектаров. Ведь именно здесь 
выдающийся ученый Василий 
Степанович Пустовойт впервые 
создал высокомасличный под-
солнечник, который возделыва-
ется на всех пяти континентах 
мира.

На российском рынке пред-
ставлены практически все до-
стижения мировой селекции. Се-
лекционный потенциал урожай-
ности современных гибридов 
достигает 40 и более центнеров 
с гектара. В связи с необходимо-
стью интенсификации сельско-
го хозяйства, все большую по-
пулярность приобретают гибри-
ды подсолнечника, подходящие 
под производственные системы 
с применением послевсходовых 
гербицидов, известные ранее как 
Экспресс и Клеарфилд. Именно 
на них делают ставку в «Новых 
технологиях».

Гибриды Сафари, Селект, 
Самба, Аура, Гектор внесены в 
Государственный реестр селек-
ционных достижений и возде-
лываются во многих регионах 
страны. Новые и качественные 
семена новых гибридов подсо-
лнечника вызвали широкий ин-

терес у сельскохозяйственных 
производителей.

— Мы идем вперед, — говорит 
генеральный директор ком-
пании Игорь Попов. — Главной 
нашей движущей силой явля-
ется стремление превзойти 
свои лучшие результаты и по-
ставлять на российский рынок 
семена только высокого каче-
ства. Растущая потребность 
в ускоренном развитии рос-
сийского семеноводства ста-
вит перед нами новые задачи. 
В таких условиях сельхозпро-
изводителям важно не только 
выживать, но и активно разви-
ваться. Поэтому мы стремим-
ся, чтобы каждый рубль, вло-
женный в наши семена, при-
носил максимальную прибыль 
с каждого гектара посевной 
площади. Уверены, что в самое 
ближайшее время мы станем 
свидетелями экономическо-
го роста производства подсол-
нечника в РФ.  

Контакты: nt@niknt.com 
г.Краснодар, ул.Красная,  
д.180, оф. 514.  
Справки по телефону:  
+7 (861) 215 80 20

Тамара Севастьянова, Краснодарский край

Сегодня в Краснодаре открывается самая крупная в России междуна-

родная  сельскохозяйственная выставка «ЮГ АГРО 2023». Она будет про-

ходить с 21 по 23 ноября в выставочном комплексе Юга России «Экспо-

град Юг». Свою продукцию здесь представят 600 российских и иностран-

ных производителей и поставщиков.

Проверенный бренд компания «Батарейка»

Новые технологии в действии

Сенаж в линию 

С 1995 года ее сотрудники 
профессионально занимаются 
производством и продажей ак-
кумуляторных батарей на мно-
гие виды техники и источников 
бесперебойного питания. Свы-
ше четверти века она выпуска-
ет аккумуляторные батареи 
под 13 собственными бренда-
ми (ROJER (роджер), ENERTOP 
(энертоп), ZEDER (зедер) и дру-
гие). Все они были разработаны 
ведущими производителями 
с учетом высоких требований 
потребителя и инновационных 
технологий, поэтому отлично 
зарекомендовали себя на рын-
ке как качественная и надеж-
ная продукция. Компания яв-
ляется дилером крупнейших 
заводов России и Белоруссии 
по производству аккумулято-
ров, и ее продукцию прекрасно 
знают покупатели. 

— Сегодня у нас три круп-
ных распределительных цен-
тра и более 70 пунктов выдачи 
в населенных пунктах Красно-
дарского края, Ростовской об-
ласти и СКФО. В Ростовской 
области в настоящее активно 
расширяется торгово-рознич-
ная сеть «Батарейка», которая 
удивит покупателей своим ас-
сортиментом, ценами и обслу-
живанием,— поясняет руково-
дитель отдела по корпоратив-
ным продажам компании «Ба-
тарейка» Александр Трунов. — 
Мы предлагаем своим партне-
рам выгодные цены, так как ра-
ботаем по прямым контрактам 
с производителями, даем рас-
ширенную гарантию до 4-х лет, 
а на время проведения гаран-
тийных разбирательств пре-
доставляем бесплатный сер-
вис с выдачей подменной АКБ. 
Все это и многое другое ста-
ло возможно, благодаря про-
фессиональной команде, ко-
торой сегодня доверяют более 
4000 корпоративных клиен-

тов. Причем, в любом нашем 
магазине можно оформить по-
купку по перечислению.

Торгово-сервисная сеть ак-
тивно участвует в крупней-
ших российских выставках, 
ярмарках и Днях поля. Так, в 
прошлом году на «ЮГАГРО» в 
Краснодаре «Батарейка» про-
демонстрировала продукцию, 
предназначенную для всех ви-
дов сельскохозяйственной тех-
ники и других видов транспор-
та, а также представила бата-
реи для резервного питания и 
тяговые аккумуляторы. А на 
проходившей минувшей вес-
ной в «Усть-Лабинске агро-
промышленной ярмарке — вы-
ставке «Золотая Нива» продук-
ция компании была продемон-
стрирована с выходом техники 
в поле. Традиционно на таких 
выставках менеджеры прово-
дят консультации и предостав-
ляют индивидуальные условия 
партнёрства и персональные 
скидки.

Компания — главный постав-

щик аккумуляторов для сель-
хозпредприятий Юга России. С 
минсельхозом Ставропольско-
го края, где выпускаемая ТСС 
продукция занимает 80 про-
центов рынка, подписано со-
глашение о сотрудничестве. В 
условиях санкций, считают в 
аграрном ведомстве, такое пар-
тнёрство позволит сельхозпро-
изводителям чувствовать себя 
уверенно. Ведь на территории 
края расположено множество 
точек продаж, что обеспечи-
вает возможность оперативно 
заменить аккумулятор и при-
обрести новые. А на Кубани 
подобное соглашение было за-
ключено с АККОР Краснодар-
ского края. И теперь члены фер-
мерской ассоциации получают 
скидки до 20 процентов на всю 
приобретенную продукцию, 
гибкую систему оплаты, лично-
го профессионального менед-
жера и бесплатную доставку.  

Справки по телефону  
+7 (938) 350-30-08

Сотрудники компании «Батарейка» главные поставщики аккумуляторов 
для сельхозпредприятий Юга России.
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Скоростной упаковщик рулонов Краснокамского завода аграрии смогут использовать на разных технологических 
этапах.

Компания «Новые технологии» делает ставку на лучшие достижения миро-
вой селекции подсолнечника.
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КИНО На экраны выходит испанский хоррор «Бугимен. Начало легенды»

Вот придет Кукуй
Валерий Кичин

В
зрослые любят пугать де-
тишек. Чтобы не шуме-
ли, не бегали, не прыгали, 

а лучше всего — беспрерывно 
спали. Поэтому были изобре-
тены разные пугалки: вот при-
дет Баба-яга, Бармалей, Серый 
Волк, Дядя Степа милиционер!.. 
В знойной Испании для устра-
шения непослушных придуман 
Эль Кукуй, он же Коко, он же 
Бугимен. Существо неопреде-
ленной формы и неясного пола, 
но очень страшное. Испанцы на 
своих корридах, дразня ни в чем 
не повинных быков, привыкли к 
жестокости, и Бугимен будет по-
страшнее нашей Кикиморы —  он 
приходит детишек истреблять.

На этой легенде и основан но-
вый испанский  «Бугимен», ко-
торый уже в названии подчерки-
вает, что его интересуют истоки 
жуткой сказки: «Начало леген-
ды». Это вторая картина моло-
дого режиссера Анхеля Гомеса 
Эрнандеса, удачно стартовав-

шего ужастиком «Я слышу голо-
са». Там семья с маленьким сы-
ном переезжает в старый дом, 
полный таинственных паранор-
мальных явлений. В новом «Бу-
гимене» вдова Клаудия с тремя 
детьми тоже переезжает в горо-
док Гадор, что в Андалузии. Тот 
самый, где 28 июня 1910 года 
произошло чудовищное пре-
ступление — бесследно исчез ма-
ленький Бернардо (фильм и на-
чинается интригующим ретро 
с безгрешным отроком, сгинув-
шим в темных лесах). Затем дей-
ствие перенесется в наши дни к 
вдовушке и ее детишкам, легко-
мысленно приехавшим в самый 
опасный город Испании, дети 
там исчезают до сих пор. 

Сделать пугалку в кино не 
сложнее, чем в очередной раз 
устрашить пугливое дитя мили-
ционером. Есть безотказно ра-
ботающий набор: взвинченная, 
терзающая нервы музыка, пре-
увеличенно грохочущие звуки, 
оглушительный треск, громо-
подобный шорох, адское под-

вывание на низах… Свечи с их 
зыбким светом и замогильны-
ми тенями. И обязательно тем-
нота в кадре, так, чтобы зрители 
не столько видели, сколько уга-
дывали и фантазировали. Новая 
картина Эрнандеса построена на 
этом вся, от начала до финала.

По жанру это помесь стан-
дартного хоррора с приключен-
ческим фильмом для подростков. 
Взрослые в городке Гадоре вко-
нец деморализованы, они то ли 
не верят в чертяку Бугимена, то 
ли не хотят связываться с дья-
вольщиной, но дети будут про-
падать, пока сами же не решат-
ся вывести нечистую силу на чи-
стую воду. И самая отважная из 
них с группой смелых малышей 
войдет в дом уединенный, где, по 
слухам, затаилось логово злоб-
ного Кукуя. Они действительно 
все очень храбрые: выберут для 
своей безумной вылазки темное 
время суток. Конечно, по жизни 
именно темноты детишки боятся 
больше всего, но ведь надо пере-
пугать и скептичных зрителей, 

а кого испугаешь при ярком све-
те и четкой картинке! Будут, ко-
нечно, в фильме детские черепа 
и неразборчивый тлен в подва-
лах, но спишем это на другие, ме-
нее чувствительные, нам чуждые 
культурные традиции и просто 
зажмуримся.

Третий жанр, с которым со-
стыкован фильм, — поучитель-
ная назидалка. Любознатель-
ные дети по ходу дела докопа-
ются до главного — до мотивов, 
движущих злодеем. Обнаружен-
ный ими во мгле подвала ста-
рик, единственный спасший-
ся из когда-то похищенных Бу-
гименом детишек и почему-то 
все годы живший в берлоге от-
шельником, им откроет, что зло-
дей питается... чувством вины 
несправедливо обиженных ре-
бят. Ну, например, мама выпалит 
шалуну что-нибудь резкое, тот 
обидится, и это для Кукуя как для 
шалуна шоколадка. Или вот, по 
фильму, маленький Лукас стал 
виновником гибели отца и таит 
в себе эту страшную правду, му-

чаясь все тем же чувством вины. 
А мама не сможет скрыть шок, 
услышав такое признание, и все: 
Лукас теперь первый кандидат 
на скорую пропажу.

Мораль фильма возглашается 
умной девочкой толпе взрослых 
в мегафон: нельзя травмировать 
ребенка, нельзя, чтобы он чув-
ствовал себя виноватым. Ребе-
нок не идет спать, не ест морков-
ку, ударил кошку —  в ответ надо 
только растроганно улыбать-
ся, и тогда не будет никаких Бу-
гименов.

Фильм сделан добротно: му-
зыка страшная, кадр темный, в 
роли вдовушки звезда испанско-
го кино вполне убедительная 
Макарена Гомес. Использован 
полный арсенал классических 
страховидных средств, так что 
картина будет поминутно вызы-
вать ностальгические воспоми-
нания то о «Джиперсе Крипер-
се», то о давнем сериале «Очень 
странные дела», категорически 
не выдерживая состязания. Не 
знаю, как в Испании, но в Рос-
сии адресная аудитория карти-
ны неопределенна: взрослых 
темнотой не напугаешь, совре-
менные подростки практичны и 
в мистику не верят, а младенцы 
будут орать от ужаса, заглушая 
страшную музыку композитора 
Хесуса Диаса. Все логические не-
стыковки спишем на четвертый 
жанр фильма — сказку. Мы ведь 
не задаемся вопросом, из каких 
соображений Баба-яга ковыля-
ет в избушке на курьих ножках, 
куда даже водопровод не подве-
дешь.  

С 23 ноября фильм на экранах 
кинотеатров России

МУЗЫКА 

В Петербурге 
назвали 
лауреатов 
оперной 
премии

ОНЕГИНСКИЕ 
ВЫСОТЫ
Мария Бабалова

По новой традиции торже-
ственная церемония награжде-
ния и гала-концерт специально 
приглашенных гостей состо-
ялись на Исторической сцене 
Мариинского театра. За дири-
жерским пультом — Валерий 
Гергиев. Открыла вечер прима-
донна Московского музыкаль-
ного театра им. К.С. Станислав-
ского и Вл. И. Немировича-Дан-
ченко и президент премии 
«Онегин» Хибла Герзмава.

Премия за восемь лет су-
ществования обрела и вес, и 
влияние, реально оправдывая 
статус национальной.  Конеч-
но, всякая соревновательность 
в искусстве несет субъектив-
ность, каждая награда — воз-
можность сказать «спасибо» 
тем, кто посвятил  жизнь опере. 

В номинации «Примадон-
на» лучшей была признана со-
листка «Геликон-оперы» Ла-
риса Костюк за партию Мадам 
Флоры в опере «Медиум». Пар-
тия Грязного в «Царской неве-
сте» принесла победу солисту 
Новосибирского оперного те-
атра Алексею Зеленкову в но-
минации «Мастер сцены». Как 
«Гость» премию получил Игорь 
Морозов за исполнение партии 
Садко в одноименной опере 
на сцене Башкирского театра 
оперы и балета. Солист теат-
ра «Урал Опера Балет» Павел 
Межов отмечен за роль второ-
го плана — партию Школьного 
учителя в «Черевичках». А луч-
шими дебютантами признали 
солистку МАМТ Полину Ша-

роварову (партия Адальжизы 
в «Норме») и Шоту Чибирова 
из «Геликона» (за партию Тур-
риду в «Сельской чести»). По-
бедителями в номинации «Со-
став» стал Нижегородский те-
атр оперы и балета за постанов-
ку «Кармен». А «Событием» 
жюри назвало спектакль «Нор-
ма» Музыкального театра им. 
К.С. Станиславского и Вл. И. Не-
мировича-Данченко.

Во внеконкурсных номи-
нациях награду как «Кон-
цертмейстер» получили На-
талья Дудик из Михайловско-
го театра и Татьяна Лобырева 
(МАМТ), а премия «Душа опе-
ры» уехала в Петрозаводск к 
художнику-бутафору Музы-
кального театра Республики 
Карелия Николаю Коппалину. 
За многолетнее наставничество 
премию получила замечатель-
ная сопрано Мариинского теат-
ра Ольга Кондина. Ростовский 
музыкальный театр отмечен в 
номинации «Театр», а в каче-
стве «Музыкального руководи-
теля» — дирижер Мариинского 
театра и постановщик «Нор-
мы» в МАМТ Крис Кнапп.

Прослеживалась слишком 
непосредственная связь лау-
реатов с членами экспертного 
совета и жюри премии по прин-
ципу «одного театра». Это, без-
условно, требует от «Онегина» 
этической калибровки.

А вот гала-концерт стран-
ным образом практически не 
отражал имена победителей. 
Из лауреатов лишь выдающий-
ся итальянский бас Ферруччо 
Фурланетто, ставший облада-
телем премии в особой номи-
нации «От России с любовью», 
пел в этот вечер, главными 
звездами которого стали Хи-
бла Герзмава, Иван Гынгазов и 
Игорь Головатенко, на деле де-
монстрирующие всю притяга-
тельную силу оперы.

В финале концерта на сце-
ну поднялся Валерий Гергиев и 
ему вручили награду за выдаю-
щийся вклад в развитие музы-
кального театра. Маэстро стал 
пока что единственным дву-
кратным обладателем премии 
«Онегин». Получая награду, Ва-
лерий Гергиев заметил: «Хочет-
ся верить, что в это тревожное 
время красота и мощь музыки 
вновь объединят сотни миллио-
нов людей по всему миру».  

ПРЕМЬЕРА Рассказы Шукшина поставили в Театре Гоголя

А нет плохих людей

Инга Бугулова

С
ергей Виноградов 
поставил прозу Ва-
силия  Шукшина, 
премьера вышла на 
хорошо знакомой 
режиссеру сцене 
Театра Гоголя, с ко-
торым он сотрудни-
чал с 2014 года (то-

гда еще с «Гоголь-Центром»). 
Кстати, единственный спек-
такль, который перекочевал в 
репертуар обновленной кон-
цепции площадки на Казакова, 
поставлен именно Виноградо-
вым, его «Девять» по мотивам 
фильма Михаила Ромма «Де-
вять дней одного года» до сих 
пор с успехом идет на Малой 
сцене.

Теперь здесь обосновались 
и знаменитые шукшинские чу-
дики. «Обращение к этому ма-
териалу — в первую очередь по-
пытка раскрыть суть русско-
го характера», — говорит ре-
жиссер.

Три часа, один антракт и 
семь рассказов, таков портрет 
премьеры в цифрах. Называ-
ется спектакль по одному из 
рассказов «Други игрищ и за-
бав» (по нему же был, кстати, 
снят небольшой художествен-
ный фильм в 1981 году). Жанр 
постановочная команда опре-
делила как ретрокомедия.

Встречает зрителя сам Ва-
силий Макарович: перед спек-
таклем на экранах транслиру-
ются записи его интервью раз-
ных лет, но вот в зале гаснет 
свет, и на сцене узнаваемый 
образ воочию. Кожаная курт-
ка, картуз, высокие сапоги… 
Актер Василий Неверов играет 
не то чтобы прямо Шукшина, 
он, скорее, рассказчик, про-
водник, который ведет нас от 
одной истории к другой. В ка-
ких-то участвует сам, а где-то 
лишь сторонний наблюдатель, 
но со своими живыми реакция-
ми, а то и подсказками для пер-
сонажей.

Конечно, проза Шукшина — 
благодатный материал для те-
атра. Спектакли по его произве-
дениям можно увидеть в Театре 
Наций, в «Табакерке», в Губерн-
ском театре, даже спектакль-ка-
раоке… А в Театре на Бронной 
готовят премьеру «Калины 
красной». И вот что удивитель-
но — шукшинские рассказы у ре-
жиссеров от театра к театру по-

чти не повторяются, каждый на-
ходит свое звучание, свои темы 
и акценты.

— Книги Василия Шукшина 
многим из нас хорошо знако-
мы еще со студенчества, это 
тот материал, на котором мож-
но раскрываться и режиссеру, и 
актерам. Он очень человечный, 
светлый, по-настоящему рус-
ский, — отмечает Сергей Вино-
градов. — Русский человек ведь 
очень противоречив. Он может 
быть открытым и отзывчивым, 
готовым прийти на помощь. А 
может быть равнодушным, ле-
нивым, даже жестоким… Ин-
тересно поговорить и о том, как 
меняются люди, утратившие 
свои корни, как вымываются 
традиции русской культуры. 
С каждым годом вопрос сохра-
нения национальной идентич-
ности становится все острее, 
и мне кажется, в этом и есть 
актуальность шукшинской 
прозы.

Визуально «Други игрищ 
и забав» — это, конечно, ретро 

(сценография и костюмы — По-
лина Фадеева и Анна Алямо-
ва). Тут и джинсы-клеш на юно-
шах, и коротенькие халатики 
а-ля «Бриллиантовая рука», и 
проигрыватели пластинок, и 
лакированный советский гар-
нитур… Ностальгический флер 
притягателен для зрителя.

Что же касается шукшин-
ских героев, стоит оглядеть-
ся, их нетрудно найти вокруг и 
сегодня. Как, например, Миха-
ила Егорова (Александр Хоте-
нов) из рассказа «Привет Сиво-
му!». Заведя, как ему кажется, 
серьезные отношения с фифой 
Кэт (Рита Крон), этот «длин-
ный сосредоточенный очка-
рик» впадает в остолбенение от 
культа свободной любви, ока-
зывается, Кэт крутит и другие 
романы, не особенно их скры-
вая… А ведь он собрался же-
ниться!

Прям и простодушен и «пла-
новик» Чередниченко в испол-
нении Владимира Зайцева. В 
южный городок, где он отды-
хает, приехал цирк. Увидя цир-
качку Еву (Виктория Кизко) 
из Молдавии, потерял голову. 
Узнал адрес, добился встречи, 
стал уговаривать уехать с ним. 
Ева согласилась. Но уж как-то 
больно легко! И тут целый ура-
ган мыслей, сомнений, проти-
воречивых чувств. Сколь высо-
ких, столь и низких.

— Чередниченко — человек из 
моего детства, я очень много та-
ких видел, — рассказывает Зай-
цев. — А потому старался при-
внести в роль характер, повад-
ки людей той эпохи. Тогда ведь и 
смотрели, и здоровались совсем 
по-другому. Вообще у Шукшина 
нет плохих героев… Да ведь и в 
жизни так — нет плохих людей, 
есть обстоятельства, к которым 
приноравливаются. Главное 
для меня в этой работе — посыл: 
люди, любите друг друга, каки-
ми бы вы ни были. С любовью 
придет все.

Любил своих героев, сочув-
ствовал им и сам Шукшин. Как 
иначе? «Мы один раз, уж так 
случилось, живем на земле. Ну 
так будьте повнимательнее друг 
к другу, подобрее...».

Почему писатель так ценил 
жанр рассказа? Потому что в 
нем, коротком и емком, мож-
но ухватить, зафиксировать на-
стоящую жизнь. Вот и премьера 
получилась очень живой и тро-
гательной, словно незримо где-
то рядом, тут, возле артистов, 
за кулисами, а может, рядом с 
нами, зрителями, стоял, прищу-
рившись, и что-то нам нашепты-
вал такой родной и близкий Ва-
силий Макарович, «самородок 
земли русской».  

Владимир Зайцев (на фото) в пре-
мьере сыграл сразу в нескольких 
рассказах Василия Шукшина.

«Бугимен» — помесь хоррора с приключенческим фильмом, где навстречу опасности идут храбрые дети.

А К Ц Е Н Т

Визуально «Други игрищ и забав», конеч-
но, ретро. Но героев Шукшина, оглядев-
шись, нетрудно найти и сегодня 

Получая награду, Валерий Гергиев 
заметил: «Хочется верить, что мощь 
музыки объединит людей по всему 
миру».

— Кадры и трейлер смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/3665
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КОНЦЕРТ Сергей Бобунец 
отметил юбилей в Москве 
с новыми песнями

Крылья 
для зверя

Александр Алексеев

Именно этот немногословный и кажущийся хмурым 
парень с гитарой написал «Вечно молодой» — песню, 
ставшую любимой для тех, кто вступал в жизнь и за-
думывался вопросом: «В чем сила брат?» на рубеже 
«нулевых». Она попала и в блокбастер «Брат-2», отве-
тивший на этот вопрос: «А сила — в правде». Стала его 
главной темой, а потом «Вечно молодой» перепевали 
другие звезды. И Сергей Бобунец, хоть и сочинивший 
потом еще массу хитов —  «Розовые очки», «Все в по-
рядке», «Зачем топтать мою любовь?», «Разум когда-
нибудь победит» — вполне мог бы спокойно почивать 
на лаврах. Но в год 25-летия группы «Смысловые гал-
люцинации» Буба, как его называют друзья и поклон-
ники, распустил этот свой успешный состав. И начал 
сольную карьеру с чистого листа, уже с другими песня-
ми и музыкантами.

А теперь, в год своего 50-летия, певец и гитарист дал 
большой юбилейный концерт в Москве. И снова впе-
чатлил премьерами…

Два недавних альбома Сергея Бобунца — «Одиноче-
ство навсегда» и «Спасаю мир» — назывались так, что 
и без музыки становилось понятно, чем он занимает-
ся и в сольной карьере. Подтверждая свою репутацию 
«неутомимого уральского романтика». С невеселой, 
чуть снисходительной интонацией Сергей вновь пи-
шет и поет наблюдательные, неспешные хиты с житей-
ской умудренностью, цепкой, постепенно все более 
увлекающей, буд-
то затягивающей в 
свой мир гармони-
ей и фразами, кото-
рым хочется подпе-
вать, сочувствовать 
и примеривать на 
себя.

 Так было у Бо-
бунца и в «Смыс-
ловых галлюцина-
циях», для которых 
он написал «Разум 
когда-нибудь по-
бедит», «Все в по-
рядке», «Парни не 
плачут» или «Зачем 
топтать мою любовь» — по сути не просто песни, а ман-
тры и «заговоры на утихание крови»… Так и в его но-
вом творчестве — в постоянном инструментарии груп-
пы теперь нет саксофона и клавишных, но в драматиз-
ме и любви к контрапунктам они ничуть не потеряли.

На концерте в Москве он представил уже и новый 
сингл «Мир продолжает любить», которому хочется 
подпевать, а главное — верить еще больше, чем его пре-
дыдущим хитам «Вечно молодой» и «Разум когда-ни-
будь победит».

 Многие в зале уже, кстати, выучили и слова. Сам 
Буба вновь избегает внешних эффектов, его трудно 
представить танцующим или заигрывающим с залом 
или «делающим шоу», но его песни и без этого само-
ценны и притягательны душевностью, поэтичностью и 
искренностью.

Очень хорош был и видеоряд, дополнявший на-
строения и мысли песен своими образами, метафо-
рами и полутонами точнее и эффектнее любых танц-
мейстеров. 

В видео к песне «Первый день осени», например, 
за окном в хмурой комнате появлялись яркие крас-
ки и настроения посреди дождя. А аккомпанементом 
к «Больше, чем жизнь» были светлые силуэты людей в 
темноте и постепенно становящихся прозрачными…

Еще новшество — в юбилейной программе на сцену 
вышли и две бэк-вокалистки. Добавили нерва, драйва, 
куража, в нужных эмоциональных моментах точно 
прозвучали на высоких нотах. А где-то и своего жен-
ского взгляда и эмоций на темы песен, которые у Бо-
бунца в основном о несчастной любви, поисках ис-
тин и своего места в жизни (у женщин и мужчин о них 
обычно разные мнения). Ну а в «Когда танцуют анге-
лы» еще и соответственным образом сплясали. Мало 
никому не показалось.

Правда, в самом популярном хите Сергея Бобун-
ца на российском MTV «Зачем топтать мою любовь?» 
чуть переборщили с мелодраматизмом и пронзитель-
ными вокализами. Зато еще больше оглушили отчая-
нием рушащейся любви, да и утоптали ее (как гласит 
и название), эгоистично и с женским самолюбием, 
чуть истерично, но зрелищно станцевав на осколках 
страсти. 

Сыграли девушки и роли бортпроводниц в песне 
«Без стюардесс», становились крылатыми в «Звере» 
— одном из ранних хитов сольной карьеры Бобунца. 
Пели в программе — меняя интонации, диапазоны, на-
строения, энергетику, делая песни еще более музы-
кально и театрально яркими.

А в треке «Мир продолжает любить» своим оча-
рованием, даром и запалом еще больше убедили зри-
телей в правильности и актуальности мысли очеред-
ной премьеры Сергея Бобунца.

Сам именинник, кажется, был очень доволен этим 
концертом. В коде он даже спел под акустическую ги-
тару неизвестную многим зрителям песню уральской 
группы «Каталог» — «Я наконец-то всем доволен». 
Впрочем, довольно самоироничную. Но вполне подхо-
дящую для юбилея человека, который не стоит на ме-
сте, а продолжает развиваться в творчестве. 

Кстати, в коде с гитарой вышел и сын Сергея Бобун-
ца Никита и тоже сыграл в песне «Огни Урала».

«У нас сегодня все очень экспериментальное, мы 
сделали попытку показать вам необычные вещи», — 
рассказал Сергей Бобунец со сцены, а в ответ на поже-
лание прожить еще столько же, улыбнулся, что «будет 
пока настраиваться хотя бы на 90»…

Пусть и в этом у него все тоже получится.  

Сергей Бобунец остался доволен концертом, но признался, 
что он был экспериментальным. 

Сергей Бобунец 
представил новый 
сингл «Мир про-
должает любить», 
которому веришь 
больше, чем пре-
дыдущим хитам
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ТЕННИС  Джокович доказал, 
что он лучший в ATP-туре

Новак не стареет

Анна Бекетова

Сербу Новаку Джоковичу 36 лет, и сразу несколько 
теннисистов из следующих поколений пытаются пере-
хватить у 24-кратного чемпиона «Больших шлемов» 
инициативу. Правда, в глобальных масштабах пока 
безуспешно.

Да, россиянин Даниил Медведев и молодой испа-
нец Карлос Алькарас, обыграв Джоковича в финалах 
US Open-2021 и Уимблдона-2023, дважды подпортили 
Ноле статистику, не дав собрать календарный «Шлем». 
Но серб продолжает выигрывать титулы. 

На Итоговом чемпионате в Турине он обеспечил 
себе первую строчку рейтинга по итогам года уже по-
сле первой победы в группе. Потом проиграл итальян-
цу Яннику Синнеру и мог остаться без плей-офф. Мно-
гие уже посмеивались над самоуверенным, даже на-
глым заявлением Джоковича, что он непременно побе-
дит. А он, как и обещал, завоевал трофей, выбив в полу-
финале Алькараса, а в финале взяв реванш у Синнера. 

Джокович защитил прошлогодний титул и в седьмой 
раз стал победителем соревнований, опередив легендар-
ного швейцарца Роджера Федерера (6). Новак выиграл 
98-й титул в карьере и семь в этом сезоне, в том числе на 
Australian Open, «Ролан Гаррос» и US Open.

— Этот сезон стал одним из самых успешных в моей 
жизни, — отметил Джокович на пресс-конференции. 
— Но можно выступить еще лучше: выиграть четыре 
«Больших шлема» и олимпийское золото. У меня все-
гда самые высокие амбиции и цели. В следующем году 
(в 2024-м пройдут летние Игры в Париже. — Прим. 
«РГ») ничего не изменится, это точно.  

ЭКСКЛЮЗИВ Бронзовый призер Олимпийских игр Карим Халили поделился ожиданиями от нового 
сезона и рассказал, куда потратит деньги, добытые в гонках Международной лиги клубного биатлона

Заработал на свадьбу
Илья Соболев, 
Ханты-Мансийск

В 
Ханты-Мансийске дебюти-
ровал новый турнир по би-
атлону — Международная 

лига клубного биатлона (МЛКБ). 
Одна из главных фишек соревно-
ваний — мощная коммерческая 
составляющая. За победу в каж-
дой гонке в рамках МЛКБ  пола-
гается миллион рублей, за вто-
рое место — 500 тысяч, за третье 
— 250 тысяч.

Первый миллион по ито-
гам мужского масс-старта ушел 
бронзовому призеру Олимпи-
ады-2022 в Пекине Кариму Ха-
лили. Полное имя биатлониста 
— Саид Каримулла Саид Вахи-
дулла Халили. Им он обязан отцу, 
который родом из Афганистана. 
У женщин масс-старт выиграла 
Анастасия Гореева, к слову, неве-
ста Халили. Учитывая, что Карим 

взял еще и бронзу в гонке пре-
следования, получилось непло-
хое вложение в бюджет будущей 
семьи.

После первой гонки в экс-
клюзивном интервью Халили 
рассказал «РГ», на что потратит 
заработанные деньги, как отно-
сится к новому турниру и  готов 
ли конкурировать с норвежца-
ми после возвращения на меж-
дународную арену.

Карим, вы разом стали богаче 
на миллион. Как ощущения?

КАРИМ ХАЛИЛИ: Ощущения хоро-
шие. Все-таки сезон, можно ска-
зать, начался. Мы все этого жда-
ли. Хотелось поскорее выйти на 
старт. Тем более первой была 
гонка с масс-старта: все глав-
ные соперники на месте. В ито-
ге очень интересная гонка по-
лучилась. И для болельщиков, и 
для нас.

Когда к последней стрельбе вы 
подъехали с белорусом Анто-
ном Смольским, были мысли 
наподобие — сейчас отстреля-
юсь, и миллион в кармане?

К А Р И М  Х А Л И Л И :  М ы с л и  б ы л и 
больше про победу, а не про 
миллион. Так или иначе, старал-
ся их отогнать подальше.

И все-таки, Международная 
лига клубного биатлона — это 
тренировочный старт или 
что-то более серьезное?

КАРИМ ХАЛИЛИ: Больше  как тре-
нировочный, наверное. За весь 
вкаточный период я сделал 
только одну жесткую работу. 
Не думал, что уже в первой гон-
ке удастся навязать реальную 
борьбу. Очень рад, что это полу-
чилось.

Уже знаете, как потратите 
выигранный миллион?

КАРИМ ХАЛИЛИ: Надо готовиться к 
свадьбе, так что найду, куда по-
тратить.

Вице-президент Союза биат-
лонистов России Павел Ро-
стовцев как-то жестко про-
шелся по МЛКБ, почти угро-
жал спортсменам, если те 
будут участвовать в лиге. Вы 
как-то между собой это обсу-
ждали?

КАРИМ ХАЛИЛИ: Лично мне, да и 
другим ребятам, каких-то угроз 
не было. Спокойно вышли на 
старт. Слушайте, ведь нет же 
никаких проблем, когда фран-
цузы приезжают к норвежцам 
в Шушен на их соревнования. 
В любом случаем мы все долж-
ны двигаться в одном направ-
лении: развивать  российский 
биатлон. Какие-то контроль-
ные старты, срезы можно де-
лать и до начала сезона. Не вижу 
проблемы, если это происходит 
в формате официального стар-
та с участием всех сильнейших. 
Круто оценить свои силы перед 
сезоном..

На ваш взгляд, чем может 
зацепить предстоящий се-
зон? Будет ли у него своя изю-
минка?

КАРИМ ХАЛИЛИ: Надеюсь, что будет. 
Довольно-таки часто приходит-
ся слышать от болельщиков, 
от людей, мол, вот я перестаю 
смотреть биатлон, уже не так 

интересно, в России все одни 
и те же. Хочется, чтобы борьба 
по ходу сезона была более зре-
лищной. Чтобы не только два-
три человека боролись за побе-
ду, чтобы ярких финишей было 
больше.

Не так давно прошли соревно-
вания в экспериментальном 
формате «ультраспринт». 
Как еще можно разукрасить 
биатлонные соревнования, 
какие еще форматы могли бы 
быть интересными?

КАРИМ ХАЛИЛИ: Если взять тот же 
ультраспринт: в лыжах такие 
короткие дистанции привыч-
ны, когда надо развивать высо-
кую скорость. В биатлоне в та-
ких гонках, получается, больше 
возможностей у стрелков себя 
проявить. Мне кажется, сложно 
с ходу ввести неопробованный 
формат. Тем более у нас доволь-
но насыщенный график и ак-
цент больше делается на олим-
пийские дисциплины.

Из всех биатлонных утю-
гов говорят, что Эдуард Ла-
тыпов на сегодняшний день 
— единственный россиянин, 
способный бороться с теми 
же норвежцами. Вашу фами-
лию почему-то не называют. 
Вас это подстегивает?

КАРИМ ХАЛИЛИ: Подстегивает, ко-
нечно. Но я и сам прекрасно 
понимаю, почему про меня го-

ворят меньше. Прошлый сезон 
получился для меня довольно 
тяжелым, да и летом я не выде-
лялся. Так что все объективно. 
В любом случае делать громкие 
заявления по поводу перспек-
тив тех, кто выступает здесь, не 
совсем правильно. Нужно оце-
нивать силы с реальными со-
перниками. А так, думаю, у нас у 
всех есть слабые места. Так что 
с заявлениями, что кто-то обы-
грает Йоханнеса Бе, надо быть 
осторожнее.

По телекартинке возможно 
сопоставить свои силы и ино-
странных биатлонистов?

КАРИМ ХАЛИЛИ: Конечно, нет. Ка-
кие анализы ни проводи, все 
равно — есть гонка. Ты можешь 
выигрывать здесь, но там дру-
гая обстановка, другой снег, 
другие соперники. Результат 
тоже может поменяться. Нужно 
развиваться в тех условиях, ко-
торые есть.

Вам нужно искать какую-то 
дополнительную мотивацию, 
когда выходите на старты в 
условиях отстранения?

КАРИМ ХАЛИЛИ: Сейчас мотива-
цию нахожу спокойно. Как я 
уже говорил, прошлый сезон 
получился не слишком удач-
ным, поэтому мне есть что до-
казывать.

Сейчас наши основные биат-
лонисты фактически рабо-
тают в трех тренировоч-
ных группах. Это добавляет 
принципиальности соперни-
честву?

К А Р И М  Х А Л И Л И : Я бы не сказал, 
что есть соперничество меж-
ду группами. Выступает то 
плюс-минус один и тот же круг 
людей. Хочется просто показы-
вать достойный результат без 
оглядки на какие-то группы.  Карим Халили не ожидал, что уже в первой гонке навяжет реальную борьбу соперникам.

А К Ц Е Н Т

Приходится слышать от людей, что 
смотреть биатлон в России уже не так 
интересно. Хочется, чтобы борьба 
в сезоне была более зрелищной
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ФУТБОЛ Сборная России в Волгограде разгромила кубинцев со счетом 8:0

Мячи в изобилии
Артур Нанян, Волгоград 

С
борная России про-
вела последний матч 
в 2023 году. В Волго-
граде национальная 
команда разгромила 
Кубу со счетом 8:0.
В последнее время 
все привыкли, что 
футболисты Вале-

рия Карпина играют с соперни-
ками не самого высокого уров-
ня. Ирак, Таджикистан, Узбеки-
стан, Кения — все эти сборные 
никак не причислишь к гран-
дам. А Куба и вовсе одна из худ-
ших команд в рейтинге ФИФА 
(169-е место). Любой другой 
результат, кроме крупной по-
беды, можно было бы считать 
неудачей. 

Шутка ли — кубинцам при-
шлось покупать бутсы для мат-
ча уже в Волгограде. Дело в том, 
что островитяне прилетели в 
Россию, взяв с собой спортив-
ную обувь с пластиковыми ши-
пами, которые подходят для ис-
кусственного поля, не для нату-
рального. В итоге администра-
торы сборной отправились в 
один из магазинов и купили в 
нем новые бутсы. 

И все же, несмотря на ста-
тус соперника, матч вызвал 
большой ажиотаж среди бо-
лельщиков. Волгоградцы со-
скучились по национальной ко-
манде: в последний раз она го-
стила здесь аж в 2002 году. Неу-
дивительно, что на игру с Кубой 
практически все 40 тысяч биле-
тов были раскуплены букваль-
но за несколько дней. 

Как и обещал главный тре-
нер сборной Валерий Карпин, 
расстановка команды очень 
напоминала ту, которая была 
в недавней игре с Камеруном 
(1:0) в Москве. Изменений не 
так много, если быть точнее, 
два: место Дмитрия Баринова 
и Сергея Пиняева заняли Антон 
Миранчук с Александром Голо-
виным. К слову, Головин вый-
дет на поле с капитанской по-
вязкой.

Полностью стартовый со-
став россиян выглядел следую-
щим образом: Матвей Сафонов, 
Сергей Волков, Максим Оси-
пенко, Александр Солдатенков, 
Александр Сильянов, Далер Ку-
зяев, Данил Глебов, Александр 
Головин, Антон Миранчук, Иван 
Обляков и Федор Чалов.

— Как и всегда, наша главная 
задача — выиграть. Хотелось бы 
порадовать болельщиков, тем 
более что ожидается аншлаг. 
Уверен: будут только положи-
тельные эмоции. Я и не вспо-
мню, когда в последний раз пар-
ни выходили на поле при таком 
количестве зрителей на трибу-
нах. Надеюсь, ребята больше 

времени проведут в атаке, чем в 
защите. Есть вопросы по состоя-
нию газона, но, к сожалению, от 
нас ничего не зависит. Надо вы-
ходить и брать свое, остальное 
обсудим после, — подчеркнул за 
полчаса до стартового свистка 
Карпин. 

В начале встречи кубинцы 
еще оказывали сопротивле-
ние, хотя всем было очевидно, 
что разница в классе между ко-
мандами колоссальная. Упустив 
несколько верных моментов, 
россияне собрались и начали 
забивать. До перерыва отличи-
лись Иван Обляков, Александр 
Головин и Антон Миранчук. 
Отдельно стоит отменить Голо-

вина, отдавшего голевой пас на 
Облякова. В той ситуации полу-
защитник «Монако» мог бить 
и сам, но предпочел ассистиро-
вать экс-одноклубнику по мо-
сковскому ЦСКА. 

За стартовые 45 минут гости 
нанесли лишь один удар по во-
ротам Сафонова, откровенно 
скучавшего в этот вечер. Даже 
Карпин, обычно эмоционально 
реагирующий на ошибки своих 
игроков, был спокоен и почти 
ничего не подсказывал с бров-
ки. К слову, Россия забила три 
и больше мячей впервые за два 
года. Ранее подобный результат 
был продемонстрирован в 
поединке европейской квали-

фикации на чемпионате мира-
2022 с Кипром (6:0).

Во второй половине кубин-
цы просто развалились, а наши 
и не думали останавливаться. 
Россияне забили после переры-
ва еще пять мячей. Отличились 
Сильянов, Александр Соболев, 
Данил Пруцев, Никита Крив-
цов и Андрей Мостовой. Забить 
девятый мяч мог вышедший на 
замену Сергей Пиняев, но он не 
реализовал пенальти. Впрочем, 
и без того сборная впервые за 
долгое время добилась крупной 
победы.  

Кубинцы бились как могли, но раз-
ница в классе между нами и гостя-
ми была колоссальной.

А К Ц Е Н Т

Футболисты команды Кубы прилетели 
на встречу без нужных бутс, из-за чего 
гостям пришлось покупать их уже 
в одном из магазинов Волгограда  

ПЛАВАНИЕ  Чикунова рада 
конкуренции с Ефимовой 
на «короткой» воде 

Брасс будет 
быстрым

Анна Козина, Санкт-Петербург

Рекордсменка мира на дистанции 200 метров брассом 
в олимпийском. 50-метровом бассейне (2 мин. 17,55 
сек.) Евгения Чикунова настроена показать быстрые 
секунды и на «короткой» воде (25 м) — на «зимнем» 
чемпионата России, который в понедельник стартовал 
в Санкт-Петербурге.

— К этим соревнованиям я готовилась по усиленной 
программе, так как чемпионат страны — для меня са-
мый главный зимний старт в 25-метровом бассейне, 
— сказала Чикунова. — Я много и серьезно тренирова-
лась, так что и ожидания высоки. Жду супербыстрых 
секунд. Не люблю загадывать наперед, но надеюсь про-
плыть по времени рекорда мира. Посмотрим, как полу-
чится. Но будьте уверены, буду готова на 200 процен-
тов и буду плыть, выкладываясь на 200 процентов.

Этого требуют и внутренняя решимость, и обсто-
ятельства. После длительного перерыва на чемпиона-
те России выступит 
трехкратный при-
зер Олимпийских 
игр, шестикратная 
чемпионка мира в 
плавании брассом 
Юлия Ефимова.

— Честно говоря, 
это новость стала 
удивительной. Два 
года Юлю не было 
видно. Но ее возвра-
щение — это плюс, 
— ответила Евгения 
Чикунова на вопрос 
корреспондента «РГ». — Хорошая конкуренция всегда 
рождает результат. Я только рада, что она вернулась и 
будет плыть по соседней дорожке.

В течение шести дней в бассейне «Невская волна» 
выступят все наши сильнейшие пловцы, среди кото-
рых и двукратный олимпийский чемпион Евгений Ры-
лов, и призер Игр, мировой рекордсмен Климент Ко-
лесников.

Президент Всероссийской федерации плавания 
(ВФП), четырехкратный олимпийский чемпион Влади-
мир Сальников также отметил, что спортсменам будет 
за что побороться.

— У нас 900 человек участников — очень приличная 
цифра. Но и призовой фонд мы сформировали солид-
ный, — заявил Владимир Валерьевич на пресс-конфе-
ренции. — Мы открываем зимний кластер, который со-
стоит из чемпионата России и Кубка Сальникова. По 
итогам каждого турнира набираются очки, выявляют-
ся сильнейшие, и в конце года секунды превратятся в 
реальные призовые. Это тоже одна из мотивационных 
составляющих для наших спортсменов.

На открытие чемпионата России приехал и прези-
дент Олимпийского комитета России (ОКР), четырех-
кратный олимпийский чемпион по фехтованию на саб-
лях Станислав Поздняков, который хвалил Чикунову 
не только за спортивные результаты.

— Нынешние времена проверяют нас на стойкость. 
Уверен, мы их переживем и выйдем из этих испытаний 
еще сильнее, — сказал Станислав Алексеевич. — Хотел бы 
поблагодарить всех спортсменов и, конечно, Евгению 
Чикунову за то, что продолжают заниматься своими ви-
дами спорта, не бросают любимое дело. А Женя, поми-
мо тренировок и выступлений, еще и в общественных 
проектах успевает участвовать. Была нашим гостем на 
Форуме юных олимпийцев, делилась своим опытом. Она 
— прекрасный пример для следующего поколения.  

В течение шести 
дней в питерском 
бассейне «Невская 
волна» выступят 
все наши сильней-
шие пловцы 

Мировая рекордсменка Евгения Чикунова к «зимнему» 
чемпионату страны готовилась по усиленной программе.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 ноября, вторник, 
«Матч ТВ»
22.35. Хорватия — Армения. Отбор 

на Евро-2024. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2» 
22.35. Уэльс — Турция. Отбор 

на Евро-2024. Прямая трансляция.

Отбор на Евро-2024

Отборочный турнир чемпионата Европы-2024 близится к концу. Сенса-

ций на финише цикла не так много, но знаменательных событий хватает. 

Одно из них — успех сербской сборной, которая впервые в XXI веке 

примет участие в главном соревновании континента.

В последний раз представители Балкан бились на Евро в 2000 году. Но 

то была не команда Сербии, а объединенной Югославии, с футболиста-

ми из Черногории в составе. С тех пор сербы четырежды попадали на 

чемпионаты мира, но в европейской квалификации им катастрофиче-

ски не везло. Фиаско могло произойти и на этот раз.

В последнем матче отбора Сербия принимала аутсайдера группы «G» — 

Болгарию. Для выхода на Евро подопечным Драгана Стойковича доста-

точно было не проиграть. Казалось, ничего сложного, однако сербы 

сами себе придумали сложности. Гости вели в счете до 82-й минуты 

(2:1), однако хозяев спас защитник московского «Спартака» Срджан 

Бабич, забивший решающий мяч для своей сборной не только кон-

кретно в этой встрече, но и во всей квалификации — 2:2. Набрав 14 оч-

ков, сербы финишировали вторыми в группе вслед за Венгрией (18 

баллов). 

Добавим, что на момент подписания номера «РГ» в печать были извест-

ны имена 17 из 24 участников финальной стадии чемпионата Европы. К 

хозяйке турнира Германии присоединились Франция, Бельгия, Португа-

лия, Турция, Шотландия, Испания, Австрия, Англия, Венгрия, Словакия, 

Албания, Дания, Румыния, Швейцария, Нидерланды и Сербия. Еще три 

участника определились накануне по итогам квалификации. Последний 

финалист из групп станет известен сегодня — им будет либо Хорватия, 

либо Уэльс. Именно эти две команды поборются за второе место в 

группе «D». На данный момент в активе у «шашечек» 13 очков, у валлий-

цев — 11.
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